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El Diputado de Ctmnta.—Franco y las gentes de Casa-

ca.—Un conqüense estuvo a su lado hasta el fin.—Cró-

nica de un testigo directo.

Urgente: los mlausválidos esperan.—El cuento de nuaca

acabar.

La Roda: ambiciosos proyectos

Historia de las medallas provindales.—Las Pedroóeras:

El pregón ambulante.—Horcajo de Santiago: El Vitor,

catre la devoción y el fanatismo.—Pequenas iadustrias

y latifundio agricofa.

No hay calor popular para las asociaciones

Andanzas del Deja-Tarta, penúltimo eslabón de ia pi-

caresca.

César y Federico, unidos eo el olvido oficiaL —iEstaráa

todas las piedrasf.—Los créditos no están congelados.—

El Museo Prieto Nespereira.

La estrella y el estrellao.—Plagio, Maestro.—Agenda

de dos meses.—La Ufologla es algo muy serio.

Luis Oraba, eu el ocaso de su vida deportiva

Hora de balaacest mejor los novilleros
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Ultima cuarto de siglo
Ni el pais camina tan de prisa como quisieran los del borrón y cuenta nueva ni tan despacio como gus-

taría a los bunkeristas. pero el pais cambia pese a todo y muchas de las cosas que vienen nuevas pueden ser

absolutamente vitales para la existencia de las provincias. Este ano que se nos va lleva consigo no pocos as-

pectos de la vida nacional que se habían filtrado de tal modo en el ser del español provinciano que por fuerza

e/ 1976 que llega va a dar un revolcó n a algunas cosas. Y/o malo es que no se lo dé a más aún.

La puesta en vigor de la Ley de Bases del Estatuto de Régimen Local supondrá el reencuentro con una

leve vía democrática de la que ya no recuerdan ni los má s viejos del lugar. Acostumbrados como estamos a

lainercia de la dedocracia, estainvitación a participar en la elección de los cargos públicos
—

aunque sea por

vía indirecta- va a despertar dormidas inquietudes, más intensas seguramente en los ambientes provincia-

íea donde la política se desarrolla por vías que tienen poco que ver con las grandes campanas madei n USA.

Junto a ello, el establecimiento deincompatibilidades parlamentarias va a alejar del cotarro electoral a

altos cargos que, por ello mismo, tienen recorrido en triunfo la mitad — o más- del camino. Aparecer a pecho

descubierro, con un nombre, un programa y una trayectoria es experiencia desusada entre nosotros. Por lo

mismo, será interesante recoger las influencias, las recomendaciones y las presiones que, los alejados por

imperativo legal de la participacion directa van a ejercer para colocar, al menos, sus fieles peones. Uniendo

a tal esquema la presencia de las Asociaciones Políticas — tan limitadas, pero tan interesantes- tenemos

completo el cuadro que se va a poner enjuego dentro de unos meses. El hombre y la mujer provincianos van

a tener que hacer algo dificilísimo: elegir, tan acostumbrados como están simplemente a obedecer.

Pero 1976 es también el año en que entra en vigor un nuevo Plan de Desarrollo Económico y Social

—

aunque ahora le llamarán Plan Nacional de Desarrollo- que intentará, por cuarta vez conseguir lo que no

han logrado sus antecesores: el equilibrio regional, entre otras cosas un mito cien veces enunciado y no con-

seguido ni por aproximación. Para nuestra Región, esclava de tantos oívidoa se presenta una ocasión más

de elevar un poco su nivel de vi da tan deteriorado elpobre.

Región, bella palabra, misteriosa y sugestiva palabra para nosotros, que al hilo de lainjusticia histórica

hemos casi olvidado que también formamos una Región, dando por sentado que hablamos de algo más que

de una simple estructura administrativa supraprovincial. La Región se enraiza en el alma del pueblo, como

plasmació n de un espiritu evolucionado a lo largo de los siglos; reencontrarnos con nuestro propio espíritu,

conseguir definir la naturaleza y alcance de nuestra Región es una empresa en verdad atractiva pese a lo

difícil. Pero también en nosotros debía estar pensando el Rey de Espana cuando se refirió a los pueblos que

forman la unidad nacional. Hay pueblos y uno es el nuestro. Sólo falta encontrarlo.

RESUMEN FINAL DE UNA EPOCA

La noticia era esperada y el material estaba dispuesto. Pero las ca-

'racterísticas de una Revista como la nuestra restan agilidad a la edi-

ción, cuando surge una novedad de última hora. Como decíamos en

este mismo lugar de nuestro anterior número, la Revista entraba en la

- última parte de su confección cuando surgió el momento preciso de la

muerte de Franco y la proclamación del Rey. No quedaba tiempo

para incluir el bloque que habíamos preparado sobre las relaciones

entre el fallecido Jefe del Estado y la provincia de Cuenca, porque tál

,,
inclusión hubiera supuesto un considerable retraso en la salida de EL

BANZO. Creemos, sin embargo, que el excepcional capitulo
-" histórico que se ha cerrado en este año de 1975 justifica sobrada-

- -mente la presencia en este número del Informe que el lector encon-

trará en las páginas siguientes. Creemos que es un documento intere-

sante, como resumen y final de una úpoca,
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Todos a una

Soldadito

español

Corren vientos asociativos

por todas partes y con cual-

quier motivo. Al final, y en

contra de la inveterada cos-

tumbre individualista, va a re-

sultar que los españoles so-

mos capaces de agrupamos,

al menos para defender inte-

reses conjuntos.

LICENCIADOS INDEPENDIENTES.
DENTRO DE UN ORDEN

Mientras que las Asocia-

ciones políticas crecen como

pueden —

y pueden poco-

otras iniciativas merecen las

bendiciones de distintos esta-

mentos.

Así, por ejemplo, estos días

está circulando por los cen-

tros de enseñanza conquen-
ses un escrito recogiendo fir-

mas de licenciados para la

constitución en Cuenca de

una delegación del Colegio
Oficial de Doctores y Licen-

ciados, ya que hasta ahora los

interesados tenían que figurar
inscritos en otro lugar, espe-
cialmente en Madrid o Valen-

cia, las dos ciudades próximas
en que habitualmente termi-

nan sus carreras nuestros li-

cenciados. El flamante posible
— casi seguro

—

Colegio provin-
cial tiene ya un primer tema

en perspectiva al que hincarle
el diente (y, por cierto, que
hará falta buena dentadura):
el Centro de Enseñanza Media

de Landete, donde parecen

existir algunas oscuridades

que afectan a la titulación de

los profesores que allí traba-

jan.

También los periodistas an-

dan en marcha para recons-

truir la Asociación de la

Prensa que antes existió. Lo

que pasa es que como los ti-

tulados en esta materia son

pocos, la Asociación se incre-

mentará con aquellas otras

personas que se dedican habi-

tualmente a la información en

nuestra provincia, aunque no

posean el carnet de periodis-
tas. La medida es oportuna,

porque así serán más las es-

paldas en que repartir los fre-

cuentes zurriagazos que nues-

tra sufrida profesión recibe,
sin que hasta ahora hayamos
podido decir este ni moste.

De todos modos, por el vo-

lumen de personas y de di-

nero que mueve, la más im-

portante iniciativa asociadora
es la Federación provincial de

Cooperativas (reflejo de la

consiguiente Federación Na-

cional), cuya constitución ya
se ha llevado a cabo. El Coo-

perativismo, bien lo sabemos,
es una fuerza de gestión y de-

cisión importantísima, en es-

pecial en zonas en que esca-

sea la iniciativa capitalista,
porque las fuerzas unidas de

los trabajadores o pequeños
financieros pueden perfecta-
mente suplir la falta de aque-
llos otros inversores. Ni que

decir tiene que las más intere-
sadas en la Federación son las

Cooperativas del Campo (74
hay en Cuenca), aunque tam-

poco vendrá mal la unión a las
de Viviendas (22, de ellas 15
en la capital), totalmente in-

defensas hasta ahora frente a

ese enemigo pavoroso que es

la especulación. Nueve Coo-

perativas de Consumo, 15 in-

dustriales, 9 de trabajo aso-

ciado, 3 de crédito y la Caja
Rural provincial también han

quedado integradas en la fla-
mante Federación provincial
que, entre otras cosas, servirá

para arbitrar y decidir en cues-

tiones cooperativas dudosas,
tales como el conflicto de la

Cooperativa "Ciudad Encan-

tada", que podía haber sido

resuelto mucho antes con la

intervención federativa ~

Lo fácil es acostumbrarse a

lo último, de modo que
cuando esto último se quiere
cambiar nuevamente para
volver a lo anterior, parece

que se está intentando algo
propio de otro mundo. Algo
así pasa con la decisión del

SE ACABARON LAS

EXCURSIONES A ALCALA

Ejército de volver a poner en

práctica el reclutamiento na

cional, suprimiendo el regio-
nal que ha estado vigente los
últimos diez años.

En este período de tiempo,
los reclutas (y sus familiares)
se habian acostumbrado a vi-

vir cerca unos de otros y, con

frecuencia, en la misma ciu-

dad o provincia. El pase per-
nocta estaba a la orden del

día y la cola pidiendo recc-

mendaciones para ir destina-
dos al Gobierno Militar,
también. Otra más era la ro-

mería a los campamentos

para participar en los actos de

la jura de bandera. Todo se

acaba y volvemos a lo de an-

tes' el último reemplazo ya ha

sorteado para todas las regio-
nes, menos para la nuestra, de

modo que quienes aquí ven-

gan procederán de los más di-

versos lugares.
Para muchos soldados, que

seguramente encontrarán en

el Ejército la única posibilidad
de su vida para viajar, la me-

dida es importante: cono-

cerán otra parte de este

enorme y hermoso país nues-

tro. Para la organización de

los cuarteles (donde los haya),
también, porque se acabará el

chorro diario de los pernocta

camino de su casa.

Quizá quienes más lo sien-

tan sean las agencias de via-

jes, con sus excursiones a

plazo filo y bien pagadas. ~

ll) i
6 e eo - Diciembre 75Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #4, 1/12/1975.



7áctica parlamentaria

USO DE VOZ, PERO

No DEVOTO

Ejerció Rafael Mombiedro

su derecho de defender ante

el último pleno de las Cortes

la enmienda que babia pre-

sentado al proyecto de Ley de

Bases del Estatuto de Régi-

men Local. El procurador con-

quense propugnaba la crea-

ción de un Cuerpo Nacional

de la Administración Civil y

otro de la Especial.

Espectáculo tan infre-

cuente come el de un procu-

radar conquense levantando

la voz en la severa cámara le-

gislativa despertó lógica-
mente el interés de los pocos

que se preocupan de estas

cuestiones. Defendió su en-

mienda Mombiedro y se

acabó, porque renunció a que

se pusiera a votación, con lo

cual evitó, astutamente, que

fuera derrotado por sus

demás colegas parlamenta-

rios, poco amigos, como se

sabe, de aceptar enmiendas.

A esto le llama Rafael

Mombiedro táctica parlamen-
taria o, como diría Napoleón,
una retirada a tiempo es una

victoria. Veamos: si gana la

votación y se establece que el

Gobierno, en un plazo deter-

minado (seis meses, un año),

tiene que crear el Cuerpo Na-

cional pedido, puede ocurrir

que el citado Gobierno acepte

el mandato o no, porque en

este país los mandatos de las

Cortes al Gobierno pueden

postergarse indefinidamente,

como hay buenos ejemplos.
Por el contrario, renunciando

a la votación, el Gobierno, por

su cuenta, puede tomar nota

de la iniciativa y salir dentro

de unos meses constituyendo
el tal Cuerpo Nacional.

Con lo que todos pueden

quedar contentos: el procura-

dor, que no corre el riesgo de

ser derrotado; el Gobierno,

que se libra de recibir manda-

tos; las Cortes, que se ahorran

el siempre penoso compro-

miso de tener que decidir en-

tre derrotar a un compañero o

enviarle órdenes al Gobierno;

y los miembros de la Adminis-

tración, que pueden esperar

tranquilamente la creación de

su Cuerpo.
Lo malo es si luego todos

se olvidan y los únicos que sa-

len perdiendo son los sufridos

funcionarios, que se pueden

quedar perfectamente a la

luna de Valencia. y

Aficiones

representativas

Sin demasiados incidentes

han discurrido las elecciones

sindicales a los niveles provin-

ciales. Cosa lógica, porque

para que haya incidentes —

o,

al menos, movimiento ani-

mado hacen falta centros de

trabajo de cierta entidad y por

más que miremos a nuestro

alrededor no los vamos a en-

contrar.

Durante las últimas sema-

nas, el proceso electoral ha

discurndo por otros cauces,

en los que Cuenca tiene poco

que decir. Para aspirar a ocu-

par un cargo nacional hay que

ARAQUE DE Lo DICHO Nrt

mover demasiados hilos y

contar con no pocas adhesio-

nes, cosas todas que parecen

alejadas de los sindicalistas

conquenses.

Uno, sin embargo, ha al-

canzado las mieles del triunfo,

tras reñido combate electoral

en la Casa grande de los Sin-

dicatos. En efecto, Rafael Ara-

que ha logrado auparse con la

vicepresidencia de la Unión

de Empresanos del Sindicato

Nacional de la Construcción,

Medir con distinto rasero

A VER QUIEN LIMPIA ESTO

espaldarazo con el que, sin

duda, compensaria el disgusto

de no poder seguir osten-

tando la presidencia del Con-

sejo provincial de Empresa-

rios, ante la clara inclinación

de los capitalistas conquenses

por Reinolfo Ortiz Delgado,

recién instaurado en la pol-

trona empresarial.

La afición de Rafael Araque

por los cargos públicos y re-

presentativos es digna de en-

comio, sobre todo en una

tierra que produce tan pocos

hombres públicos. Y eso que,

cuando fue nombrado dele-

gado provincial de Educación

Física y Deportes, Araque

anunció públicamente que re-

nunciaría a todos los demás

cargos para dedicarse de lleno

a la promoción deportiva de la

provincia. Sin duda su voca-

ción ha sido más fuerte que

los propósitos porque, desde

entonces, ha acumulado

además la presidencia en fun-

Para la Escuela Universita-

na del Profesorado de E G.B.

"Fray Luis de León" se ave-

cina una circunstancia deli-

cada, si la administración cen-

tral no pone pronto remedio.

La limpieza del centro está

encomendada, desde tiempo

inmemorial, a un grupo de

mujeres no contratadas con

todas las de la Ley, lo que

quiere decir, en idioma vulgar,

que carecen de Segundad So-

cial y de derechos adquiridos

por años de trabajo. El pro-

blema, como resulta fácil de

adivinar, es puramente mone-

tario: la gerencia de la Uni-

versidad Autónoma, en la que

está encuadrada la Escuela,

no habilita en sus presupues-

tos este capítulo de gastos.

Si nuestras noticias son

exactas, la dirección de la Es-

cuela ha planteado con toda

claridad una disyuntiva o a

pnmeros de año se legaliza la

cuestión o se despide a las

mujeres.

Legalizar la situación

puede venir por cualquiera de

estos dos caminos. incluir a

las limpiadoras en nómina,

con todos los derechos, in-

cluida la Segundad Social o

contratar los servicios de lim-

pieza con una empresa espe-

cializada en estas cuestiones.

Como las cosas de palacio

van cada dia más despacio, es

ciones de la Cámara Oficial de

Comercio e Industria, además

de optar por la ya señalada

presidencia de los Empresa-

rios

Cuando escnbimos estas

líneas, aún no ha terminado el

proceso electoral. Recorde-

mos, sin embargo, que otros

dos conquenses se encuen-

tran ocupando cargos de pre-

sidentes de Sindicatos: Fran-

cisco Moreno Arenas en el de

la Vid y Luis Mombiedro de la

Torre en la Hermandad de La-

bradores y Ganaderos. Ambos

aspiran a la reelección y no

deja de ser curiosa nuestra

peculiar democraoa, que per-

mite aspirar a los cargos

máximos sin haber recibido el

previo refrendo de la base,

como en buena lógica deberia

ser. Comentario que no evita

el que, naturalmente, pense-

mos que es conveniente que

haya hombres de la tierra muy

arnba. Para algo servirá. ~

muy posible que en pensarlo

pase el tiempo y llegue el pri-
rner dia del ano

—

o, si se

quiere, el primer día del se-

gundo tnmestre de clases-

sin que se haya producido la

necesaria decisión superior.
En cuyo caso, podremos ver

cómo aulas y pasillos van

acumulando polvo y suciedad,

salvo que los alumnos opten

por limpiar ellos mismos.

La situación no es exclu-

siva de este centro

académico, pero sí es nuevo

que se plantee el tema con

esta sevendad, justificada, por

otra parte, porque se está

corriendo el riesgo de un acci-

dente, sin que el afectado dis-

ponga de las minimas ga-

rantías. Garantías que, desde

luego, la Administración exige

escrupulosamente a las em-

presas privadas, mientras se

muestra muy complaciente

consigo misma a la hora de

aplicarse el cuento. 4
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la culpa es de l'inflación

L'entelerimiento los jornales es una medida decuá... l'iflación
nosestá carcomiendo las canillas ¡chorra!... y como dic'clamo...
itoesto ay carreglalo!... eso de que tol'mundo pueda comprar de tó
no pue ser... átas fijao Menegildo?... est'año en Las Güesas toel
mundo tie burra... y paqué si tos la llevan a pelo... pos de toeso la
culpa la tie l*iflación... ¡güenos jornales, pan de sobra, la partida tos

los dias con el'amo!... ya ves la consecuencia ¡tos tenemos burra...
v tos queremos cambiala ca temporá!... ¡claro chorra!... ¡ca San
Miguel las burras van más caras!... y to por l'iflación... sotro día

s'empeño mi Julio c*avenío de Pascuas que sin burra particular no

se quedaba en Las Güesas... y... pasmate Menegildo... ¡pa pagala
tuve que llevar la mía cargá billetes!... por ná... ma'e cien serranos

pidiendo la vez pa comprar su burra... y to por los jornales que
s'an disparao yay qu'entelererlos otra temporá pa que dejemos de
comprar burras... y solo las tengan los que se las merecen... ¡calla
Menegildo!... ¡chorra! que se lo que vas a decir... ¡to el mundo tie
derecho a tener su burra!... pero*esque... como dic'clamo... tú eres

un poco rojillo y'escape te sales de madre ¡chorra!... ay que mode-
rase un poco y pensar que no solo por la burra vivimos en Las
Güesas... y sobre tó... ¡que sernos nosotros los qu'emos traio l'ifla-
cion con tanto derrochar! ¡chorra!... 1no comprendes que sien Las
Güesas n'ubiera más burra que la del*amo n'abría iflación?... Me-
negildo... ¡hombre!... ápa qué quieres una burra por cabeza?...
únoes más aparente cincuenta cabezas por burra... y toel dinero
que sobre lo metemos en la cartilla pa'ayudar al'amo ca perdío
mucho dinero con la fabrica d'eletricidá en toel año?... Menegildo
ay qu'estruturarse bien en Las Güesas y reconocer los defetos... ¡si
sernos culpables de l'iflación paguemos... ¡s'ilamo nos trujo el de-
sarrollo que lo cobre...! yasí tos en santa paz... como siempre ¡sin
burra per capita ni ná!... cuando pase l'iflación tos podremos dis-
frutar... ¡chorra!... ya verás Menegildo cuando vayas a la feria y
digas... ¡serranooo... dame un real de burras! ... y va el tío y t'arrea
una riata com'ende aquí yisca'quel puntal de "la tordera"...
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DIPIITADD

CllhNM

Pudo ser diputado por Cuenca. Y pudo serlo

formando pareja con José Antonio Primo de Ri-

vera. Un dúo en verdad insólito. El proyecto, de

haber cristalizado en algo real, hubiera servido

para inscribir el nombre de Cuenca con fuerza

especial en las biografias de ambos fundamenta-

les personajes de la historia contemporknea de

España. La realización de tal proyecto, por otro

lado, pudo haber incorporado un nuevo y deci-

sivo elemento a aquellos momentos vitales. Pero

la historia se escribe con hechos y no con posibi-
lidades.
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Todos los biógrafos de Franco coinciden en que "el episodio
de Cuenca" (así acostumbran a llamarlo) es uno de los puntos
más oscuros en la vida del Jefe del Estado. Oscuridad que se

acrecienta porque los dos principales protagonistas del suceso

—Franco y José Antonio—

nunca aclararon con precisión lo

que realmente ocurrió. Las referencias de lo ocurrido sólo han

llegado a traves de intermediarios. Por otro lado, las versiones

difieren notablemente según el carácter o ideología de los co-

mentaristas.

Los hechos

caciquiles, no hubo resorte que no se tocara para lograr el

triunfo de la candidatura del Frente Popular, en la cual ya fi-

guraba el propio ministro de Agricultura, Mendizábal. Y asi se

dio el caso de que el propio ministro se trasladara a Cuenca

para dirigir y preparar la candidatura ministerial que se daba
como triunfante".

Digamos que la candidatura de izquierdas la formaban,
junto con el ya citado José M.' Alvarez Mendizábal, Aurelio

López Malo (que era secretario del Ayuntamiento de Cuenca),
Lasso, y García Cubertoret, figurando Cayo F. Conversa,
como candidato independiente.

El 16 de febrero de 1936 se efectuaron en toda España elec-

ciones a Cortes. Hasta ese momento gobernaba la CEDA, en-

cabezada por José María Gil-Robles, pero el proceso electoral

significó el triunfo del Frente Popular, abriéndose así el

periodo final de la anteguerra.

Sólo en dos provincias triunfaron las derechas: Cuenca y
Granada. En nuestro caso, formaban la candidatura triunfante

Joaquin Fanjul, Modesto Gosálvez, Antonio Goicoechea y
Manuel Casanova, todos ellos con un amplio historial político
conquense durante el primer tercio del siglo.

A juicio del Frente popular, el triunfo derechista en Cuenca
se debía a la acumulación de manejos electorales, tan frecuen-

tes, por otra parte en aquella época. por decreto del 8 de abril,
los resultados conquenses fueron anulados, convocándose nue-

vas elecciones para el 3 de mayo.

Quedó abierto entonces un amplio camino en el que, posi-
blemente, cupo todo lo imaginable. Anselmo Sanz Serrano
cuenta ("Ofensiva" del 1 de octubre de 195 1) que todo fue po-

sible, "desde la destitución del gobernador civil, que parece no

se prestaba a cometer las enormidades que se le exigían y su

relevo por un flamante maestro de escuela que servia en un

pueblo conquense de 50 vecinos, elevado a tan preeminente
cargo para servir de ciego instrumento a los mayores abusos

ASI SE CREABA EL AMBIENTE ELECTORAL

Y SE CELEBRABA EL TRIUNFO

El candidato sorpresa

La Junta Provincial del censo se reunió el 26 de abril para

estudiar las candidaturas y proceder a la proclamación de las

que fueran aceptadas. Ya la de José Antonio primo de Rivera

había sido presentada ; faltaban pocos minutos, expiraba ei plazo
legal, cuando la presidencia dio lectura al siguiente comuni-

cado: "Don Manuel Casanova, ex-diputado y don Antonio

Goicoechea, como ex-diputado, proclaman por la circunscrip-
ción de Cuenca para diputado a Cortes por dicha circunscrip-
ción a don Francisco Franco Bahamonde. Cuenca, 26 de abril

de 1936. A. Goicoechea. Manuel Casanova. Rubricado."

La inesperada proclamación produjo un enorme impacto,
tanto en quienes se encontraban presentes en la sala, como en

el resto del pais, tan pronto se conoció la noticia. En efecto,

Franco había sido nombrado capitán general de Canarias, en

una de las primeras decisiones tomadas por el gobierno del

Frente Popular, con el evidente propósito de alejarle de Ma-

drid. Relegado a la que el propio Franco calificó de "cárcel

dorada", se daba por supuesta su abstención en la serie de con-

flictos políticos que sacudían el pais y que tenían por centro

lógico de actividad, la capital de la República.

Sigue contando Anselmo Sanz que "entonces los afiliados al

Frente Popular acudieron a una hábil maniobra para anular la

proclamación legal de los candidatos a nombre de don Fran-

cisco Franco Bahamonde y José Antonio primo de Rivera.

presentaron en la presidencia de aquella memorable Junta un

escrito pretendiendo anular la proclamación de nuevos candi-

datos, con el infantil pretexto de que aquellas futuras eleccio-

nes en Cuenca representaban una segunda vuelta, cuando el

Decreto de 8 de abril bien claramente ordenaba una nueva

elección en nuestra provincia".

Sometido el tema a debate, la Junta del censo estimó que,

efectivamente, debía considerarse que se convocaba una se-

gunda vuelta y, por tanto, sólo podían participar los candida-

tos proclamados en la primera convocatoria, quedando elimi-

nados Franco y José Antonio.

A partir de aquí comienzan las oscuridades. La primera de

todas reside en un telegrama enviado el mismo día 26 por

Franco desde Canarias, renunciando a su candidatura; este te-
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Los motivos de la renuncia

Juego de palabras

legrama se ha perdido del cuidadoso expediente en que sc con

servan los demas documentos relacionados con cl caso.

La segunda oscuridad radica en la actisud mantenida por el

resto de candidato~ de las derechas. que aceptaron la elimina-

ción de Franco pero que mantuvieron contra viento y marea la

presencia de José Antomo en la lista. en un manifiesto electoral

publicado en el diario "ABC" el 30 dc abnl i

"Planteado el problema de la eliminación de nombres. cada

uno de los elegidos se prestó voluntaria y generosamente a ha

cer cl sacrificio del suyo y a apoyar desinteresadamente y con

ardimiento la candidatura que se formara. Decidido que los

designados representasen en lo posible el equilibno entre las

diferentes fuerzas politicas de la derecha. no pudieron los di

rectores de la lucha sustraerse al empeño hidalgo y al clamor

vehemente que desde todos los ámbitos de la provincia solici

taban la inclusión del nombre de José Antonio Primo de Rivera

(...) (...) como muestra de solidaridad obligada con el injusta-

mente perseguido, nosotros que renunciamos forzadamente a

luchar en compañia del ilustre general Franco. mantenemos a

todo trance la candidatum de Josc Antonio Primo de Rivera.

en espera de que en las Cortes no habrá de prevalecer, ante

nuestra manifiesta y resuelta voluntad. el propósito de descon-

tar sus votos, atropellar su derecho y mantenerlo en prisión".

pues, como se habrá podido adivinar. el principal objeto de la

candidatura de José Antonio residia en que, de ganar un acta

parlamentaria. se veria investido de la correspondiente inmu-

nidad y, en consecuencia, recobraria la libertad. Ya estaba re-

cluido en la cárcel de Alicante, de la que no habria de salir.

Esta actitud, claramente expuesta. es. sin embargo. confusa

en la parte que se refiere a Franco. porque el mismo empeño

en mantener la candidatura de José Antonio podía haberse

puesto en el caso del general. a pesar de la decisión contraria

de la Junta del censo contra ambos nombres.

A partir de aqui. comienza la aplicación de frases muy dis-

tintas para calificar la momentánea presencia de Franco en las

listas de candidatos.

Del relato hecho hasta ahora se puede deducir que el pro-

ceso quedó en la pnmera parte, es decir. en el acto de presen-

tación de la candidatura. Pero Anselmo Sanz, en la parte final

de su trabajo citado. comienza afirmando que "Franco era el

candidato para diputado a Cortes por la circunscripción de

Cuenca", pero va más allá aún cuando. al final. y recogiendo
otros testimonios, afirma que "fite iitdiscutibleinente diputado
a Cortes por la circunscripción de Cuenca", con lo que da por

hechos los dos siguientes pasos del proceso
— la proclamación

Por la Junta del censo y la elección—

que no tuvieron lugar.

Juego de palabras al que se han prestado diversas personas

de Cuenca en distintos momentos, dando por cierto que

Franco y José Antonio fueron diputados por la provincia.

siendo usi que ninguno de los dos llego Jamás a ostentar tal

condición.

Que la confusión se mantuvo (rente a ioda la evidencia. al-

canzando limites casi incrciblcs. nos lo demuestra la decisión

del Consejo provincial L(el Movimiento. reunido cl 29 de abnl

de 1961. bajo la presidencia de Eugenio López. en el que se

tomo el siguiente acuerdo: "Con motivo de cumphrse el

próximo dia 4 de mayo el XXV aniversano de la elección para

dipuiado a Cortes por la provmcia de Cuenca del entonces ge-

neral don Francisco Franco Bahamonde, el Consejo tomó el

acuerdo unanime de elevar al Caudillo de España la patriótica

y respetuosa adhesión de toda la provincia y manifestó el

propósito de rendirle próximamente un entusiasta homenaje.'

Desde nuestra perspectiva no se puede comprender muy bien

que interés babia, incluso a nivel oficial. por mantener vigente

tal malentendido.

Pero no es menos cierto que Franco se presentó (en el único

caso conocido en su vida en que aceptara entrar en el luego de-

GIL ROSLES PATROCINO LA CANDIDATURA SERRANO

SUÑER HIZO DE INTERMEDIARIO

mocrático) y que voluntariamente renuncio. a las pocas horas.

a participar.

Ambos hechos abren una gran incógmta histórica y las ex-

plicaciones dadas son bien diferentes.

Sanz Serrano. en su traba)o. dice que "poderosísimas razo-

nes debieron pesar en el ánimo de Franco, porque movido de

alto patriotismo, declinó..." la propuesta y ello porque "no

quería restarle votos al Fundador de la Falange para que lo
I

grara recobrar la libertad de que se hallaba privado en la cárcel

de Alicante", explicación que, como resulta evidente, no tiene
~

el menor sentido.
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Luis de Galinsoga, primer biógrafo oficial de Franco, cuenta

el episodio de un modo muy ligero y ofrece otra explicación
(" Centinela de Occidente", Barcelona, 1956) :

"Animaron al general algunos amigos para que se

presentara diputado a Cortes por Cuenca... Considera-

ban que con la inmunidad de diputado y viviendo en

Madrid, le sería más fácil dedicarse a sus trabajos de

organización para la defensa de España contra el co-

munismo. Tuvo Franco un momento de vacilación, no

porque le ilusionase el papel de político, cuya tentación

jamás había sentido, sino por estar más en contacto

con sus compañeros de armas en la capital de España y

más al tanto de los sucesos revolucionarios; pero bien

pronto decidió continuar en su destino militar. Dios,
una vez más, guiaba los pasos de nuestro héroe para

que ninguno fuera dado en falso en el camino de la re-

dención española."

La explicación providencialista puede scr aceptada, pero es

evidente que carece de rigor.

Las explicaciones de Brian Crozier

Las versiones oficiales, de las quc son buena prueba los tes-

timonios anteriores, contrastan con los estudios realizados en

los últimos años por los más prestigiosos biógrafos de Franco,
que han elaborado sus trabajos sobre el Caudillo en gran parte
con entrevistas personales, en las que, al parecer, Franco

siempre rehusó hablar del episodio de Cuenca.

Brian Crozier, que pasa por ser uno de los mejores conocé-
dores de la vida del general, lo cuenta así ("Franco, historia y

biografia", Madrid, 1969) :

"Que Franco, efectivamente, rehusó presentarse a

las elecciones como candidato por Cuenca, es induda-
ble. Sin embargo, la versión de los hechos que suelen dar

los políticos derechistas de aquel período arroja una luz
diferente sobre los motivos de Franco. Según esta ver-

sión, José Antonio que, por supuesto, estaba en cárcel,
se puso furioso cuando oyó hablar del plan de Cuenca
e hizo saber que retiraría su nombre de la lista de can-

didatos si se incluía el de Franco, ya que él se negaba a

asociarse con la pandilla de los militares.

Hay poderosas razones para suponer que esta ver-

sión no oficial de los hechos es la correcta, ya que
Franco había defraudado a José Antonio en dos oca-

siones: una cuando éste apeló a aquél para salvar a Es-

paña en octubre de 1934; la otra cuando se entrevistó

con José Antonio en el piso de Serrano Súñer, antes de

partir hacia las Canarias. Pero hay algo más todavia y

es que el 21 de febrero, en una circular a todos los jefes
de Falange de España, José Antonio les había puesto
sobre aviso respecto a 'todo requerimiento para tomar

parte en conspiraciones, proyectos de golpes de Es-

tado, alianzas de fuerzas del orden y demás cosas de

análoga naturaleza'.

José Antonio había ido todavía más lejos; tan lejos
como para decir que no podía aliarse con unos miTita-

res que eran unos gallinas; con Franco, el mas gallina
de todos. Luego, está, además, el testimonio del cons-

pirador carlista Maíz, que afirma que Serrano Súñer en
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Faltó la opinión definitiva

JOBE ANTONIO, DE ABOGADO

FUE EL GRAN FEFIDEDOR

persona voló a Tenerife para persuadir a Franco de que

retirara su candidatura. No deja pues, de ser curioso

que los izquierdistas tengan que enfrentarse con el he-

cho de que Franco, el 'general fascista', apenas fuera

persona grata para José Antonio, el hder del fascismo

español."

Según el traductor de Crozicr al castellano. Joaquín Fsteban

Perruca. en nota al pie de página. "todas estas espcculacionús
del autor están basadas en testímomos par Oculares. algunos de

ellos apasionados y poco dignos dc crédito".

Los hechos, según Ricardo de la Cierva

Las explicaciones de Crozier. sin embargo, parece que RD

van descaminadas a pesar de la observación de su traductor.

En efecto. otro histonador. cn este caso español y espemah

zado en Franco precisamente. ha reconstruido por aproximii-

ción los acontecimientos. Ricardo de la Cierva (" Francisco

Franco. un siglo de España", Madnd. l 974), lo cuenta de este

modo.

"Posiblemente el mismo día 20 de abril, Ramón

Serrano Súñer acude al jefe de la CEDA con una carta

de Franco en la que solicita su inclusión como inde-

pendiente en la candidatura derechista que Gil Robles

prepara para la repetición de las elecciones invalidadas

en Cuenca. Todos los jefes de la derecha acceden con

entusiasmo y Serrano Súñer vuela a Tenerife con la

noticia. El día 22 el diario vespertino "Ya" lo confirma.

Testigos fidedignos (Gif Robles, Eugenio Vegas) coinci-

den en que, desde la cárcel, José Antonio Primo de Ri-

vera se opone a la candidatura de Franco para evitar la

impresión de amenaza militar que sin duda difundirían

las izquierdas; Miguel Primo de Rivera trata de disua-

dir a Gil Robles en nombre de su hermano, pero sin

éxito. Entonces Gil Robles llama a Serrano que seguía

en Canarias; regresa inmediatamente, visita a José An-

tonio —

quien también figuraba en la candidatura—

y

éste le pide que disuada personalmente a Franco: "No

me parece viable — la transcripción de estas palabras de

José Antonio es de Gil Robles—

una candidatura en

que figuremos él v yo". Serrano cumple el encargo v

Franco anuncia su retirada; Gil Robles le deja noble-

mente cubierto ante la prensa."

ND tuvo Dempo Jose Antonio de explicar exactamente lo

ocurrido con aquella candidatura y el otro protagonista.

Franco. tampoco aceptó nunca insisur en el tema. a pesar de

las entrevistas concedidas a sus biógrafos para aclarar puntos

concretos de su truimctorm humana.

Pero sí hay un factor más que debemos tener cn cuenta: el

episodio de Cuenca no debió ser un detalle anecdótico para el

Gcnerafisímo. Intcrprctar los sentimientos o pensamientos

ocultos de las personas cs tarea Brríúscada y condenada, con

frecuencia. al fracaso. A pesar de ello, podemos intentarlo.

Es bien sabido que. en sus íntemenciones públicas, Franco

procuró no hacer casi nunca alusiones personales a sí mismo.

Sus discursos colectivos D parlamentos reducidos en audíen

cias versaron habitualmcnie sobre matonas de política general.

marginando, por propia voluntad. referencias a sus actitudes

miimas. En el caso de Cuenca. hubo, al menos, dos excepcio-

nes.

Cuando. cl 2ñ de noviembre de 1947, Franco visitó por

única vez la capital de la proimcía, pronunció un breve dis-

curso cn el estadio dc la Fuensanta. ante la muchedumbre allí

congregada. El meollo de las f62 palabras quc pronunció se

encuentra en este parrafo:
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"Si un día, por azares de la vida, por el peligro de la

Patria, pretendí ser vuestro diputado y vosotros me

otorgasteis vuestra confianza, quiero seguir siendo el

diputado de Cuenca, para llevar a esta provincia a

donde merecen sus muchos méritos."

El 23 de enero de 1952 recibió Franco en El Pardo la pri-
mera medalla de oro de Cuenca. Sus palabras de aceptación
comenzaron del siguiente modo :

"Yo pude haber sido vuestro diputado si los del
Frente Popular no hubieran trazado las cosas de Es-

paña como lo hicieron, ya que mi amigo y vuestro

amigo, el general Fanjul así me lo propuso en carta

sentida. Y es posible que quizá si yo llego a ser diputado
por Cuenca, este hecho hubiera supuesto que vuestra

Castilla, desde Guadarrama hacia abajo, habria cam-

biado totalmente, adhiriéndose a la Cruzada. Pero para

evitar todo esto, los del Frente Popular me retuvieron

en aquella cárcel dorada de Canarias."

Esta doble alusión se puede interpretar, al menos, como que
el episodio de Cuenca afectó de modo especial a Franco, tanto

como para mencionarlo once y dieciséis años después y en

contra de su costumbre. 1Quizá quien estaba acostumbrado al

mando y a las disciplinas jerarquizadas, hubiera gustado dis-

poner de un mandato popular extraído de las urnas? 6 Quizá.
en efecto, hubo una oposición formal del jefe de la Falange,
dolorosa para el futuro líder del país? 1Quizá la guerra pudo
haber sido de otra manera?

No hay respuestas

Y siguiendo por este camino, se pueden formular una do-

cena de apasionantes interrogantes, para ninguna de las cuales

puede haber ya respuesta, porque el tiempo es irreversible, y
los hechos históricos son como fueron y no como pudieron
ser. Pero la imaginación no resiste la tentación de formular

esas preguntas que, de haber tenido respuestas en su momento,

pudieron haber cambiado el signo de la historia, en una cir-

cunstancia especialmente comprometida para la nación.
Si Franco hubiera sido diputado por Cuenca, ocupando su

escaño en las Cortes y estando en Madrid el 18 de julio de

1936...

1Hubiera habido levantamiento militar? 1Hubiera sido

Franco sujefe?
La guerra, 1pudo haber durado tres años o quizá ser liqui-

dada en un par de días? „'Quizá ni siquiera hubiera hecho falta

la tragedia bélica?

Si el levantamiento militar hubiera terminado en pocos dias

y José Antonio no hubiera sido ejecutado, 1cuál habria sido la

evolución poliúca posterior de este país?
Cuenca, 1hubiera respaldado a su diputado en la aventura

militar, en vez de permanecer republicana hasta dos días antes

del primero de abril de 1939?

Y al final de la contienda, que podemos suponer con el

mismo resultado que tuvo, 1cuál hubiera sido el papel de

Cuenca, sede parlamentaria del diputado elevado a la Jefatura

del Estado?

Pero las cosas fueron de otro modo y para ninguna de estas

preguntas hay respuestas. ~

José Luis MUÑOZ
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FRANCO Y LAS GENTES DE CIJENCA

1943. Un productor ejemplar

Alcalde honorario

1947. De paso para Valencia

1944. Presidente de honor

SI VO HUBIERA SIDO VUESTRO DIPUTADO

El 18 de Jugo, Franco entregó por pr>mera vez

a un conquense el titulo dc productor elcmplar.
Sotero Elche Núñez trabaiaha en ln iabnca de

maderas de Venanmo Gascueña. El acto sc cele

bró en la plaza de la Armena del palamo Real. Fl

propio Sotero contó asi vuv <mpres>ones de aquc

lla ocasión. en "Ofens>va*h

"Cuando los altavoces esparcieron mi nombre

y dijeron "de Cuenca", el Caudillo me dirigió
una mirada de agrado que no se me olvidará

nunca; enseguida me adelanté hacia él, lo saludé

con el brazo extendido y entonces Franco me

tendió su mano. Yo, como todos mis compane

ros de galardón, habiamos pensado «na frase o

unas palabras que decir al Caudillo, pero la

emoción tan grande del momento y sobre todo

la sonrisa del hombre privilegiado, enmudecie

ron las lenguas. Ninguno pudimos expresarle
nuestra gratitud. Recibimos de sus manos el di

Ploma y un sobrecito con mil pesetas."
La Plaza de la Armeria fue también el escena

rio en que, el 27 de septiembre, miembros de las

Falanges Juveniles participaron en un acto mult<

tudinario de adhesión a Franco. Tras una marcha

a pie, los caliticados como melores Jefes de Cen

<aria de España fueron a entrevistarse con

Franco, en el palacio de El pardo. Entre ellos ti

guraba el. Jefe de la Centuria "Alfonso VIII*', dc

Cuenca, Leopoldo Olivares.

El 28 de febrero, la Diputamón provincial, reu

mda en ses<on extraord<nana bajo la presidenc>a
dc su t>tular. Manuel Lledó. y en presencia del

gobernador c>vil, José del Valle Menéndcz. tomó

el acuerdo, por aclamamon, de nombrar a Franco

pres>dcnte de honor de la Corporac>on

1945. Hermano Mayor de las Angustias

En mayo, la D>putacion contirmó el acuerdo va

adoptado, umendove a lav demav Corporaciones
del pa<s que habian tomado tamb>cn la dccis>on de

otorgar la presidencia honorana a Franco. "Era

ésta ya un vicio acuerdo de nuestra Diputacion
demorado por querer hacerlo al mismo t>ampo

que otras Diputaciones de España que albergaban

este proposiio, que ahora se hace reahdad despucv

de un cambio dc impres>ones celebrado con mo

uvo dc la rcunion dcl pleno de la Mancomun>dad

de Diputamones, celebrado dias pasados en Ma

dnd".

En diciembre, l renco y su esposa aceptaron los

nombramientos de Hermanos mayores honora

rios perpetuos de la Hermandad de Nuestra Se

ñora de las Angust>as.

El 10 de mayo. Ia agencia C>fra transmitia un

despacho techado en Alarcón: "Más de setemen

tos obreros, con sus fam>has, es decir, la pobla
ción del pantano, han acudido a tnbutar a Su Ex

ceienma el Jefe del Estado un recibimiento entu

siesta. levantando arcos con flores. El tiempo es

bastante malo. Llueve con mucha intensidad y a

ratos luce el sol. El poblado del pantano está

compuesto de hospital, hospederia, capilla, casa

dcl sacerdote. escuela. cafc. cine, frontón, bar. co

mcdores económ>cos. donde se sirven platos por

dos pesetas, dov plantas de casas >ndiv>duales. Ia

casa de Admmistracion y la cava de la Confedera-

ción" A su llegada, ei Jefe del Estado fue salu

dado por las autondades provmciales
—

goberna
dor mv>l. oh>vpo, gobernador m>l>tar—, Junto con

las valenc>anas dc la m>sma categoria. Tras ser

cantada una salve, Franco contemplo. desde ci

m>radar terraza. Ia panorám>ca dcl pantano, en

tonces en construcmon y recornó las obras. "El

Jefe del tistado se interesó por los problemas que

atañen a los pueblos de la provmc>a dc Cuenca

afectados por el embalse, conversando cn este

sentido con las autoridades que le acompañaban.
Mas iarde. en ei mismo pamano. fue obsequiado
con una comida" Al terminar. cl Jefe del Estado

conunuó viale a Vaienc>a

El 17 de noviembre, en reunion extraordinana

del pleno mun>mpal de la capital, "el Ayunta-
miento adoptó por aclamación el acuerdo de

nombrar a S. E. el Jefe del Estado, alcalde ho

norario de la ciudad y de dirigirse a la Excma.

Diputación provincial, para que patrocine y ges

tione de todos los Ayuntamientos de la provincia
un acuerdo semejante.

Para dar realidad a este acuerdo, la Corpora-

ción lo comunicará en la primera oportunidad a

S. E. el Jefe del Estado, con el ruego de su acep-

tación y pidiéndole que en el momento en que

sus altos quehaceres se lo permitan visite

Cuenca para darle posesión del cargo bonorí-

gco'h

Con toda seguridad, la Corporación que pre I
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viaje de ida y vuelta

1951. Hijo adoptivo

Diploma de honor

HIJO PREDILECTO

1952. Medalla de oro

ddia José Dommguez y Diez de la Cuesta sabui

ys que
Franco se dispoma a visitar pocos d>as

después la mudad. si bien el anuncio no se produjo

peóbftcamente. Se sabia, en efecto, que el dia 26

~rin inaugurado el fcrrocarnl Cuenca Utiel. Ia

más grande las pretensiones jamas temdas por

Cuenca, frustrada durante medio siglo cn sus es

peranzas.

Aunque algunos tesugos presenciales del acon

tecimiento afirman quc en las calles de la capital

faltó el calor PoPular, Por ignoran«a de la visos.

el bisemanano "Ofensiva" afiürmaba quc a la ciu

dad habian llegado miles de personas. "Era impo

sible esa noche lograr una cama en hotele~ y pen

siones y posadas. pues todo estaba abarroiado

Hubo quien paso la noche durmiendo en una silla

de una pension sólo por ver a Franco. Un colchón

en el suelo era privilegio que despertaba envidia"

Las poblamones del recorndo aclamaron al

Jefe del Estado con entusiasmo. "Desde el hndero

con la provmcta de Madrid. Ias Falanges Juvcm les

de Franco cubrian dc vemte cn viente metrov toda

la ruta del Caudillo hasta llegar a esta ciudad.

Conforme avanzaba el coche del Caudillo y su

séquito, los camaradas iban siendo recogulos cn

camiones quc a distancia daban una escolta dc ca

misas azules a S. E. el Jefe del Estado'.

A las diez y media de la mañana. una trace iii>

parada desde la explanada dc Mangana y el repi

que general dc las campanav de las iglesias. anun

ciaban la entrada de I.renco en la capital dc la

provincia. Le acompañaba cl ministro de Obras

Púbhcas. Al parecer. el paso del coche ofimal por

Carreteria tue tan fugaz, que pocos transeuntes sc

percataron dc la prcsenma dcl Jefe del Eslado, quc

fue directamente a la estacion. donde si se babia

congregado un gran gcntio, encabezado por los

ministros del Elército. Aire v Gobernacion.

Tras besar el anillo pastoral de don Inocencio

Rodriguez Diez y escucliar unas palabra~ dc

bienvenida dcl alcalde. l'renco pasó, ~obre un ca

mino alfombrado, al intcnor de la estación. su

hiendo al coche salan, mientras una guardia de

honor, formada por muchachas de la Secmon Fc

menma, ataviadas con irales regionales "delaban

caer una lluvia de tlores sobre Su Excelencia".

A las diez y cuarenta y mnco cmprcndio v>ala el

tren especial. "Cuando el tren se puso en marcha,

la multitud lo siguió hasra que velozmente sc pcr

dió en direcmon a Uucl'* En toda~ lax estnmonev

de la lince se habian con regado los ve«nos dc los

respectivos lugares *'aun sabiendo que el tren no

pararia" El convoy sc detuvo en las obra~ de

fábrica de verdadera importan«a como los via

ductos de San Jorge, cl del Cabnel y el del Nar

boneta. En el segundo de los citados se efectuo la

bendición de la lince. oficiando el obispo de

Cuenca en un altar alli instalado. En el de Narbo

neta, Franco baló hasia el fondo del barranco

para admirar la perspectiva de ian grandiosa obra

de ingeniena.

El discurso de la Fuensanta

A las cuatro y media de la tarde, una nueva se

rie de traces anunmó a la ciudad, desde Mangana.

<lue Franco entraba oira vez en Cuenca, para din

girse de mmediato al estadio de la Fuensanta.

donde se habian congregado efecuvamenle las 73

Centurias juveniles. llegadas de toda la provmcia.

con un total de 7<x>omicmbros formados en el

terreno de Juego, con sus respectivos guiones al

frente Sc un "Ofensiva", unas vcmte mil perso

nas se hnbian congregado en el campo, agrupadas

scgun sus activnladcs laborales y portando pan

cartas. "Tienes que volver, los trabajadores te

esperamos"; "Con veto y sin voto, siempre con

tigoib En lo alto dcl Cerro del Socorro, con ca

racteres gigantescos. visibles desde el campo, sc

podia leer: "La Organización Sindical, con

Franco".

Tras pasar revista a la formación Juveml y re

mbir un álbum quc reco ia los dibulos de los 73

bandennes de las Centunas. Franco subió a la tn

huna y pronunció ei siguiente discurso:

"Sólo dos palabras, en este alto del camino,

para saludar a la población de Cuenca y a sus

Falanges Juveniles.

No estáis pagados con esta visita a Cuenca.

No he venido antes, porque no queria venir a

hacer promesas, sino a traeros realidades; a que

fuese realidad este ferrocar>il, empezado hace

veintiún años y que hoy felizmente se termina;

pero yo os prometo venir a Cuenca con más

calma, visitar vuestros monumentos y apreciar
todas vuestras necesidades, que si un día, por

azares de la vida, por el peligro de la Patria, pre

tendi ser vuestro diputado y vosotros me

otorgásteis vuestra contüanza, quiero seguir

siendo el diputado de Cuenca, para llevar a esta

provincia a donde merecen sus muchos méritos.

Y que se mantenga siempre vivo ese espiritu

ejemplar, que hizo que los hijos de Cuenca no

fueran a engrosar las tilas rojas, sino que busca-

sen en sus montanas y en sus bosques la defensa

de su verdadero patriotismo.

¡Arriba Cuenca! ¡Arriba España!"
Y, a conunuacion. Franmsco Franco emprendió

el viale de regreso a Madrid. por carretera.

Durante los iras o cuatro años siguientes. el dia

25 de noviembre fue espemalmente conmemorado

en Cuenca. recordando los sucesivos amversarioc

de la v>s>la a l'renco Incluso la Diputa«un pro

vmmal establecio que en dicha fecha serian conce

d>das las medallas de la provmcia a las personas

que fueran acreedoras a tales disrinciones.

Fn la tarde del 17 de agosto, xe reumo el pleno

del Ayuntamiento de Cuenca. presidido por el al

caldo accidental (que pronto seria confirmado

como tilular) Sebastian Cano Guijarro. quien

presentó a sus compañerov la siguiente propue~ta

NQue la primacia en el otorgamiento del su

premo galardón civico municipal, con cordón

dorado, sea deferida a S. E. el Jefe del Estado,

Excmo. Sr. D. Francisco Franco Bahamonde,

artiFice de la victoria v de la paz quedando

nombrado hijo adoptivo y predilecto de la ciu-

dad", propuesta quc fuc aceptada por aclamacion

<>. por cierto. quc el Ayuntamiento dc Cuenca no

h,i recordado. con ocasión del óbito del Gene

r,ilisimo. esta condicion de hilo adoptivo de la

«udadl.

El 6 de diciembre. una comisión conquense fue

rembida por Franco en El Pardo. con ocasion de

haber>etc concedido a la Escuela de Trabalo de

Cuenca un diploma de honor. por los relevantes

méutos prestados a la Formación profesional

obrera. en los concursos or anizados por el

Frente de Juventudes. Fueron a Madrid con tal

motivo cl director de la Escuela. Vidal Candenas

Esquivias, el sublefe provmcial del Movimienio.

Jesus Moya Gómez y el director de "Ofensiva".

Miguel de la Hor, La crómca penodistica de la

epoca lo contó asi:

"lit Caudillo. como siempre, recibió a todos y

cada uno con csa calma paternal, con esa mirada

familiar, quc es su nota personal mas impresio
nante. No estaba vicio como para haber cumphdo

hacia tres dias un año menos de los sesenta. Y se

sucedieron entre gran emomón todos los momen

tos previstos La entrega dc los premiob la Gran

Cruz a Jose Antomo Elola y los discursos A

Cuenca le toco cuando las cosas iban por la mitad

dc su camino. Con gran seremdad. como si en él

hubiera calado tambicn esta idea de considerar

quc la distmción a Cuenca era el más lógico de los

hechos, don V>dal Candenas estrechó la mano dc

Franco. recibió xu diploma y volvió con nosotros,

tan tranquilo, aunque una hora mas tarde estu

viera a punto de llorar como un mño repasando la

intensidad emocional que para él tuvo aquél
histonco mmuto."

El 23 de enero recibió tranco la pnmera me

dalia de oro de la ciudad de Cuenca, de manos del

alcalde, Sebasuan Cano. que fue acompañado de

toda la Corporamon. Junto con el gobernador ci

vil. Gabuel Juha Andreu y cl Subsecretatio dc

Trabajo. Francisco Ruiz Jarabo, quien hizo la

presentación de los comisionados.

A contmuación el alcalde ofrecio al Jefe del Ex

tado la medalla dc oro, entregándosela cn medio
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dc una salva de aplausos Relinendose a lo d>ch«

cn las >ntervcnc>ones en tenores. I renco d>Jo .

Efectivamente. yo pude haber sido vuestro

diputado si los del Frente Popular no hubiesen

trazado las cosas de España como lo hicieron.

ya que mi amigo y vuestro amigo. el general

Fanjul, asi me lo propuso en carta sentida. Y es

poul>le que quizá si yo llego a ser diputado por

Cuenca, este hecho hubiera supuesto que vuestra

Cast>lla desde Guadarrama hacia abajo habua

cambiado totalmente, adhiriéndose a la Cru

zada. Pero para evitar todo esto los del Frente

popular me retuvieron en aquella cárcel dorada

de Canarias.

Me agrada quc seáis vosotros los quc me in

d(qué(s las necesidades. no sólo de vuestra capi

htl, sino de la provincia y de los pueblos, para

que sean llevadas por los cauces naturales que

en esta Espana hemos abierta para resolver las

más diversas situaciones, y por lo que es preciso

que ayuden todos los que son colaboradores. a

f>n de que los problemas de orden internacional,

con ser muchos, se superen más fácilmente y no

constituyan impedimento para nuestra recons

trucción interior."

Y termmó: "Nosotros estamos haciendo quc

cambie la faz de toda España: que esas tierras dc

las cuencas de todos los rios de la Patria, florez

can poco a poco y se hagan manantial de pro

ducción. Asi queremos ver pronto también a la

Cuenca que vosotros representáis."

Con e( Regente de( Irak, en Buendia

El 10 de mayo. el Jefe dcl Estado acumpaño al

Regente del Irak, p<inc>pe Abdul llah. en su v>s>ta

a(pantano de Buend>a. Prev>amente habian estado

en el de Entrepeñas. unido, como se sabe. al ante

rior. Junto con ambos d<agentes poliucos <ben los

ministros de Obras Pubhcas (Conde de Valle

llano) y de Industria (Joaqum Plena(l). Franco.

como era habitual en él. vestia de cap>tan cncral

La única nota conquensc del acto fue la presenc>a

del gobernador c>v>l de Cuenca Gabnel Jul>á An

dreu. Terminada la visita a los embalses. (os dos

estadistas y su séquito sc fueron a comer a Aran

juez.

Inauguración de( pantano de Alarcón

D(as después. el 2ñ de mayo. Franco mauguro

e(pantano dc Alarcón acompañándole tamb>én ei

Conde de Vallellano. min>stro de Obras Pubhcas

Los trabajos hab>an durado casi diez ai>os. desde

que en 1943 se ad)ud>caron las obras. comen

Bando mmed>atamente la construcc>on de la

presa. Las aguas remansadas del Jucar enterraron

bajo ellas a un pueblo conquense: Gascas.

M>les de falang>atas de la provmma fueron con

vocados para asistir al acto. que se desarrollo con

el ceremon>al de Ngor. En el acto maugural,
Franco descubno una lápida, cuya leyenda es bien

s>gnif>cat>va :

"En este año de gracia de 1952 fue inaugu-
rado este pANTANO DE ALARCON, que re

Bah>las aguas del rio Jácar para su aprovecha
miento coordinado en los regadios de Valencia y

en la producción de energia eléctrica.

La era de paz y el afán por la patria que debe-

mos al GENERALISIMO FRANCO, JEFE

JJEL ESTADO, inauguraron la construcción de

este embalse.

(y)os proteja al Caudillo de España."

Ni una sola alusión al hecho de que el total del

pantano ocupe t>erras de Cuenca.

ALABCQN EN BENEFICIO DE VALENCIA

1954. Un artistico garrote

Transcnb>mos de "O(ana>va" (ó de mayo) una

not>ma fechada en Fuentclespmo de Moya.
"El vccmo de este pueblo hab>tualmcntc ded<

cada a la a ncultura y guarda de rebaños. t ugc

n>o Garc>a Pcrcz, ha hecho donac>on a Su Excc

lcnma el Genera(iv>mo Franco dc un garrote rea

lmado en madera de sab>na. en el que destacan bc

llamente esculp>das unas tremta f>gurav en rei>evc.

representat>vas: entre ellas. Ia ef>g>e del Gene

rahsimo Franco. el fundador dc la Falange, Jose

Antonio. Reyes Catohcos, el descubridor de las

Amencas. Colón ) otras much>s>mas mas que

adornan c<n> verdadera macstna todo lo quc en si

compon cl expresado garrote.

Merece destacar que la real>zac>on del m>smo

ha temdo lugar en ei transcurso de los ratos l<

brcs. guardando sus rebaños y s>mplemcn>e con

una na~a)a dc las llamadas albaceteñas.

Al expresado donante le han sido dadas las

gramas por Su Fxcelcnc>a el Genera(iv>mo Franco

en un escnto dirig>do a él part>cularmcnte."

1955. Conclusiones sindicales

El lg de mayo, Franco recibió en audiencia

civil a la Com>sion permanente del Consejo
Económ>co S<nd>cal de (.'uenca. pres>d>da por el

delegado nacional dc Smd>catos, José Solis: el

gobernador civil, Gabnel Julia y cl obispo de la

dióces>s. don Inocenc>o Rodriguez. Tras los saiu

dos de ngor, el señor Ju1>a Andreu entregó al Jefe

del Estado el libro donde se contenian las conclu

s>once adoptadas por el Conse)o, en las que se

plasmaban los problemas económicos y sociales

n>av >mportantcs de la provmc>a propugnando so

luc>oncs para todos ellos. "El General>s>mo reci

b>o d>chas conclus>oncs y tras dc camb>ar en tono

Iam>har unas >mprev>ones sobre las d>fercn>cs po

nene>as que ei mcnc>onado l>bro cont>ene. devpai>o

canñosamcnte. estrechando la mano. a esta re

preventac>on falanpsta < smd>cal d Cuenca que

con tan alto n>un<o v>v>o Una Io>nada dt' n>tensa

moc>ón en el Palacio dc ((Pardo".

I..cc m>smo ai>o. el l g de iuho. Franco rcc<b>o a

l l>x Cana)c< bl>rabel. de Pnego. dom>c<l>ado en

( uenca < de prolcs<on ganchero, al serv>c>o de la

c<nprcva Cubellu que hab>a s>do d>sungu>do con

< u(u(o de pr<uiucto> modelo. galardon quc rcc>

Iso dc manos dcl Gener»l>s>mo en el acto trad>

anal de d>cha fecha

1957. Más conclusiones sindicales

F.l 20 de tebrcro. l'renco <ec>b>o la v>s>ta d I

gobernado< mr>l y Jelc provmcml del lvlov>m>en>o.

Elmho Parlado Cadav>eco, "el cual despacho con

S t durante lar o rato. dandole cuenta dc la s>

tuse>on y ncccs>dudes mas nnportantes de nuestra

p>'ov>nc>a

Vol»o Perlado a El Pardo c( 2 de nov>embre.

con la com>s>on encargada de presenmr al Jefe dcl

l'c>ado las conclus>unes dcl II Consejo

Económico Sindical; tamh>en Josc Sohs Ruiz,

ahora ya mm>stro secretano general del Mm>

nnento (adcmas de delegado namonal de Simhca

tos) prcs>d>a la com>s>on. cn la que se >ntegraban

las pnmeras au>ondades prov>nc>alea. El cronista

del penód>co local relato as i la v >s>ta :

"S. E. una vcz conomdas las conclusiones. d<n

g>ó la palabra al Consclo. agradec<endo smcera

mente la colabo<ac>on quc a traves de los Canse

Jos I conom<cos S>nd>cales se v<cnc prestando a

llspaña al estudiar los problemas de cada prov>n

c>a. Rcf>néndose a Cuenca d>)o que le tenis un

afecto evpecml por vanas razones. una de ellas

por ser premvamcntc una de Ias provmc>as más

neces>tadas de ayuda a través de los d>suntos de

partamentos m>mster<ales. Recomendó encarec>

demente la ncces<dad de que sc mcrcmente todo

lo posible cl rcnd>m>cnto de la produce>on y se fo

mente la creamón de nuevas >ndustrias en Cuenca.

cspccialmente las derivadas de su gran riqueza fo

resta( Mostró su complaccnma por la >mpianta

c>on de nuevos regadios en la provmma. con la

colaborac>ón del m>n>steoo de Agricultura. Inst>

tuto Nac>anal de Colon>zacion y la O<ganizamon

S>mhcal. ammando a todos a prosegu>r en las ta

reas <mc>adas para el rcsurg>miento de la provm

c>a. quc cra como dec>r el resurg<m>ento de Es

paña'*

1958. Inauguración de) pantano de lluendia

Franco <nauguro los pantanos de Emrepeñas y

Buemlia (es<c cn tierras conqucnses), ei 14 de Ju

ho, en compañia de los mm>srros de Obras Publi

cas. Industna y Agncultura. Junto con el gober

nadar civil. llladio Perlado. Primero visitó Entre

peñas y luego se traslado a Buendia. "El vecinda

no se ap>ñaba cn lov pueblos del recorrido y a lo

largo de las carreteras. prorrumpiendo en vitorea

clamorosos y hamendo ondear banderas y gallar

detesbk «i cron>sta de la epoca añadia a continua

c>on: "En el rio Ta)o, h>stónco e >mpcnal, linco.

señonal y aventurero, como le llamara Garmlaso,

se esta librando ahora la magmlica batalla del

progreso ag<icoia c >ndustnal de nuestra Patri».

El Jefe del Estado. al frente de un e)crmto de >n

gen>eras agronomos, de ingemcros industriales, va P
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ganando aqui, en estas tierras de Cuenca y Gus

dalajara, como por todos los campos de España,
las cruzadas del pan y la justicia."

El 18 de julio, Pedro Soriano Garcia, alumno

del Taller Escuela Sindical "San José", recibió el

premio nacional fin de grado al alumno más com

pleto. Era natural de Fuentelespino de Moya y

recogió el galardón de manos de Franco en el

acostumbrado acto de esta fecha en El Pardo.

El 17 de diciembre, Franco recibió, en audien

cia ordinana, al gobernador civil, Eladio Perlado.

1960. Nueva visita

Volvio Eladio Perlado a El Pardo el 5 de octu-

bre de este año. En este caso, "Ofensiva*' fue algo
más explicito: "Nuestra primera autoridad pro
vincial ha tenido ocasión, una vez más, de infor
mar al Caudillo del vasto plan de obras que
Cuenca y sus pueblos llevan a cabo desde breves
años a esta parte, y en el que se han invertido
hasta la fecha más de mil millones de pesetas (...)
Recogemos en esta mformación la satisfacción in

dudable de todos los conquenses, que se saben

dignisimamente representados en deseos, aspira-
ciones y éxitos logrados, ante Franco, por su go
bernador civil y jefe provincial del Movimiento*b

1961. Adhesión al diputado

Ya era gobernador civil Eugemo López y

López. El 28 de abril se reunió, bajo su presiden
cla, el Consejo provincial del Movimiento

que,
entre otras cosas, estimó:

"Con motivo de cumplirse el próximo dia 4 de
mayo el XXV aniversario de la elección para di.
putado a Cortes por la provincia de Cuenca del
entonces geaeral don Francisco Franco Baba
monde, el Consejo tomó el acuerdo unánime de
elevar al Caudillo de Espana la patriótica y res.

petuosa adhesión de toda la provincia y maní
festó el propósito de rendirle próximamente un

estusiasta homenaje."
Franco no fue jamás diputado a Cortes por la

provmcia de Cuenca, aunque presentó su candi-
datura (ver páginas 9 y siguientes). No obstante,
el 15 de ese mes, el Jefe del Estado agradeció, en
un telegrama, la adhesión prestada en el aniversa-
rio de su elección.

1962. Hijo adoptivo de la provincia

La Diputación presidida por Guillermo
Ruipérez otorgó a Franco la medalla de oro de
Cuenca y el nombramiento de hijo adoptivo de la

provincia El 7 de marzo, la Corporación en pleno,
con el gobernador civil y el presidente corpora-
tivo y acompañada del nunistro de la Goberna-

cion, Camilo Alonso Vega, entró en El Pardo

para proceder a entregar ambas disunciones;
hubo palabras previas de Guillermo Ruiperez y

entrega de la medalla de oro, que tlguraba en-

cerrada en un estuche de madera sobre el que se

había colocado una de las representativas piedras
conquenses. Franco afirmó que "aceptaba real-
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Motilia se desbordó

1967. "Pronto ire"

1970. Más campeones

1963. Distinguidos

1964. De caceria

k zr I 91

mente satisfecho dado el gran canño que siente

r Cuenca, que tanta~ muestra~ ha dado dc su

lealtad a los PnnciP>os del Movimiento Namo

nal...

Según "Ofensiva". c>cn md pe>zonas aclamaron

ai Caudillo a su Paso Por t>erras dc Cuenca. d

regreso de la v>s>ta a Valcnma. el 20 de Jun>o. Fn

Minglan>fla fue recib>do con arcos tnunfales. ban

deras, gotas y pancarta~. El entus>asmo popular

estaba Justiticado como reacmón al abrazo qud

dias antes. se hab>an dado en Mun>ch el

demócrata costiano G>l Robles y el soc>al>sta

Rodolfo Llop>s (tan h ado a Cuenca, por o>ra

parte), en presencia de Salvador de Madanag».

Dionisio R>druelo y otras personal>dadcs de la

opos>ción al régimen.

Franco llegó a Mot>lla a las cmco menos

cuarto, saludado por bandas de mus>ca. s>ranas dc

las motos de la pol>c>a de trafico y un largo

etcétera, entre el que se encontraba ci coche de la

Comisaria de Extension Cullural de Albacete. con

un equipo cap>taneado por el lugamcmentc de la

Guard>a de Franco albacctcña Habi». natural

mente. pancarta~: "Cuenca, por su Caudillo",

"España te venera", "Franco cs nuestra ban

dera", "La verdad son sus actos", "Franco, SI,

Munich, NO", "Franco, SI, Traidores, NO",

"Los traidores no tienen sitio entre nosotros"...

Andres Gallardo. en su crón>ca de entonces.

contó que Franco h>zo parar el coche cn Moufla.

La señonta Elo>sa Apene>o hmo entrega de un

ramo de flores a doña Carmen ( lad>olos con los

colores namonaics y clav Ics rosas). Ia n>ña Man

Carmen Monedero en>rego al Jeic del l's>ado una>

cal>ta contemendo azufran. Franco dcc>a

"Calma, calma; gracias, muchas gracias": la

multitud desbordo a la pol>c>a y asalto. matenal

mente, el coche olimal. "Todos gntahan v>to>es.

otros aplaud>an. algunos derramaban la urnas".
El 18 de luho, dos conquenscs comparemeron

en El Pardo para rcc>h>r de manos dcl general

Franco sendas d>vt>nmones

José Antonio P>cazo Rubio. dc Vdiam>c> a de la

Jara, campeón nacional de tracronstas

Antomo Agudo Mdlún. de Cuenca, cstud>an>e

de Medicina en Valenc>a y expcd>ente cal>f>cedo

como sobresahente al flnal de la carrera. becano

disf>nguido.

No ex>s>en referenc>as escotes de Ia Iotahdad

de las ocasiones en que Franco estuvo de cace»a

por tierras conquenses. Encontramos una corres

pondiente al 19 de octubre de es>c año. El lugar

eleg>do fue la lince "Mar ia de la O". en ci tcrm u>o

dc V>llarejo de Fuentes El gohen>ador c»>l. Ma

riano Nicoles. acud>o a cumplnncntar>e v. por Ia

tarde, habló con Franco sobre cuca>>ones provm

c>alea. anunmando que pronto Ic rcc>b»ia en au

dienma. aunque parccc que esta no flegú a cele

brarse

El 17 de marzo de 196 cl Jefe del Fstado >e

c>bió al Ayuntam>ento de Trcsluncos. prev>d>do

por el gobernador c>v>1 1 acompañado del m>n>v

tro de la Gobernac>on. Camdo Alonso Veg». I.n

enero de 1962, Tresluncos habia concedido a

Franco la pnmera medalla de oro de la locahdad

El g dc fcbrcro, Franco remb>o cn aud>enc>a al

gobe>nador mv>l M>guei Angel Alonso Semen>ego

En entre>>sta pubhcada al d>a s>gu>cn>e en el pc

nód>co local, cl gobernador decia

—"El Caudillo es «n hombre extraordinario.

Puedo decirle que, casi sin darme cuenta,

estábamos hablando de Cuenca, de sus gentes,

de sus tierras, de sus problemas, de las viejas v

nuevas aspiraciones. Y todo esto en un tono de

familiaridad francamente impresionante.
—

„'Recuerda. señor gobernador. ci aspecto hu

mano mas >mpor>ante de la en>rematas

— Para mi, fue la respuesta que dio Su Exce

lencia cuando le dije: "Excelencia, los conquen

ses recuerdan su visita hace veinte años.

También recuerdan las palabras que Su Exce

leneia pronunció entonces y lo esperan con mu

cha ilusión". Visiblemente emocionado me con

testó: "Lhveles usted un saludo mio, muy cape

cial. Para todos. Lléveles ese saludo y la pro-

mesa de una visita mia, que haré dentro de muy

poco tiempo."

l'amb>en hablaron dc la carretera. En aquellos

d>as estaba en marcha cl proyecto de remodela

mon total de la N Hi Madnd Vaienc>a y todas lav

(ucrzas v>vas de la provmc>a se movian para logar

que cl >rezado ve lnc>e>a por Cuenca cup>tal. de

acuerdo con una v>cps>ma asp»ac>on. Se uia d>

c>cndo Alonso Saman>ego
"—Tambien se rcf>rió a la carretera. Es más:

conoce el problema mejor que nosotros. Hizo

historia y creo que dijo, poco más o menos:

"Nunca se planeó bien esa carretera". Con mi

nuciosos detalles me explico por dónde deberia

haberse hecho. desde un principio, aprove

chando la clase de facilidades que presenta el

terreno. Fue toda una leccion magistral."

Como complemcnlo y amphaoon de la ante

nor not>ma. cl pcnód>co local pubhcaba. el 19 de

mavo del nusmo ai>o. un suelto destacado en I

lugar dc honor dc la pnmera payna

"El gobernador civil y jefe provincial del Mo-

vimiento, don Miguel Angel Alonso Samaniego

ha recibido «n escrito del Ministerio de la Go

bernación en el que se le da cuenta de que S. E.

el Jefe del Estado ha aceptado ia invitación que

se le babia hecho para visitar Cuenca.

La fecha del viaje del Caudillo a nuestra capi

tal no ha sido adn fijada, pero probablemente
estará comprendida entre el 20 de junio y el 20

de julio próximos."
El 31 de Jun>o cesó M>guel Angel Alonso Sa

mamego en vus cargos en Cuenca, siendo trasla

dado a Aleve.

El 18 de Juho. otro conqucnve acud>ó a El

Pardo a rec>h>r un galardon nac>onah Teodoro

Pasror Bermclo, campeón de tractonsms.

Trabajadores distinguidos

E129 de marzo d este año, Franco entrego

d>stm>os galardones de upo proks>onal. La Es

cuela de Maca>ria lndustrud. en manos dc su d>

rector Anton>o Lu>s Evcart>. rec>b>ó un diploma

de honor por la val>osa colaborac>on prestada a

Ios concursos Juvendcs de Formamón Profcs>onal

Jcsus Ivlorcno Sepúlv da. de Vdiarclo de Fuen

tcs. rcc>b>o cl p>cm>o dc campe>m nac>onal d»

mampulac>on de Maqumana A ricola.

CONCLUSIONES SINDICALES

Fue el 11 de marzo cuando un hombre quc hoy

iigura cn el cuadro dc Redacmón de EL BANZO

vis>tó Fi Pardo. José V>ceme Av>la remb>ó cnton

ces el trofeo de campcon namonal de Imoup>srav.

cn el XX III Co>murso dc Formamon Profesional,

Industnai y Artesann Angcl R>os. d>rector en

tonccs del periód>co local. Ie acompañó en la ce

remon>a en la quc tamhien fueron protagomstas

otros dos conquenses José Haro Jerez. campeón

nac>onal cn tareas agranav y Alfonso Huerta Mu

ñoz. campeen nac>onal de frut>cultura de mansa

nos, ambos lueron acompañados por Carlos F>

gucroa Lopez Tcflo y Angcl Bomlla Galmdo, res

pect>vamcnte agentes dc Ex>ens>on Agrana en Las

Pedroñeras y Landete.

1971 1975. Nombramientos y paréntesis

El 10 dc nov>embre de 1971 Franco recib>ó al

Consclo Econom>co Social dc la Mancha. cn el

quc figuraban. por parte conquense, el ohernador

mv>l. Manuel Garavo y cl delegado de Smd>catas.

Lu>s V>ccnte Moro; cl ohleto dc la v>s>ta era en

>regar ai Jefe del Estado las conclusiones adopta

das por cl pleno del Conselo

Desde entonces has>a hoy sc abre un lar o

paren>es>s. cub>crto sobre lodo por dos nombra

m>entos

El 27 de marzo dc 1973 v>s>tó a Franco cl te

n>en>c general Em>ho Vdlaescusa.Qu>hs. que tres

dias antes 1>abia tomado posesion dc la Cap>tema

General de la I Region Militar.

El ll de Juvo del mismo año. un conquense en

traba a formar parte de un gobierno de Franco:

Franmsco Ruiz Jarabo Baquero ha sido el un>co

h>lo dc la tierra llamado por cl general a >nte

grarse en las lareas de gob>crno. al frente del M>

n>sterio de Jusuc>m en el que permanemo hasta

marzo dc 197L En su haber ve cuenta la elabora

mon y aprobamon por las Cortes de la Lcy de Ba

scs de la Orgamca de Jusuma. que viene a sustnu>r

a la que fue promulgada, de forma pro»s>onal,

mcnto se>v años atras.

El parcntev>v dc estos años se cerro en la pn

mavcra de 197 . cuando Ayuntam>en>o de

Cuenca, D>putac>on promnmal y Ayuntam>ento

de Taranc>m v>s>taron suces>vamente en t'.I Pardo

al Jek dcl Estado Ha s>do el ult>mo contacto d>

recto de gentes dc Cuenca con Frene>sco Franco t
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"La enfermedad de Franco ha sido

nna experiencia tremenda"

Luis Sánchez Sicilia fué el responsab
artificial aplicado al Jefe del E

le del riñón

stado

duda, a pesar de que falte algunos años de

Cuenca, donde acude siempre que le queda
un rato de asueto.

Biografia rápida

Me recibe Sánchez Sicilia, sacando uu

hueco de su apretado tiempo, en su despacho
de la planta octava de "La Paz". Es un pe-

queño despacho, de no más de dieciséis me-

tros cuadrados, con una estantería sencilla,
un archivador, una mesa donde se acoplan

algunos papeles
—

no muchos—

y un ventanal

por el que se divisa la Facultad de Medicina

de la Universidad Autónoma y. más a lo le-

los. la vaguada hacia El Pardo y, en el hou

zonte, la sierra madrileña.

Luis Sanchez Simlia tiene 42 años, esta-

tura mediana, un rostro moreno, sonrosado;
su espeso bigote negro no consigue dar exce-

siva seriedad a una boca de sonrisa bonda-

dosa; tampoco eliminan las gafas ese efecto

chispeante, amable, que aparece en sus ojos
con frecuencia. Viste la tipica bata blanca.

Fuma en pipa tabaco iu lés.

Muchos conquenses Ic conocerán. EID

LUIS SANCHEZ SICILIA, UN MEDIDO CONQUENSE
ESTUVO AL LADO DE FRANCO HASTA EL FINAL

I

UN CONQUENSE ESTUVO A SU LADO HASTA EL FiN

Un conquense estuvo allí, al lado de la noticia, al lado de Franco
durante su enfermedad. Este conquense es Luis Sánchez Sicilia, jefe

del servicio de Nefrología de "La Paz", el hombre a cuyo cargo
corrió la responsabilidad de aplicar la terapéutica del riñón artificial

al Caudillo. Pero Luis Sánchez Siciíii, como Juan Servet, aquel
periodista fallecido durante la estancia de Franco en "La Paz" y

casi al lado suyo, tampoco escribirá, al menos hoy por hoy, esa gran
crónica que podría hacerse. Juan Servet no la escribirá porque ha
muerto. Luis Sánchez Sicilia tampoco lo hará porque lo impide el
secreto profesional y un compromiso de silencio establecido por

todos aquellos que formaron el famoso equipo médico. No obstante,
algunas cosas sí ha contado a EL BANZO el doctor Sánchez Sicilia,

conquense de nacimiento y de convicción.

Nace, en 1933, en la casa de sus padres.
"En General Lasso, 12, en el Escardillo, al

lado de Víctor y Leandro de la Vega,
frente, casi enfrente, del antiguo palacio del

Infantado (hoy Palacio de Jusbcia), y, sí, en

efecto, en esa casa donde Saura situaba la

acción, ia vivienda del protagonista, en

Pippermint Frappé". Inicia sus estudios "en

el Instituto viejo, el de la Trinidad, hasta

cuarto curso". Cuarto lo cursa ya en el Al-

fonso VIII. "Yo no sé qué pasó. El caso es

que, después de la guerra, llegaron a

Cuenca una serie de profesores estupendos.
Tal vez, por esas cosas que conllevan las

guerras, a algunos les toco abandonar otros

puestos y acabaron en Cuenca. Tuvimos

suerte porque eran fabulosos. Nunca les

podremos agradecer bastante la influencia

que ejercieron en nuestra formación. Me

acuerdo de don Luis Brull con el que se

aprendia Historia de forma tan amena: vi

sité con él varias veces el Museo del Prado

y es una experiencia inigualable: es la histo-

ria y la anécdota de la historia. llon

Joaquin Rojas, de una gran personalidad, a

quien se debe la sólida estructura educacio-

nal que imprimió al Instituto. Aquel matri-

monio, don Ramón Roca y doña Mercedes.

El filósofo Vega. El famoso don Eduardo

Dueñas, hombre extraordinariamente

bueno. Don Leopoldo, el de Religión o su

anterior, don Constantino... En fin, una

plantilla sensacional. Tengo excelentes re-

cuerdos de entonces. Y también de mis

compañeros: Andrés Moya, Emilio Sánchez

Pintado, Pilar Martínez Guardia, César

Pérez Guadalajara, Marciano Gómez Gan-

cho, Antonio Requena...".

Cuando tenía once años nació su hermano

Juan Alberto, hoy ingeniero en Algeciras.

Luego se fue a Madrid a estudiar Medi-

cina. Alumno interno de Carlos Jiménez

Díaz, continuó su actividad en la Fundamón.
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»Don Carlos Jiménez Díaz era un maestro,

como médico y como persona". En la Fun

dación trabaJñ a las órdenes del doctor don

Un enfermo: Franco

"EL R>RON ARTIFICIAL ES UN REGENERADOR

DE LA SANGRE"

Luis Hernando. Jefe del Servicio de Nefio

logia. ER 1961 hizo la tesis doctoral. patro

cinada por la Fundscion y. al año s>guíente.
le conceden una beca March para ír a Esta

dos Umdos. En Clevcland pasa un año con el

inventor del ríñon aroficial, doctor Kolff. El

Instituto de la Salud de Estados Umdos lc

concede otra beca y pasa otro año en Bos

tou, en la Un>veis>dad de llarvard. al lado dc

«una de las personas que más han traba-

jado en transplantes renales, el doctor

MerrillLL

A mediados de 1964 vuelve a la i:uuda

cióu Jimenez Diaz hasta 19611 en que es con

tratado como Jefe dcl se> vimo de Nelrología
de "La Paz". Actualmente es profesor ad-

junto de la Autónoma.

Entre tanto. y coincidiendo cou su vuelta

de USA, sc casa con una madrileña. Y ya es

padre de "tres niños y medio: dos niños y

una niña y lo que venga".

Y, en un momento de la charla, dice:

"Pero sigo yendo a Cuenca. Me apasiona.
A la ciudad bajo poco. Desde la casa de mis

Padres contemplo la hoz del Júcar y Man-

gana. Y, si no, cogemos el coche y al

campo, recorriendo la serranía. Es de los

pocos sitios que quedan donde el hombre

está verdaderamente en contacto con la

naturaleza". Y salen de sus labios nombres

como Yadiños, Tejadillos. el Salan de Ca-

bras, Beteta. Fuertescusa ("¡qué buenos gar

banzos"!), La Fuente de la Tia perra. Traga

vivos, La Herrcria de Santa Cnstma...

Yo le babia explicado lo que era EL

BANZO Y le habia dicho quc EL BANZO

qucris hablar. entre otras cosas. de esos mu

chos hombres de la tierra Roes>ra que amlan

por sh> y de los que, a veces, lamentable

mente. se pierde la pis>a. Le habia dmho que

el era uuo dc ellos > que. ahora. babia sido

noticia namoual.

Y él mc dgo quc de acuerdo. pero con uns

condimi>R. El tema Frimco Ieuia sus limita

ciones.

Y hablamos de Franco. hasta donde se

pudo hablar.

La experiencia de Franco —dice — ha sido

tremenda. Humana y médicamente. Por la

persona de quien se trataba y por la lucha

titánica sostenida. Complicaciones tras

complicaciones a cual más grave. Eso que

se ha dicho de que poseia una naturaleza

prodigiosa. es cierto.

A Ffanco sc le aplico cl riñon ar>ificial a

iaiz dc la segunda operación. Pero,qué cs

un oñóu artíticíalf

— Es un aparato
—

explica
—

> no está den-

tro del cuerpo, como mucha gente cree. A

Franco, ya se dijo en los partes. se le hizo

un circuito arteriovenoso. Esto es, se le co-

nectó un tubo exterior que ponia en comu-

nicación la arteria con la vena, en un brazo.

Este tubo es lo que a su vez se conecta

cuantas veces sea necesario al riñón artili

LOS MEDIDOS PROCURAMOS DESLIGARNOS

DE LO EMOTIVO, PARA TRATARLE COMO UN

E ~ FERMO NADA MAS"

cial. El riñón artilicial es tremendamentc

ingenioso. La finalidad del riñón natural es

la de eliminar del organismo aquellos pro-

ductos, restos, que no sirven; algunos pue-

den ser incluso tóxicos. Cuando se produce

una lesión, bien en el transcurso de una

larga enfermedad o brúscamente, como en

el caso de Franco. estos productos se eli-

minan mal o no se eliminan. Producen ca-

lambres, vómitos, exceso de urea en la san-

gre, etc.

El riñón artificial —cououña—

es un rege-

nerador. Lleva una membrana de celofán,

celofán corriente, como el que usamos para

envolver paquetes. Tiene unos poros muy

tinos que permiten pasar particulas muy li

nas. pero no otras mayores. A través de

esta membrana se establecen intercambios

con la sangre del enfermo y un liquido pre-

parado, liquido de diálisis, cuya composi-

ción es similar a la del plasma. Este inter-

cambio sc establece hasta que se produce

un equilibrio mediante el hecho de restar

urea de la sangre y añadir otras substancias

que le falian. Asi, la sangre entra al riñón

artiTicial muy alterada, pero sale práctica-
mente normaL Es como una lavadora

eléctrica. Este proceso se aplica cuantas

veces sean necesarias hasta que el riñón

natural recupera su función. Se puede

mantener la terapéutica durante semanas y

meses, intermitentemente, con sesiones que

oscilan entre las cuatro y las ocho horas,

con una frecuencia variable, bien todos los

dias o cada dos o tres dias, depende de las

necesidades del enfermo.

.-Mucha gente se ha preguntado s> era ne

cesano prolongar h»sta el punto que se ha

hecho la vida de Franco. „Cuál es su opi

niónf

—Una cosa es lo que uno supone desde
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Sea natural con productos de belleza

HELENA RUBINSTEIN

BIOTHERM

LANCOME

Perfumería PEPE los tiene para

Vd. en exclusiva siempre

felicidades
José Antonio, 38

Generalísimo, 15 CUENCA

fuera y otra lo que se ve desde dentro. Las

determinaciones se han hecho por consenso

médico. Y todos hemos estado de acuerdo.

Cuando se ha creído que se debía hacer una

cosa se ha hecho. No ha habido decisiones

que no hayan sido puramente médicas. No

ha habido decisiones políticas. O yo no las

he captado. En hospitales, y en grandes

hospitales como éste, muchas veces se ha-

cen cosas similares al caso del Caudillo.

Personalmente pienso que se ha hecho lo

necesario. Lo que ocurre es que a la per-

sona de la calle la figura de Franco le pro-
duce una gran carga emocionaL Para mu-

chos es como la flgura del padre. Se dice:

"que no sufra". Ese sufrimiento no lo busca

uno. Pero a veces es necesario. No se han

hecho las cosas porque sí. No se pueden

dejar de hacer las cosas cuando hay una

posibiTidad. En Medicina no se puede decir:

"Todo'enfermo que tenga 'esto' se muere".
Se lleva uno muchas sorpresas.

—

1Cuál fue su reacción cuando le llama
ron para formar parte del equipo?

—No pienso que me llamaron por méritos
personales. Otros especialistas de nefro.

logía podrían haber hecho lo mismo. Creo

que fue porque el equipo médico estaba

fundamentalmente integrado de médicos de

"La Paz". Esto era así por contar con una

mayoría de médicos que pertenecieran a un

mismo hospital¡que pudiera servir de hos

pital base para un momento determinado,
como así ocurrió, cuando hubo que trasla-

darlo desde El Pardo. Mi reacción inicial
fue de una gran responsabiTidad. No me dio

tiempo a sentir otras cosas.

Yo conocia —añade— el resto del equipo.
Con casi todos trabajo a diario. Nadie me

obligó a participar. Ni se planteó siquiera el

hecho de si quería ir o no ir. Es como en

otros casos cotidianos en que unos compa-

ñeros te requieren a consulta y vas. No

hubo presión en ningún sentido. El único

especialista en nefrología del equipo he sido

EA PAZ. FUERA EXPECTACION, DENTRO, TRABAJO

yo. Esto ha podido suponer una carga im-

portante, pero llevada con plena conscien-

cia.

—A nivel personal, de toda esta expenen-

cia, habrá algo que no olvide nunca. t Por

ejemplo?
—La gran tensión mantenida por la inci-

dencia de las complicaciones. Los médicos

procuramos desligarnos de lo emotivo.

Para ser eficaz hay que tener las ideas mul'

claras. Hay que ser objetivos. Hay que abs-

traerse. En este caso había que abstraerse

de la importancia de la personalidad del

enfermo. Había que considerarlo exclusi-

vamente como tal. En otro orden de cosas,

resulta tremendo ver el gran espiritu de

disciplina que tenía Franco como enfermo.

Ahí afloró su espíritu castrense. Cuando se

le decía: "Hay que hacer esto, Excelencia",

contestaba sencillamente: "Pues háganlo

háganlo".
Luis Sánchez Sicilia se ha dejado "robar"

dos horas de su tiempo. pero seguro que sus

paisanos se lo agradecerán

Jesús DE LAS HERAS
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CRONICA DE UN TESTIGO DIRECTO

Como si fuera un santo

Monseñor Guerra Campos puede

ser Consejero del Reino y de Regencia

recia que sc estaba produoendo un "desfi7e

rlnlt uil sailra

Al lector atento no se le escapará la tras

ccndencia de estas msmuacioncs que. por

proccdcr de un Obispo de la Iglesia. adquie

ren una especial sicnificación. suficiente para

hacer meditar cn profundidad a quienes
muestran preocupación por las cosas del

cspiritu. Quc cada cuál. desde su propia me

ditación. extraiga las consecuencias que es

ume oportunas.

ciada por el cardenal primado durante el fu

neral por Franco, en la Plaza de Oriente.

Naturalmente, el Obispo de Cuenca no re-

coge ni una sóla linea de la importantisima

homilia pronunciada por el cardenal Fnnque

y Tarancón en la Iglesia dc San Jerónimo el

Real, acto del cuál tambien fue tesugo di

recto el prelado conqucnse. Semejante trata

No faltó a los conquenses información su

ficiente sobre los acontecimientos ocurndos

en España durame la última decena de octu

bre y casi todo el mcs de noviembre. Los pe

riódicos conocieron uradas agotadav una de

trás de otra y nuestra emisora fuc mas oida

que nunca. atento~ todos a los sucesivos

partes médicos; cierto que. en alguna oca

Indulto a los sacerdotes

EN LOS JERONIMOS TAMBIEN

NUBO HOMILIA

miento recibe cl mensale dc la Corona. Icido

por el Rey ante las Cortes. dcl que solo cita

una frase. aquella en la que cl monarca dc

clara su condiciim de catolico.

sión, la radio no estuvo a la altura de las cir

cunstancias, como el dia en que Franco fuc

operado por primera vez. Estaba ya la nou

cia en los teleupos de los medios mformau

vos desde hacia varias horas y Radio Nacio

nal seguia dando noucias optimistas. quiza

para que los españoles se fueran a la cama

con toda tranquilidad.

Como si fuera un santo

Un tesago directo

INDULTADOS, POR BUENOS

A los testimonios proporcionados poi

quien tiene la obligamón de darlos. esto es.

periódicos, revistas. emisoras de radio v de

televisión, se ha venido a umr otro, aparecido
en un medio cuya misión es bien distinta el

Boletin Ofimal del Obispado de Cuenca, a

través del relato de nuestro propio Obispo.
tlue se autocalifica ci>mo testigo directo de

los acontecimientos, como realmente lo fue,
en su doble condición de prelado y dc procu

rador en Cortes.

El Boletin mcluye. junto al atado relato

de los hechos. una serie de documentos, tale~

como el testamento politico del fallecido

Jefe del Estado, las declaraciones de monse

nor Guerra Campos a la revista "Tela lta

dio" y a la agenraa Efe y la homilia pronun

L;i lvciura atenta dc la crónica episcopal
nos pernnte descubrir unas mtcresantcs ob

scrvaciones del Obispo de ('uenca en reta

ción con la manifestación de dolor popular
demostrado ante el cadáver de l'ranco. enn

quccido esie hecho con unos matices quc han

debido escapar al resto de los observadora~.

Según monseñor Guerra Campos. el sen

nmiento del pueblo alcanzó "niveles de sig

nificacióa Jiagiogrdfica" (Hagiogralia: cien

ma que sc refiere a los santos de la Iglesia).
mientras que el fervor demosirado por las

gentes han temdo la consecuencia de que

"esir>s acoarerimienios Jian infiuido coma

unris i Rientes eyercicios espizzruair s".

Wtonseñor, que declara haber permane-

cido ocho hora~ en el Palacio de Oriente.

Junto al fcrctro dc Franco, señala quc la ma-

mfestación popular fue. desde luego. supc-

nor a la demostrada en ocasiones similares

ante la muerte de los Papa~. Y remata la

crónica expresando su cuterio de que pa

El citado número del Boletin del Obispado

incluye, además. una breve nota. en la que se

anunma que "como oósequia" por la muerte

dc Franco y la proclamación dc Juan Carlos.

quedan suspendidos los examenes teologicos

que e~taban convocados para este mismo

mes de diciembre y que. como hemos seña

ladi> en anteriores ocasiones. deberian afee

tar a todos los sacerdotes tle la diócesis. or

denados cn los últimos diez anos. quienes

deberian demostrar su conocimiento del Ca-

tecismo de San Pio V.

La nueva decision de monseñor Guerra

Campos es. sm duda. una extensión inespe

mda del mdulto real. por lo que cabe sospe-

char quc el establecimiento dc tales examc

nes debe considerarse como un castigo im

puesto a los sacerdotes por su Obispo, cas

ti i> ahora generosamente levantado.
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Perspectivas de ascenso

Cuando escribimos estas líneas, otro su-

ceso importante puede venir a incidir sobre

la ya destacada personalidad de monseñor

Guerra Campos.
En efecto, el arzobispo de Zaragoza,

monseñor Pedro Cantero Cuadrado, se en-

cuentra internado en "La Paz", al parecer en

grave estado. Si se produce un fatal desen-

lace, quedará libre el puesto que en el Con-

sejo del Reino y en el Consejo de Regencia

corresponde al prelado de más antigüedad

entre los que son procuradores en Cortes y

que, en estos momentos, ocupa el citado

monseñor Cantero.

Si ocurre este supuesto del fallecimiento

ciones provinciales y el Ayuntamiento de la

capital, para expresar públicamente su con-

dolencia por la muerte del creador del Régi-
men. La Diputación, ademas, acordó erigir
un monolito en memoria de Franco.

Monseñor Guerra Campos ofició más

tarde un solemne funeral por el alma del ex-

tinto, pronunciando una homilía; dias mas

tarde, Obispo y autoridades acudieron a la

La reimplantación de la costumbre de de-

cir un funeral por José Antonio en la cate-

dral, en la madrugada del día 20 de noviem-

bre, permitió que los asistentes al acto pu-

dieran enterarse, este año, con toda puntua-

lidad, de la muerte de Franco, cuyo nombre

se unió de inmediato a las rituales invocacio-

nes por José Antonio y los Caidos.

Ese mismo día se reunieron las Corpora-

PRESUPUESTOS GRATIS

RAPIDEZ EN LAS OBRAS POR MECANIZACION

DE LAS PINTURAS

del arzobispo de Zaragoza, el puesto en am-

bos Consejos corresponderá, de modo au-

tomático, a monseñor Guerra Campos.

Ahora bien, el Obispo de Cuenca es pro-

curador en Cortes por designación directa de

Franco y continuará con tal condición hasta

que se produzca la renovación de la Cámara,

prevista para la próxima primavera (si no

hay nueva prórroga). Terminadas las vota-

ciones para cubrir los puestos electivos, el

Rey deberá elaborar una lista con 25 procu-

radores, designados por la propia voluntad

del monarca.

Esta es la cuestión: 1renovará el Rey a

monseñor Guerra Campos su actual condi-

ción de procurador? O, por el contrario,

épreferirá inclinarse por otra opción?
Entre pitos y flautas, la primavera va a

venir emocionante. ~

Cuestión de miles

barriada popular de San José Obrero, para

participar en otra misa organizada por los

gitanos conquenses.

Entre ambos actos tuvo lugar la jornada
del sepelio de Franco en el Valle de los

Caídos, al que acudieron también numerosos

conquenses, utilizando los viajes preparados

por la Jefatura Provincial del Movimiento,
Es dificil calcular cuántos provincianos acu-

dieron al acto; la víspera, había cierta preo

cupación porque parecía que no se iba a al-

canzar un número adecuado, de acuerdo con

la trascendencia del acontecimiento; el

mismo dia del viaje
—

domingo, 23—

se ba

rajó a niveles oficiosos, pero muy próxrmos
a los organizadores, la cifra de cuatro mil

personas. Al día siguiente se daba la cantidad

de nueve mil conquenses presentes en el Va-

fle.

Por lo demás, la transición no ha traido a

Cuenca especiales incidencias. El interés po-

pular por el desarrollo de los acontemmien-

tos ha sido evidente, pero la falta entre noso-

tros de politicos caracterizados suprimió la

especulación a altos niveles y las declaracio-

nes espectaculares.
Las cosas, tanto tiempo esperadas, ya han

pasado y nada especial ha ocurrido. Como

corresponde a un pueblo optimista por natu-

raleza, la única preocupación, en el momento

en que cerramos nuestra Revista, es saber si

el nuevo Gobierno de Arias Navarro nos va a

traer algo efectivo, cambiando de una vez la

atonia y el paso cansino que parecen ser no

tas fundamentales de la vida provincial. ts
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Son demasiados

"Unas ocho mil familias conquenses su

fren, callada y dianamente, la dura carga de

un ser querido. en lucha constante entre el

deseo y deber de realizarse plenamente y las

limitaciones sicusoináticas y sociológicas

para conseguirlo", nos ha dicho Juan B.

Alarcón Duque, Director dcl Gabinete Pro

vincial del Servimo de Recuperación y Reha

biTitación de Minusválidos, del Ministeno de

Trabajo, que desde mayo de 1974 hasia hoy

ha descubierto la realidad de la situación dc

los minusváhdos (siquicos y fisicos) en la

provincia: la cara "clandesuna** de una so-

ciedad que no ha concedido suficientes opor

tunidades de plena rehabilitación y de inte

gración a quienes. "teniendo todos los dere

chos humanos intactos", arrastran la tarea

de una capamdad disminuida: "es una clave

marginada
— de una manera u otra—

en el

gran avance economico-social".

El censo confeccionado por cl

S.E R E.M., actualmente en proceso de or

denación dcfiniiiva, arroja cifras preocupan

tes: "B 000 minusválidos. dc los que unos

5.000 son fisicos. 500 scnsoriafcv y el resto

siquicos y parahticos ccrebralcs". lo que su-

pone. en cifras relativas. un 3,5 poi 100,

aproximadamente„dc la pobfacion de la pro

vincia sufriendo caracteres de subnormahdad

en sus distintos grados. con una pro-

blemática que se agrava aún mas al produ-

cirse en una región con pequeños nucleos de

población disemmados "donde. a la hora dc

la acmón recuperadora. no es posible reunir

grupos homogcneos. cxigicndo como úmca

solución acciones individuales: vi a esta si-

tuación anadimos — dice Alarcón Duque la

escasez de puestos de trabajo en ln mdustria

y los servicios. donde podrian encontrarse

empleos mas adecuados para los minusváh

dos. y el manifiesto recelo por parte de los

empresarios a contratar mmusválidos ., el

Panorama no puede ofrecer más dificulta

des".

Parte de la solución: millones

No es sólo un problema de rehabilitación.

dc educación, por las vias posibks dc la te

rapcutica y la pcdagogia especializada. El

problema terminana con la total mtcgración

cn la sociedad, pero ambas facetas. cuando

se consiguen cubnr. sólo alcanzan a un por

centalc mimmo del enorme campo de sub-

normales en la provmcia.

Según el informe dcl S.E.R.E. M, en el

sector de los minusvahdos mentales. "la

creamón de los centros de formación y áreas

ocupacionales para los minusvátidos medios

y severos, supondna una mversion de dos-

cientos millones de pesetas, y otros cm

cuenta millones para los profundos. Para el

problema de los ligeros. con coeficiente entre

50 y 70, es más dificil hacer una estimación.

No obstante —afirma Alarcón Duque
—

se

necesitaria una aportación muy considerable

y todavia no determinada".

Como dato significativo. apuntamos. que

de estos mmusválidos siquicos están atendi

EL CENTRO 'SAGRADA FAMILIAS EFICAZ

PERO INSUFICIENTE

EL SEREM UNA

IFirERESANTE EXPERIENCIA

dos un 20 por 100. la mayoria cn el Ccnt

"Sagrada Familia
*

de la Cala Provincial

Ahorros, y cl resto distribuidos en diferent

centros de la geografia nacional.

l Plan asistencial: un experimento

Está en marcha. por parte del Ministci

de Trabajo, el intento de lle ar a solumon

los problemas más rclevantcs de los n

nusválidos. dispomendo los servicios y RJ

das posibles para promocionar su inscrci

cn la comumdad. concremdos en cinco tip
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Iniciativa privada: Un Centro

Pedagógico Laboral Integrado

il cuento de nunca acabar

sl no nsNf N r,E<uno

de acción. O) asistencia individual y colecuv;i

para
la formncum: ó) idcm para cl emplcnl

c) asistencia complementnnn que facilite la

recuperacion y o movilidad: if) asistencia

para organizacion del ocio. y c) asistencia en

informacion y ascsoramienio cnernl. Con

cargo a este plan se han entregado ya. cn la

provincia. cantidades quc superan los tres

millones de pesetas.

Ramón Rodm uez Martmcz. Profesor dc

Pedagogia Tcrapéuuca. ha conseguido aso

ciar a los padres con hilos subnormales. en el

seno de la Delegación dc la Familia, con el

fin de apr<mechar posibles subvenciones dc

distintos Departamentos. para la creaci<m de

un Centro de Educacion Especial con sec

ciones de Formación Profesional cn pnmera

etapa, vislumbrando otra en ln que

"cerrando el circulo dc atencion a la subnor-

malidad", se consiguiera una empresa de

producción con residenma pcrmanentc: "Ei

Centro — señala Rodrigucz Martincz—. con

capamdad micial para 200 alumnos en régi

men de internado. se dcsglosaria asi: 100

Estaba marchando EL BANZO numero 3

camino de la imprenta cuando llegó a los

hogares de los trabajadores quc ocupan

cargo de representación smdical una carta.

firmada por el Conselo provincial de Traba

jadores. cn la que se manifestaba la sorpresa

de dicho órgano por ei rcvtablecimicnto de

las permanencias en los Centros dc E.G. B.,

sorpresa porque "segun la Ley dc Educa-

ción. Ia Enseñanza General Básica cs com-

Pletamente gratuita y no alcanzamos a com

Prender cómo se puede perminr esta clase de

iniciativas que romijcn el pnnclpio de gratul

dad**

El tema de las permanencias se zanjó hace

muchos años en todas las provmcias, por CI

expeditivo sistema de mantenerlas en vigor:

como en Cuenca se produjo la excepción. es

lógico que ahora sur)en problemas al volver

a tomar vigencia las dichosas clases comple

menta nas.

Que la F.G.B. dcbc ser gratuita ya lo sa

hemos. según la Ley. Quc cn la realidad dista

mucho de serlo. Io sabemos también v lo dl

jimos en nuestro antenor numero; libros dc

texto. Iichas, matenal. Iestuano y otros ad

,llumnos para el Centro de llducamon Espc

cial propiamente dirho. 100 alumnos en sec

cloaca (cuatro cn prnlclpiol lic Fol'nlilclón

Profesional con especiahdades dc aifombrns.

bordados y tnciltale cn la pnmera: mnmpu

lación del mimbre cn otra: una tercera con

carpinteria v alfarcna. y por ultimo una sec-

cifm dc cncua<lernación-.

Parece que no es un castillo en el aire

"Ya renemos terreno cedido por ln Ca)n

de Ahorros quc. además. concede un crédito

de 100.000 peseta~ a cada padre de benefi

ciario. mientras que cl Ministerio dc Educa

cion y Ciencia ha concedido una subvenmón

de ocho rnilloncs de pesetas.

Pero no cs suficiente. aún. para una cm

presa que se impone )a terca de solucionar

una pequeña parte. pero importante del pro-

blema "El lvhrusteno de Fducamon y Cien

cia puede ampliar la subvención. no desear

tamos otra de la Caja de Ahorros y dcl Ml

mstcnn de Trabajo, a <reve< dcl P A.M.P."

Ln cierto es que los padres con hijos subnor

males. unidos cn la asociación CON FIA

MOS. se han acogido a los crédito~ para en

frentarse al problema y, adernas. ticncu

pnsa. La sociedad debe tenerla tambien

miniculos forman un capitulo mucho más

importante que el de las doscientas pcsctn

mensuale~ por estas clases.

Alguno~ pr<ifcsorcs <ic F..G.B. cnnsuha-

dos pol' nosiltlos sc nlucstlun dc,lcuclilo en

quc las clases complcmcntanas no dchcrian

exisur; pero cstan igualmcntc de acuerdo en

que ei sueldo dcl personal docente a este m

vcl dista mucho dc scr el deseado Y otro

detalle más quc no convicnc olwdar. Ia scnc

dc alumnos retrasados quc necesitan forro

sarncntc recuperar tiempo para ponerse al

mvci dc sus compañeros. tiempo que no es

posible encontrar en el horano habitual <fc

unns clases más que recargadas

Fn definiuva. Ias gestiones entre cl Con

sqlo de Trabajadores y la delegación dc Edu

cncion y Ciencia sc oncntaron en el senudo

dc afirmar la total voluntanedad del alum

nado para asistir a dichas clases y que. en

todo caso. seria precisa la conformidad prc

lia <le las Asociaciones de Padres de Alum

nos de cada Centro. Pero esta es la madre

del cordero. porque. que se sepa, muy pocas

Escuelas cuentan con tal órgano asesor y

colaborador. Otra medida. claramente so

cial, cs la de señalar que a las permanencias

podran asistir aquellos alumnos cuyos pa

dres no puedan hacer frcntc al pago de las

clases complementanns. siendo en estos ca

sos su estancia gratulra.

Fl con)unto aparece basiantc confuso y

parccc quc se va a comphcar cada vez más;

de hecho. cuando el primer trimestre del

curso va ya camino del final. se observa una

anarquia total en el desarrollo del tema. Al

gunos profesores sc han negado a dar las

clases complementanas. en ciertas l'scuelas

han comenzado sin tener en cuenta para nada

a ia Asociamón de Padres y la asistenaa gra

tuita en ciertos casos no parece pasar dc una

utopia.

llQuién lleva razón'. Todos. sin duda, lo

que sc iraduce cn la imposibilidad de llegar a

un acuerdo razonable que satisfaga por igual

a los mtcresados. La solución. como cs ob

vio. se encuentra a ot.ros niveles.

Mientras la enseñanza esté planteada

como está. Ios profesores segulran nace<i

tando más dmero. Ios alumnos necesitaran

mas horas de clase y los padres tendrán quc

sc uir pagarufo cl pato. ~
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Lujuria estomacal
-

¡Fuera barrerasl, ¡abajo las reoresiones y los orejuiciosl;¡esto es Sodoma de fa Sierra', ¡el Cooenhague de la Caroetove-toni a I

Aqui, las revistas "sexy" sorr algo "retro", el "strm-tease" es
cara "decadentes", "tas máquinas de información sexual" fsue-cas claro!) están suoeradas: ¡han alcanzado fa SODOñIIIAGASTRtCAI Lea, lea esta carta de olatos de una taberna tioicade CUENCA... "manitas al tal, sesos al cual, SEXOS CON TO-MATE.." y bien baratos ¡SEXOS CON TOMATEI, ¡¡¡Cuenca esel ombligo de Eurooa'II ¡y lo enseña... y lo ensena... I

—

iPara machol — le esoeté af enloquecido turista que "nos"habia descubierto-, es que en Cuenca... suena mal "Criadillascon tomate"...

mali

s fahr

IS hlt

,cara

stss

liaran

nol de nacimiento con influencias germánicas en,la pronunciación. Algu-osas no se te entendieron. La última, sin embargo, se oyó con toda clari-dad: "Procuren oir bien lo que suene mal." O sea, que cada vez que uno delos tubos del órgano chirriaba. los oyentes tenían que imaginar que losmismislmos ángetes del paraíso estaban haciendo sonar sus trompas celes-tiales. Pero nos parece que no, que por más que la imaginación de los sufri-dos amantes del órgano de San Miguel se esfuerce, seguirán oyendo sonar acastañas lo que es una castaña.

EL TIEMPO

.1&r

fllrls J

tl'Im r

1

lela

e II rf a I I rl
h ha m e n t o a I

eZanca *

hace,

! Demasiada imaginación
Un día cualquiera, en la iglesia de San Miguel Un organista, José Rada
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Letra mís, Letra menos

Canción de un amor

lncomprenlltlo

EL OESMAORE

La historia vá barata

En Romín '.tal
Como resulta que lo popular está de moda, los imaginativos hombres de Cañete se han

puesto a fabricar estas miniaturas campestres que, con toda seguridad, tendrán un incalcula-
ble valor histórica en los hogares del ano 2000, si es que para entonces las abarcas y el arado
romano han dejado de existir, cosa que, al paso que vamos, podemos dudar. pero con toda se-

guridad que estos murales, tan a lo vivo, harán muy decorativos en los salones ultrasónicos del
futuro, como contraste a las máquinas que escriben solas y a los recogedores automáticos de
COmida. TOtal, POr CuatrOCientaS PeSetaS, cquién nO Se queda COn un POCO de hiataria>

Exóticos que somos

eblos de D'os la dComo por estos

Que aqui hay romance,

Talayue las que "nonas",

Landete "dale que dale"

Pinos e "gogó" en Talayue las

además de cemento en sus calles,

mientras que Landete sorbe los vientas

por las humanidades

Requiebros, celos y acheres.

relaciones munimaales, quiere Landete,

y Telayuelas que "nunca"

¡Oh coinmdenciai

las escuelas de Talayuelas
las declara en ruinas Educación y Ciencia,
—

óqué hacer con los "gúachetes" >

—

¡Traedlos, traedlos a Landete i

Requiebras, celos y echaras,

relaciones municipales, quiere Landete,

y Talayueias que "nonas".

Según el estudio que, sobre le renta nacio-

nal, ha publicado el Banca de Bilbao, referido a

1973, Cuenca es:

1.' en producción de lentejas
1.' en condimentos ~

3
'

en vino

3.' en zumaque, cana vulgar, paja y alfalfa
33 en cártamo, chufa, girasol, soja y flores

1 1 A en hilo para atadoras

Por lo qu llevamos visto hasta ahora, que no es coco, nuestras carreteras .>ro.>ore on
no parar de escribir. y fotografiar Total, letra más, letra menos, >oca debe im >ortar
de los cartelitos indicadores Pero a los de Vara DE Rey si deberia im>arterias que las

„

bien hechas

Pero sl es que ésto no puede acabar bien...

Si lo estemos dimendo y no nos hacen ceso...

Emplazan con lo de las Asomamones y ya veremos

como termine la fiesta. A ver si no cómo se puede en-

tender que en un acto público, ante un salón lleno de gente,
incluidas ilustres personalidades, José Salazar Belnier—

pero lhom-

bre, Pepei—. ex-delegado de >rebato en Cuenca y hoy ocupando un

cargo nacional en el mismo mmisteno, se atreva a afirmar que en

nuestra provinme ha habido gobernadores que hsn venido de vacacio-

nes. por més que hemos rastreado en nuestros més vicios recuerdos,

sólo encontramos parabienes, felicitaciones, adhesiones y demostra-

ciones palpables de haber tenido los meiores gobernadores del

mundo. Y ahora nos vienen a decs que no, que alguno no

fué tan bueno como sua fieles gobernados decla cada dos

por tres. Sl es que esto es el desmedre, si es que

no sabemos a dónde vamos a parar. Y todo por

dejar que haya Asocismones y que la gente

empiece a hablar.

ejemplo, ocupamos los lugares 20 y 22 res-

pectivamente.

La provincia, en la cuestión de huevos,
ocupa una zona templada, verbigracia: más
que las provincias que empiezan por A, menos

que las que comienzan por B, poco más o me-

nos que las comprendidas en las letras C y LL y
generalmente menos que el resto, salvo Palen-
cia Soris y Teruel.
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La Roda: ambiciosos proyectos
La Roda es uno de los mejores pueblos

de La Mancha. Es parada de descanso del

viajero por la carretera nacional 301 desde

la capital de España con Levante. Sus gen-

tes tienen ese don especial de simpatía sana

y profunda que hacen ganarse al visitante.

Yo he dicho varias veces que si los míos no

saben donde me encuentro que me busquen
en La Roda entre mis varios y buenos ami-

gos porque con ellos transcurre el tiempo
sin enterarte.

La Roda dc La Mancha asi Ics. usta a su.

habitantes quc sc ic llame. esta formado por

12.500 rodcnses unidos, muv amantes de su

pueblo, traba!adores. con hacia>i>av y gran

sensibihdad artistica. Su ec<momia cs>a ba

sada en la agncuhurm industna nqiy sanada

y los serv>c>os

Pero para comicer mas datos de cata intc

resante V>lla charlamos con su joven Al

calde. Eduardo Grande Pucrias. Lleva mnco

años al frente de la Alcnldin y comparte este

trabajo con la dircccion de un Banco. Fs. a

nuestro juicio. el ejemplo de cómo debe scr

el presidente de una corporación municipal
de responsabilidad.

—

Que condimones se necesitan para ser

un buen Alcalde!

—

Desprendimiento Amor colnmdo por cl

prójimo y sobre todo un incansable espiritu
de lucha. Sencillez. sin por ello apartar la

autor>dad que el cargo confiere y dialogo
abierto con iodos sus >ecinos.

—

I,Cuántas horas diarias dcdhcas a la Al

caldiag

—Un dia con otro, unas tres horas.

—

I,Qué pron>edio de viajes haces al añ<i

por motivos mun>c>palas'!
—De 250 a 275. La mayor parte a la capi

tal de la provmcia a resolver asun>os.

—

1Cuál cs el secreto del exito de un Al

calde ante su pueblo y ante los superioresg
—Estudiar ps>cologicamcnte a sus admi

nistrados. Sopesar sus posibilidades
económicas y aplicarlas en su favor a travcs

de las distintas obras y servicios en los n>o

mentos adecuados. Con los superiores. obe

diencia, sin que ello implique serv>hamo. no

ocultar nada de cuanto acontece en mi dc

marcación y expr>ner los problemas por cru

os y dificilcs que sean. llamandole a lo

blanco, blanco y viceversa a lo negro. La

mejor confianza que se les puede dar a los

superiores, es la humana, sacrificada y per

severante labor por el engrandecimiento del

pueblo que se nge, esto es la melor tar!ata de

identidad. Los superiores, en la actual>dad

son prácticos, y bajo esa visión hemos dc

trabajar o colaborar sus allegados.

—

2Cuáles han s>do >us mné ores sativlac

monas como Alcaldea

La de comprobar que efcct>vamente los

valores humanas y dcl csp>ritu son
—

para

tod>is las cosas dc los liombres la base

ónice v primordial. para quc cl pilar dc la

materm nos sus>enie con la max>ma equidad

y arm<mia. Sus frutos cn mi pueblo no son

otros quc la vana convivencm remantc en to

EDUARDO GRANDE,

VETERANO EN >LUS>o><as

dos los órdenes y no dire en todas las esferas

o sociedades. porque la que yo llamaria gran

victoria de La Roda radica. de manera total.

en una sola esfera: la de ser rodense y luchar

y convivir con amor por el engrandccimiento
dc su pueblo. Esta y no otra ha sido. en

suma. Ia más grata satisfacción que le he

propormonado a m> ser y a mi cargo.

1Y el mayor disgusto'?
— Si los he tenido, no cuentan, porque a

ellos tengo que agradecer un mayor deseo de

lucha namda cn tales aconteceres en mi per

sona. La verdad es que cuando me hice cargo

de la Alcaldia, predispuse mi animo con toda

entereza a una lucha constante y a saber lle-

var las crit>cas y disgustos, como condi

mente cqu>l>brndor parn meter sazon»r In

,>cc>on

; Como ves el futuro de La Ro<Li!

— l<se»i al»'ba '< no pnr un deseo nacido

cn mi. smo por las realidades quc ya estamos

palpundo Está muy repnr>ida la propiedad.
Sc lmn puesio en marcha dctcrminadas in

dustnas. Se ha promomonado y todavm se

es>n promocionaiulo la cnsei>wizn en todas

sus I;icetas. Se ev>an cuhncndo la >otahdad

de los verv>c>ox mimmox precisos en general

por irnciati>a póblica. Ello ha hecho que la

miciativa pro ada snlga de su p<>v>vidnd y sc

lance al cnmpo de los negoc>os y del trabajo.
sus l2.000 hilos cs>cn cn constante actni

dad.

—

;Cu»les son las realizaciones que t>encs

a Ia v>sta.'

— Realmente son muchas y las podiamos
traducir ñ pesetas valorandolas alrededor de

unos cien millones. Fntre ellas cabe destacar:

Tar minacion de la nueva estacion dcpura-
dora: ordenación de los tres kilómetros de

travcsia de la carre>cra encral Madrid Ali

can>e-Valencia y Murcia: ampliacion del

Parque Mumcipal n >cinta hcrtarcas: termi

nacion del Plan General dc Alumbrado: cu

brir cl Pol>deportivo: tcrmmamón de campo

para pistas dc atletismo: resto de pav>mcn-

inmones y ncerados dc la población y la

cons>rucci<>n dc unn moderna Fstac>ón dc

Autobuses. amén de otras de menor este

go»'».

—

;,Cual es el mayor problema que t>ene en

la actualidad La Roda'!

— El mas latcntc y actual —

aparte de las

aguas rcsidualcs- es la paralizamón que nos

está produciendo la puesta en vigor de la Ley
del Sucio. cn cuanto respecta al sector de la

construcm<m. Carecemos de Plan de Ordc

nac>ón Ur!rana, y sc ha iniciado su redacción

—

<,Cómo se ha dc organizar un Ayunta
miento para que funcione bien'!

—Con mucho tacto. Mc exphcare: al ha

blar de corporación. todos y cada uno de sus

miembros. entran a servir a su pueblo con

los me!ores dcscos c ilus>ones. Todos, sm ex

cepmón. p>ensan darle a las cosas y al queha-
cer mumcipal un giro dc noventa grados.

pero desconocen totalmente las formas y le-

yes por las que se conduce toda operativa de

Administraci<m Local; para ello, ps>cologi-
ramentc. un presidente debe tenerlo estu

diado de antemano, para que, el revés que

produce la realidad, con la idea preconcc

bida. no produzca "schok". que distorsione y

anule ese cariiio o amor que todo mudadano

pone con toda su ilusión por representar a su

pueblo cuando llega a la corporacion Rcsu

miendo: La organización y buena marcha de

un Ayuntam>ento estriba ún>ca y exclus>va

mente, en la ilusión, cl amor, la fe y el entu-

siasmo que todos y cada uno de sus m>em-

bros ponga en favor dc sus conmudadanos.

—Gracias. Fduardo, por esta leccion que

nos has dado del buen hacer municipal.

José CEBRIAN
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la historia de las

medallas provinciales

BUEN DISCLIRSO PRONUNCIO EL

SEÑOR DIPUTADO HONORARIO

EL DIA DEL HOMENAJE

Estos son los distinguidos
Fecha de concesión Cstegoris

Francisco Franco Bahamonde

In memorism Miguel Primo de Rivera

Luis Martinsz Kieiser

Francisco Ruiz4arabo Baquero
José Luis del Corral Sáiz

Rafael González Gallego

Cayo Conversa Iylsrtinez

Sor Vslentina Elola

In memoriam Angel González Palencia

Caja Provincial de Ahorros

especial
de oro

de oro

ds oro

rle oro

de bronce

de bronce

de bronce

de bronce

de bronce

24-11-1947

24-1 1 -1 947

17-12-1948

17-12-1948

17-12-1948

17-12-1948

17-12-1948

25-11-1949

25-11-1949

23-10-1953

Medalla

Med sus

Medsgs

Nledalla

Medalla

Medalla

Medalla

Medsga

Medalla

Medalla

23-5-1956

23-5-1956

30-1-1960

27-4-1961

28-11-1961

274-7962

29-12-1962

29-12-1962

29-2-1964

29-2-1964

28-11-1964

27-7-1965

Medalla de oro

Msdaga de oro

Medalla de oro

Medags de oro

Hijo adoptivo
Medalla de oro

Medalla de plata
Corbata de Honor

Medalla de oro

Medsga de oro

Diputado honorano

Medalla de oro

Ministerio de Información y Turismo por el XXX aniversario de Radio Nacional

Francisco Fluiz-Jarabo Baquero'

Martfn Alvarez Chirvechea

Luis Carrero Blanco lpóstumal
Julio Lsrrañags Mendia

Federico Muelas pérez de Santa Coloma (póstumal
Geren

' '

I del PPO

29-2-1968

29-2-1968

29-2-1968

22-12-1973

27-1-1975

27-1-1975

Msdags de oro

Hijo predilecto
Medalla de oro

Medalla ds oro

Medalla de oro

Medalla de oro

I,Qué hay que hacer para que a uno le den

la medalla de oro de la provmcia? Dificil

cuestión. Desde luego, parece preciso que el

candidato a tal honor demuestre con los he-

chos que su actividad humana o profesional
han servido para algo o ha dado lustre a la

provincia. Pero este planteamiento es tan

abstracto, que todas las interpretaciones va-

len.

Un factor mucho más concreto es la per-

sona que, en cada momento, rige la Diputa-

ción, organismo encargado de otorgar tales

distinciones. Según que el presidente sea

amigo o no de tales honores, se concederán y

según cuáles sean las aficiones de la persona

en cuestión, los beneficiarios serán unos u

OITos.

La lista que acompaña estas jineas es sufi

Santisima Virgen de la Luz

Nuestra Señora ds las Angustias
Sección Femenina de FET y de lss J ONS

Eladio Parlado Csdsvieco .

Francisco Franco Bahamonde

Inocencio Roddrgusz Diez .

Julián Navarro Gsrcia

Al pueblo de La Cierva

Representación nacional ds Excombatientes

Representación nacional ds Excautivos

Miguel Primo de Rivera y Urquijo
Frente de Juventudes

cientemente explicativa. Ahi están las 29

distinciones concedidas por la Diputación, en

nombre de la provincia de Cuenca, desde que

terminó la guerra civil; abundan las meda-

llas, pero hay otros honores, concedidos dis-

crecionalmente.

No se trata de decir que alguno de los

comprendidos en la relación no mereció este

reconocimiento público de la provincia.

Pero, éy los que faltan? Aqui la lista se

puede incrementar a placer, según cada cual.

A nosotros se nos ocurren algunas conside-

raciones.

Por ejemplo, ésólo un gobernador civil

— Eladio Perlado— ha dejado huella en la

provincia? Si están Franco y Primo de jEj-

vera, épor qué no Moscardó y Fanjul? Al

pueblo de La Cierva se le concedió la cor-

bata de honor por la actitud de sus vecinos

durante la guerra; éno hay más pueblos que

hayan hecho méritos parecidos? 2 Ni siquiera
Gascas, perdido bajo las aguas del pantano

de Alarcón?

Está Angel González Palencia y está bien.
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Y Luis Astrana Marin, tan ilustre como el

anterior y tan conquense. Radio Namonal deP

España mereció la medalla de oro a los

treinta años de su fundación; también los ha

cumplido "Diario de (.'uenca" y no la tiene.

Martínez Kleiser no era conquense y escribió

bien de Cuenca, lo mismo que González

Ruano
—olvidado Cesar— del quc escribimos

en este mismo número. Bien está la labor del

ppO en la provincia; éy la dcl IRIDA, el

ICONA o el Magisteno nacional pnmano? El pregón ambulante

debe atender a dos cnterios paralelos y, en

cierto modo, antagónicos; de un lado, exi

gcncia total en la valoración de méritos; de

LAS PEDROÑERAS

otro, generosidad sulimente para no permitir

que la muerte cubra de silencio y olvido a

quienes merecen algo más. ~

LA ULTIMA MEDALLA

INSTITUCIONAL, AL P P D

iCAPITAL O ALDEA i

J. C.

Federico Muelas recibió la disimcion

después de muerto. Fausto Culebras no tuvo

esa suerte. Julio Larrañaga la ha recibido a

tiempo; 1y Luis Marco Pérez? Ruiz-Jarabo

es hijo predilecto de la provincia; 1sólo uno

de sus hijos puede tener la prcdilccción de

Cuenca? Miguel Pomo de Rivera cs dipu

tado honorario: 1por qué y para qué ha ser

vido ese honor?

Cuando comenzaron a otorgarsc estas

distinciones de modo que parecia iba a ser

gistemático, se estableció una fecha anual

a decidir la lista de condecorados: el 25

noviembre, en conmemoración de la visita

Franco a Cuenca pero, si se observa, sólo

ano —

en 1949—

se cumplió tal precepto.
En la lista figura algún nombre que pare-

á extraño a los contemporáneos y que se

Xtíftcan por razón del tiempo en que fueron

tinguidos. Así, José Luis del Corral era

ctutusario de la cAT, cargo importantisimo
una época en que repartir comida —

y

46nseguirla— resultaba más que difícil; Ra-

1 González Gallego era comisario general
'Paro en un tiempo también en que lograr

gítbvenciones por este concepto era el princi-

g objetivo de todas las Corporaciones; Ju-

Navarro colaboró activamente en la

Micacíón de gran parte de la provincia.
tnás de montar la fábrica de carborun-

m en Vadillos; Martín Alvarez Chirve-

s, durante muchos años director de Ra-

Nacional de España en Cuenca, protago-
ó seguramente la más polémica conce-

~l su propuesta estuvo largo tiempo dete-

glida en los archivos de la Diputación; desde

tnarcha de Cuenca está libre el cargo de

nista oficial de la provincia.
úlo queda señalar que todos los relacio-

os han recibido la distinción, excepto
Eé Luis del Corral y el Frente de Juventu-

des.

Y algo más: para que impere la justicia se

El trabajo y el ajo han evolucionado

en los últimos años la economia de Las

Pedroñeras. No ha sido la casualidad. ni

la suerte, ni la diosa Fortuna. Ias que han

cambiado completamente la fisonomia

del poder adquisitivo de este pueblo dc

La Mancha conquense sino cl esfuerzo

de famihas enteras que han dormido

poco y se han acostado y levantado,

pensando siempre cn cómo tener mejor

arreglados los sembrados de ajos.
El tesón y el saber escoger una varie-

dad de cultivo agricola quc va bien a sus

terrenos y que tiene buena comercializa-

ción. ha sido el gran premio recibido.

De esta forma, Las Pedroñeras.

después del irabajo. pensó en organizar

unas buenas fiestas que al tiempo de ser

vir de distracción a sus habitantes y a los

de la comarca»rvieran también para

cantar el ajo v sonara en el ámbito na

cional la 'Capital del Ajo". Sc puso en

marcha la Fiesta Internacional del Ajo

con sus codiciados premios dc Perio-

dismo y Radio, importantes atracciones

y espectáculos artísticos, Reina y Da-

mas de Honor de la Fiesta y, cómo no, el

Pregón literario a cargo del periodista de

más popularidad del momento.

Tras la III edición de las Fiestas, cele-

bradas el pasado septiembre. el objetivo

principal para las que fueron creadas ya

casi ha sido conseguido.
Los pedroñeros se sienten muy con-

tentos y orgullosos con su Fiesta Inter-

nacional del Ajo. Año tras año. se van

corrigiendo los pequeños errores y la

Fiesta, cada vez„resulta mejor.

Pero la mayoria de los habitantes de

Lns Pcdroñeras se hacen la siguiente

pregunta: ñ Por qué el Pregón, en los tres

años de Fiesta. no se ha celebrado en

nuestro pueblo? Y parece que llevan

razón.

Los actos y fiestas que organiza un

pueblo deben ser para que sus morado

res participen de ellos. En Las Pedroñe

ras existen locales amplios donde se

puede celebrar el Pregón aunque no

reúnan las condiciones de la Casa de

Cultura de la capital de provincia. Otra

razón poderosa no parece que la haya:
no debe haberla.

Es impresión dominante en el pueblo

que el acto solemne de la Fiesta deberia

celebrarse aquí y pensamos que las au-

toridades organizadoras tendrán en

cuenta, para el próximo año, el unánime

deseo popular.
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MAS QE lllEZ MLLONES
DE ASEauA~oos

~CASO

+o,~
FUNDADA EN EL AAO 1.920

LE OFRECE SEGUROS DE:

VIDA

ACCIDENTES

DECESOS

ENFERMEDADES

TRANSPORTES
AVIACION

CREDITO Y CAUCIQN
INCENDIOS

ROBO

LUNAS Y CRISTALES

PERDIDA DE BENEFICIOS

RESPONSABILIDAD CIVIL

SEGURO O. CAZADOR

AVERIA DE MAQUINARIA

BEASEGUBOS

SEGUAQS Y AEASEGURDS

Capital y reservas,.....,... 1. 311.053.908 Ptas.

Recaudación de primas en el año 1974 1.648.283.377 Ptas.

bilis de 200 Auencfaa 9 Sucursales distribuidas nor todo el 'territorio nacional.

Oficina en LONDRES ; OCASO ttEINSURANCE SERUICING, 1, Leadenhsll St. LONDON, ECSV 157

Casa Centrai:Princesa. 23 -TeK 2475 00- MADRiD (8) - Direccion teiegrática : SEGUROCASO
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EL VITOR

A CABALLO, EN UNA NOCHE

DE LOCURA

en cuyo atrio esperan tres hombres a caba-

llo. Pero es inútil: una y otra vez el pueblo lo

impide extendiendo sus brazos y repitiendo
sin descanso el Vitor.

Al cabo de dos horas incansables, el Padre

Capuchino, estuvo a punto de alcanzar la sa-

La noche del Vitor

lida, y otra reacción lo llevó al centro de la

nave. despo!ada dc bancos. mientras algunos
intentan ayudarle a recobrar ei terreno per-

dido. Tres horas después de su apanción en

s tierras nuestras suelen provocar ra

mos que, a veces, confunden ; teólogos

s, señores de la guerra y de las letras,
ten la historia con curanderos y bru-

emoniados e iluminados, menestrales

os con librea; corren leyendas sobre

o fundando iglesias, y San Paulino

.en Cuenca las primeras campanas

eron en Ihcna. cenezav sobre el anti

papa Luna. que llevo con dcsavovie o su dig
nidad de Arcediano en el clero conquense:

"maravillas" pergeñadas en Toi ialba por

don Enrique "El ~ igromante": éxtasi~ de la

Beata de Villar dcl Aguilm alardes de Alonso

de Céspedes. peregnnaciones a la capitahdad
del espiritismo quc. dicen, quedo ubicada cn

Villar del Humo; y quedan los progresismos

de los Valdés o Luis de Mohna Dejo la lns

toria aqui un cierto sabor n tierra frontenza.

cimarrona y contenida. comii dc iragedias
calladas.

¡Vitor... Vitor... Vitor...!

Cuando amanccc diciembre, Horca!o de

Santiago se convierte cn *nto colecnvo: pa-

rece vaciarsc el alma popular al con!unto de

la Inmaculada. Apenas caida la tarde del dia

7, después del último sermón. quc como un

badajazo sacudió el va hirviente entusiasmo,

asomó por la puerta de la sacnstia, cn el

mismo presbiterio, cl Fstandarte de la Inma

culada (La Insigmn, dicen algunos). La apa
nción desbocó las devociones contenidas du

rente un año: ¡¡Vitor la purísima Concep
elón de María Santisima Concebida sin

mancha de pecado!!... ¡Vitor... Vitor... Vi-

tor-.! El pueblo entero se abalanza contra el

Estandarte, los brazos se extienden ritmica

mente sobre la masa humana. sm reposo en

el decir, escoltando la cadencia de la frase.
e

aPagan las velas. tiemblan los candela
brros, vibra la vieja mampostería de la Iglesia
mientras el padre Capuchmo Guillermo dc

Pablos, intenta llegar a la puerta del templo.

LOS BRAZOS SE LEVANTAN

iNCANSABLES ANTE

EL ESTANDARTE

el presbiterio, alcanzó el atrio y el Caballero

principal recibió el Estandarte.

Las noches de dmicmbre, en La Mancha,

son fnas, pero Ia Cabalgada. rccornendo las

calles de Horca!o. camino de las cuatro er-

mitas, no pierde su ardor. A los gntov de

quicncs acompañan a los Caballeros de la

Inmaculada se une. desde cualquier ventana.

el Vitor de otras gentes. generalmente muje-
res, no muy aptas para partimpar en el cxta

siv colectivo.

Sobre las cinco de la mañana sc consigue

llegar a la Frmita dc San Sebastián. dos ho

ras después a la dc Santa Ana. cerca dc las

diez dc la manana se alcanza el atno dc la

Frmim del Carmen y una hora más tarde la

dc Nuestra Señora dcl Rosano. El Fstan-

darte entra cn cada templo y los caballeros

aprovechan para desmontar unos momentos.

El Vitor sigue. incansable, sacuiliendo la fria

llanura, donde sc derrocha anis y rovqutllos
caseros entre recuerdos de lcycndas y he-

chos, como la maldición que recayó sobre

quien destruyó el pnmer Estandarte. o el

fracaso de un Vitor, intruso. que quiso cele

hrarse en el pueblo vecmo. Mientras tanto

los caballeros cubren un incansable pcnplo
sin de!ar una calle. hasta llegar, nuevamente,

a la Iglesia de la Inmaculada cuando ha pa

sado el medio dia del 8 de diciembre, perse

guidos por el Vitor incansable que. sin em-

bargo, ha tomado ya cierto "toniquete"' en la

expresión colectiva. Luego vendria la procc-

sion dc la Inmaculada.
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LA DIRECCION DEL HOTEL Y CAFETERIA

LES DESEA FELICES FIESTAS

Y LES OFRECE

GRANDES

COTILLONES

— Fin de año

— Noche de Reyes

Amenizados por el

sensacional conjunto

i,;~g l',

Reserva de mesas en la

recepción del Hotel

azas hm1tadas
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LIMITE ENTRE EL FERVOR

FÁNÁTISMO

asado a invi ntar

Hipótesis contradictorias

Tambicn las opiniones sobre el Vitor están

'calizad;is : frente a quienes mantienen que

trata dc una manifestación de devoción

colectiva. con el sentido religioso como

nnmpal condimento, se levantan aquellos

e ven, sólo, la manifestación de un con-

'cto social provocado, quizá, por el "anti-

ericalismo" de esa comunidad. Como es

gico, para éstos, el momento clave es la

oposición del pueblo a que el cura saque el

Estandarte del templo.
No parece que prevalezcan otras hipótesis

intermedias. cartesianismo justificado por la

ausencia dc minimos antecedentes documen-

tales sobre los origenes de el Vitor, como

consecuencia de haber sido quemados los

archivos de la localidad. Se corre el riesgo,
entonces. al intentar aventurar una hipótesis
sobre los datos que aporta la "expresión ac-

tual*'. al parecer muy evolucionada, de to-

mar apoyo en motivaciones muy diferente de

aquellas que provocaron la aparición del

lenómeno, como está ocurriendo con cuanto

ce sobre "La Endiablada" de Almona-

n cuya evolución, no nos cabe la menor

, está incidiendo el factor espectador
en los últimos tiempos se ha disparado,
o este año en Horcajo que ha contado,

so. con una expedición de la Universi-

de Carolina (EEUU).

orcajo de Santia o. predio de la Orden

aguista. sulriii las radicaliziiciones reh

s ilue provocó la presencia dc las mva

siones almohades. La salida de aquella situa-

ción condujo, de hecho, a una fanática inter-

pretación del cristianismo, después de haber

enterrado la guerra y el miedo. La presencia
en esas tierras de la Orden de Santiago, ubi-

cada en Uclés, la sublimacion del maria-

nismo en aquellos siglos, reflejada en la lite-

ratura de la época, y las predicaciones, de-

bieron despertar en el pueblo la devoción al

concepto inmaculado de la Concepción de

Maria. Hay un hecho signiflcativo: a princi-

pios del siglo XV, la Parroquia de la locali-

dad tenía como titular a Nuestra Señora de

Gracia que intentó cambiarse por la advoca-

ción de la Inmaculada, consiguiéndose en

1575, después de más de un siglo de espera

por la oposición que, debemos suponer,

ofrecía la misma Iglesia, o algunos de sus

ministros, como consecuencia lógica de las,

más que corrientes, heterodoxias del pensa-

miento religioso del siglo XVI, en las que

militaron algunos conquenses. Es posible que

en aquella situación, se produjera en las ma-

nifestaciones religiosas, algún "tour de

force" entre el pueblo, impregnado de la de-

voción, y algún clérigo recalcitrante, situa-

ción que habrá dejado alguna huella en el ce-

remoiual de el Vitor. Parece que está com-

probado, abundando en la apoyatura popu-

lar, que en los albores del siglo XV, no seria

sólo HorcaJo, el único detentador de esta

devoción, porque Villalpando también había

formulado públicamente su creencia. Por

otra parte, al cambiarse la titularidad de la

Iglesia Parroquial de Horcajo, comenzaron a

aparecer con profusión, en el Registro Civil

de la localidad, los nombres de Inmaculada y

Concepción, lo que indica la predisposición
del pueblo. Estas consideraciones nos llevan

a rechazar, en un principio, las hipótesis que

mantienen quienes abogan por una imposi-
ción de la devoción a la Inmaculada, por

parte de la Iglesia o la Orden de Sannago al

pueblo llano, cuya devoción debió motivar

los primeros escritos conquenses sobre el

tema: "Breviario de la Inmaculada Concep-
ción" (Fray Antonio de Montesinos) y "Ser-

mones de la Concepción de Maria" (Fray
Luis de Montoya, agustino nacido en Bel-

monte y confesor del Rey don Sebastián de

Portugal), ambas obras llegan en el siglo

XVI, precursoras de los escritos del Jesuita

conquense Fernando Chirino de Salazar

(" Defensa de la Inmaculada Concepción".

París, 1618) y Fray Alonso Ramón, merce-

dario de Vara de Rey (" Discursos predica-
bles de la Concepción." Madrid 1625).

La puesta en escena

No seria dificil intuir, salvadas las postu-

ras reaccionarias de algún sector del clero, o

de la misma Inquisición, la exhibición en el

templo, para la adoración popular, de algún

simbolo de la Inmaculada y las cabalgadas

en días de fiesta enarbolando la enseña pi-
diendo la declaración dogmática, o un arran-

que procesional que ha ido evolucionando a

manifestaciones más liberales, hasta la forma

actual que debe ser paralela a la de principios
del siglo XIX, en cuyos dias se tienen noti-

cias del empleo de fuegos de artificio, que

según la tradición, provocó la huida del ejer-
cito francés creyendo en una emboscada. Lo

cierto es que la devoción, el fanatismo, la

motivación religiosa, la expectación y la cu-

riosidad, se dieron cita también este año en

Horcajo de Santiago y que la Inmaculada

Concepción volvió a convocar a los horcaje-
ños de tierras lejanas y que alguno, atado al

hogar lejano, esa noche gritó el Vitor ante la

estampa que cada hombre de esa úerra lleva

consigo.

Luis CALVO
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Pequeñas industrias

y latifundio agricnla
Nuestra provincia presenta dos tipos

fundamentales de centros urbanos: aque-

llos que tienden a desaparecer por su po-

bre situación económica que ha provo-

cado una emigración muy alta y cuya so-

lución momentánea es la unión a otros de

mayor importancia y los que han conse-

guido mantener una economía media

aceptable que ha evitado la gran emigra-
ción. A estos últimos pertenece Horcajo
de Santiago. Se hace necesario señalar

que con sus cuatro mil habitantes Horcajo
ouede, junto a otros pueblos conquenses,

constituirse en centro urbano medio, a

través de un aumento de la población y

ilefinitivo equilibrio, para lo cual seria ne-

cesario una reactivación económica pro-

gresiva.

Horcajo de Santiago vive principal-
mente de la agricultura. Las tierras ofre-

cen un panorama de grandes propietarios
que se reparten un considerable tanto por

ciento de las tierras horcajeñas y el resto

está dividido en pequeñas parcelas o de

tipo medio. Naturalmente que la concen-

tramón parcelaria sería muy interesante,

pero hay desacuerdo entre los agricultores
que disponen de parcelas relativamente

qrandes y entre aquellos que son dueños

rle la mayoría de las tierras. Aparte de la

concentración seria muy interesante para

Horcajo de Santiago el regadío, pero las

vegas están en manos de los grandes pro-

oietarios y llegar a un acuerdo es práctica-
mente imposible, por lo que sería necesa-

rio, ante todo, la Concentración Parcelaria.

Un dato interesante: de las nueve mil

hectáreas de que dispone Horcajo más de

la mitad están en poder de diez familias.

Hay en la localidad una Cooperativa viti-

vinícola, denominada "El Vítor", que

cuenta con noventa y siete socios y llega a

mover un volumen de dos millones qui-
nientos sesenta mil litros de vino; cuenta

con una mecanización suficiente y

además proporciona abonos a los socios.

Produce una mayoría de vino blanco que

vende en gran parte a empresas como Co-

secheros Embotelladores.

También hay pequeñas industrias,
fábrica de gaseosas y alcoholes que em-

plean unos cincuenta obreros. Con esta

situación la masa obrera de Horcalo de

Santiago tiene que buscar trabajo fuera de

la localidad y se han situado en empresas

d d

Esto provoca un encarecimiento del peo-

naje en Horcajo que viene a cobrar por jor
nada entre las setecientas y ochocientas

pesetas sueldo similar al que perciben los

que se desplazan a Madrid, pero ocurre

que el poder económico de los empresa-

rios horcajeños es pequeño y estos sala-

rios les causan problemas.

Otro tema es el educativo: Horcajo
cuenta con un Colegio Nacional Comarcal

x t

HORCAJO, VISTA PANORAMICA

denominado "José Montalvo". Del centro

dependen los colegios de Fuente de Pedro

Naharro, El Acebrón, Torrubia del Campo,
Almendros, Pozorrubio de Santiago y

Torrelengua. Un total de novecientos

cinco alumnos acuden a este Colegio Na-

cional donde imriarten enseñanzas veinti-

cuatro profesores, número suficiente para

atender las necesidades del número de

alumnos indicado. El Colegio dispone de

dos edificios construidos recientemente,

concretamente en los años 1 969 y 1970,

edificios que no se adaptan a las necesi-

dades de la nueva Ley de Educación, aun-

que esto es lo de menos si tenemos en

cuenta que uno de ellos, situado junto a la

Iglesia, aparte ya de que la estética de su

construcción difiere notablemente de la

de las casas adyacentes estropeando con-

siderablemente el conjunto, no tiene luz ni

calefacción, a pesar de su modernidad y

podemos considerar la historia de su

construcción como digna de un artículo

exclusivamente dedicado a sus avatares.

En Horcajo de Santiago funciona bastante

bien la Asociación de Padres de Familia

pues se suele reunir todos los meses y en

más de una ocasión. Otro problema es la

cultura para los jóvenes que han finalizado

sus estudios: no hay ningún centro de pro-

moción cultural de adultos

Esta panorámica puede permitir al lec-
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No bay calor popular para las Asociaciooas

A trancas y barrancas. el

movimiento asociativo

politico se está pomendo cn

marcha en Cuenca. al menos

sobre el papel. Al silencio de

los primeros meses por parte

de organismos y personali-
dades oficiales. que no

podían ni querian ocultar

una cierta antipatia por el

invento. ha sucedido una

campaña miensa y extensa.

con el propósito de que la

provincia se incorpore como

sea a la participacion poli
tica.

En los pueblos cabcccra

de comarca se vienen cele

brando reuniones con todos

los alcaldes y Jefes locales.

con el sano propósito de in-

formar a los interesados d»

las nuevas circunstancias que

propugna el Asomacionismo.

Dura tarea. Hay qu» scr

muy lince para entender las

diferencias que ha) entre unu

y otra Asociación. v por eso

no es de extrañar que algún

participante en las rcumones

se atreva, más o menos timi

damente, a pedir a "nuestras

magníficas autoridades que

digan con toda claridad a quc

Asociación hay que apun

tarse.

Duro compromiso para

los interesados. que han ti-

rado por el camino de en

medio, decidiendo no tomar

partido por ninguna v quc

cada cual se las apañe como

pueda. Sin duda que cuando

llegue la hora de la verdad y
las entidades asociativas

comparezcan a pecho descu-

bierto por nuestros pueblos.
vamos a tener ocasión de

contemplar algún que otro

espectáculo digno de con-

tarse.

Que nuestros hombres —

a

estas reuniones no asisten

mujeres—

no se han enterado

muy bien de que va la cosa,

se demuestra cuando alguno
alza la voz patriótica para

pedir que no se filtre el ene-

migo encubierto. Pobres

Asociaciones. lo que tienen

quc escuchar.

La política no es cultura

Otra historia es la de los

ilustres promotores que

CANTARERO OESRERTO

ALGO OE INTERES

están desfilando por la capi-
tal dc la provincia. aten

diendo la inviiación de la Je-

fatura provincial del Movi

miento. en una miciativa en-

comiable. (amlitando a estos

portavoces la posibilidad de

exponer sus programas pú-
blicamente.

Ya señalamos. en nuestro

número antcnor, la presencia

de Anepa. que eligió el Hotel

Torremananga para la reu-

nión: luego vinieron Unión

Nacional Española (con Ri-

cardo Larrainzar), Frente

Nacional Español (con

Eduardo Urgorri Casado) y

Reforma Social Española

(con Manuel Cantarero del

Castillo y José Salazar Bei-

mar), todos eilos a la Casa

de Cultura. Y. por cierto.

que los responsables del Mi

nisterio de Educación y

Ciencia, a nivel madrileño,

parece que no han acogido

muy bien la apertura del edi

ficio cultural a actos politi-
cos. lo que puede habersc

traducido cn llamada dc

atención al director de la

Casa para ocasiones futuras.

Por otro lado. no deja de ser

curioso que ninguna Asocia-

ción haya»lcgido el salón dc

la Jefatura provincial del

Movimiento para su presen

tación, lo quc demuestra

que. al menos en esto, los

promotores tienen una clara

conciencia de lo que piensa el

pais.

A pesar de la indetermina-

món de los programas que se

nos están ofreciendo, algunas
cosas van quedando claras.

Por e)emplo, cl escaso calor

popular que rodea a las Aso-

ciaciones. calor que llega a

ser abrumadoramente

minimo en el caso de los

jóvenes; solo por casualidad

está siendo posible encontrar

a un menor de veinte años en

catas sesiones.

Los que acuden, en su

mayor parte. están ya defini-

dos; asienten a lo que les dice

el orador de turno y se cui-

dan mucho dc ir a oir a los

demás promotores. Hay ex-

cepciones. por supuesto: un

grupo minoritano suele ir a

todns. Otra excepción es la

dc los hombres dcl Circulo

provincial "Josc Antomo",

dedicados a la tarea de poner

cn apuros a los oradores a

cuenta de la ortodoxia falan-

g)sal.

Reforma Social Española

consiguió atraer el mayor

numero de espectadores. a

falta, por supuesto. de la

presencia de Unión dei Pue-

blo Español, que. por tcncr

todas las bendiciones oficia-

les. llevará tras si cl esta-

blishment. como está man

dado. El atractivo de RSE

tiene miga porque. como es

sabido, esta encontrando

muy serias dificultades para

reunir las 25.000 firmas pre-

cepuvas. para lo que ya le ha

sido concedida una prórroga
del plazo estipulado. La

gente acude a oir a Canta-

rero y casi podriamos decir

que comulga mentalmente

con sus ideas y propósitos:

pero otra cosa es apuntarse y

dar la cara por lo que. benig-

namente. se ha llamado la

izquierda del Régimen. que ~

seria, como el propto Canta- PBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #4, 1/12/1975.
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Visitenos con optimismo.
Tenemos un coche inteligente

para simplificarle la vida:

Renault 4

HEMAULT4
Un coche inteligente

rero reconoció en Cuenca, la

derecha más a la derecha de

la izquierda real, si ésta pu-

diera hacer acto de presen-

cia. Esta simpatia anónima

por RSE y el temor a quedar
escaldados es una actitud

muy propia de un pais en

que la derecha-derecha tiene

la sartén por el mango; entre

el quiero y no puedo, parece

como si los españoles hubie-

ran optado ya definitiva-

mente por el más descarado

aburguesamiento consu-

mista, sin ganas de compro-

meterse con nada. Quiza

ahora, con la nueva situa-

ción, los hechos puedan
cambiar. Quizá.

El caso es que el desfile de

el optimismo es ver el futuro sm

dificultades, sm olvidar las reali.

dadas Asl es Renault 4 un coche

mtehgente, concebido para hacer-
le fa vida más fécif.

Su sáhda mecánica, su confort, su

capamdad, su versatihdad de ser-

vicio (5 puertas), su balo consumo

y mimmo gasto de mantemmiento,
son las cual dadas fundamentales

personalidades despierta. en

algunos, recuerdos de otros

tiempos en que hacer

politica era, al menos, diver

tido. Lo malo de los orado-

res que están pasando por

Cuenca es que, como son

bien conocidos en la plaza,
tienen que despertar, forzo-

samente la memoria —

por

otra parte excelente— de los

naturales del lugar. Y asi,

por los pasillos, se pueden

oir historietas divertidas. que

sirven para completar el

sentido de la conferencia. 'Y

éste que nos habla de la mo-

ralidad de los cargos públi-

cos, ya no se acuerda de

cuando...", y cosillas por el

estilo. Historietas, vaya..;..

que le hacen cumphr a pleno ren-

dimiento en todos los terrenos,

adaptándose mteligentemente a las

circunstancias presentes y futuras
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Andanzas del Baja-Tarta,

penúltimo eslabón de la picaresca

Pudiera ser que para mentalidades es-

trechas relacionar a Gonzalo Mena Tor-

tajada con la picaresca venga a significar

algo así como un adjeuvo despectivo. Yo

creo que Jamás sc ha hecho justicia m

con el Buscón m con cl Lazarillo, ni con

cualquiera de los personajes que han

protagonizado nuestra mejor hteratura y

es por ello que h<<y he citado al Daja-
Tarto como último testigo de la incom-

prensión. como el único chiquillo que

cree en los cuentos que siempre hemos

oido, aunque la vida lc haya ido ense

ñando a cada paso que los tragos pueden
ser sorprendentes. como la soledad an

dante por cualquier camino que ha de

otorgar la herida por la compañia, o el

bocado de tiza para la dentera por una

sonrisa, o la mofa de un terrateniente

analfabeto a cambio dc unas pesetas ne-

cesarias, o la voluntad iemplada sin un

instante de desfallecimiento con aparien-
cia de truco. frente a tant<i truco con

apariencia de esfuerzo.

Daja-Tarto ha pasado por todo por

todo lo honesto —

para no tener quc tra

gar nada entre dientes: Se reuró dc los

toros cuando supo que jamás podria lle-

gar a ser torero y se estaba lraguando la

revolución del sobre. se entcrr<i en una

fosa y hubo de besar la tierra par" reco

ger las pocas moléculas de oxigeno
cuando la gente no cntendia que una vida

era más seria que un contrato. ha dcsa-

fiado la propia segundad cuando ha en

tendido quc babia un compromiso dc

subsistencia contraido con los hombres

V ha arriesgado su misteriosa persona
lidad de fakir sin trucos para afirmar en

los teatros y recintos de todas las ciudii

des de España púbhcamcnte. su proce
dencia conquense:

Yo decia siempre que babia nacido

eti Cuenca, la Ciudad Encantada y quc a

buen seguro como consecuencia. dcbia

estar encantado".

19

Tras una reja de la anteplaza nacía en

904 el Fakir mas occidental dc la his

tona. En poco tiempo hubo dc conocer

las mieles dcl trabajo gracias a una reco-

mendación para entrar de botones en el

hotel Ritz, de Madrid. Su talismán. su

estrella fatidica y cercana acaso a la que

condujera por Sanlúcar al Rinconete. Io

lleva a Talavera para hacerle testigo de

la muerte de Joselito y le juega la peor

pasada que se le puede Jugar a un hom-

bre: lc mvita a la solidaridad, de modo

tal quc Gonzalo Mena. el botones. el pi
llastrc que ha visto al Conde de Roma

nonos hacerse el distraido mientras le

ponia el abngo para escaumar una pro-

pina. siente en su rostro el sonrojo por el

dia dc trabaj<i perdido y no vuelve a Ma-

dnd. apareciendo en Barcelona de donde

pasa a Mchlla como marmitón de barco

en los dias dificiles en que los moros co-

bran caras las visitas, ve los desastres de

un ejército diezmado V vuelve luego de

algún tiempo. pura ser el primer con

quense que pisa vestido dc luces el al-

bero de nuestra actual plaza de toros:

"Me echaron un toro de cmco años quc

habian toreado cn toda la provincia.

Quenan llevarse la tarjeia a Madrid para

protestar. Si no es por los conquenses,

que se opusieron a quc lo toreara, hu-

hiera terminado donde cmpccc. Dc todos

modos, todavia el bicho se trago cuatro

lances seguidos... en el segundo quede
bien y aún toreé quince o dieciséis be-

cerradas más".

Y aqui. Gonzalo Mena Tortalada, el

"Aremllas" provoca en un sencillo gesto

contra la vanidad. la metamorfosis de la

f *i lil a.

"Fn uno dc los puestecillos de la

Cuesta de Moyano encontré un libro que

se llamaba "Misterios de la India" donde

conoci que cada fakir dominaba un de

termmado truco. Yo me propuse hacer

una recopilación de vanos dc los núme-

ros y comencé atravesándome el pellejo
del cuello por una aguja. Cuando mc

miré al cspcjo, cai desvanecido".

Fl Daja-Tarto las pasa canutas cn la

plaza de Almansa cuando un novillero

puntero, Julián Diaz "Madrileñito". sc ~
entera de que bajo tierra hay un fakir Jo IjF
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Juan de H.

que saldrá a la luz una vez terminada

faena y se niega a salir al ruedo. El

tro cúbico de aire que una persona

'spira al cabo de la hora va ter-

"

ándose y Daja-Tarto ha de absorber

,ras de suelo el oxigeno, la más prima-

exigencia vitaL Luego va dándose a

ocer. Actúa en los desencajonamien-

s... "Cuando me echaban las palas de
'

rra me imaginaba el último momento

los entierros. El sonido era macabro,
'

ás que nada por la inseguridad..."

~eLuego conoce al empresario de espec-

'culos Eduardo Pagés y trabaja con él
'

ta el 1936 en que se ha propuesto en-

'rrarse con una serpiente y va a Cana-

ás donde tiene noticias de que puede

quirirla. La guerra le impide realizar el

"mero y su espectáculo frecuenta los

'gares del frente, donde se come ante
'

s soldados algunas de las ocho mil

"hocientas copas de vidrio que han ido

sgastando su dentadura y las sucesivas

das de protección. Luego, contratado

r el circo conoce a Feijóo y Castilla, a

'

món Baudet, a los Hermanos Tonctti,

las "Aguilas Humanas" y aún sin sa-

rlo a Tony Leblanc, del siguiente
,

'

odo: "Me había comido las copas. la

+a y el cemento. Me quedaba preguntar

'1 público si tcnian algo que quisieran
a

ffue tomara y alguien mc envio una pe

queña guindilla dc apenas un par de

centímetros... A ver si puedes con esto...

la matisqué y nada más tragarla co

mencé a llorar. Jamás he visto tanui ra

bia junta., cuanto más agua bcbia,

peor... aquello no se pasaba". Habia sido

Tony Leblanc según se lo recordara hace

algunos aiios, pero ahi nii termina la di

versidad de objetos que el público ha

ofrecido a Daja-Tarto para su trabalo :

"Otro dia, una señora me lanzó un

paraguas y sc empeñó en que luego de

comerme la seda tenis que terminar con

las varillas, bío me explico cómo podia
pensar que yo...'

En otra ocasión ingiere cemento

rápido y se le encaja la boca: en una vi

sita a Portugal decide taladrarse las ma-

nos y aparecer clavado ante el público y

por ausencia de médico se las traspasa
con sus propios medios, gana un dinero

y empeña las joyas para evitar que le ro-

ben, luego, por fin cree haber encontrado

la solución para evitar hacerse herida y

tener que abrirse constantemente. pero

se equivoca.

"Yendo a Visco. en un alto por avcria,

visité unas termas y crei que metiendo

las manos en el vapor cl orificio quedaria
permanente como en los lóbulos para los

pendientes de las señoras... las aguas

eran sulfurosas y estuve a punto de que

me cortaran los brazos".

Gonzalo Mena "Arenillas". la estrella

olvidada por Cossio, el Fakir al que las

chavalas de Cuenca han confundido en

fotografia con Tyrone postrer, el traga-

yesos de cualquier rincón de España. la

figura que los madrileños han querido
llevar a su Museo de Cera, donde figura

lunto a otros astros del circo actual, a

quienes él ha proporcionado también la

presencia en el mismo, cl marido de Do

rita Gallardo Garcia, la preciosa impre-
sora santanderina de quien se enamoni

para hacerla cn adelante canñosam nte

"la Faquira", uno de los participantes en

aquel entuerto cinematográfico rodado

en Cuenca con el bien avenido titulo de

"Milagro del Sacristán" nos cuenta un

nuevo episodio relacionado con cl rodaje
de esta pclicula: "El último dia de rodaje
me dijo el productor que fuera a las mo-

zas y familias de la parte alta que habian

colaborado en el rodaje de la pelicula

para una merienda quc darian en la pla
zuela de las Angustias. Por la tarde

aquello estaba lleno. Desde un parapeto
se hicieron las últimas tomas con una

lluvia intensa y luego hube de despedir al

público congregado porque no habian

llevado alli ni una patata frita para

aperiuvo...

Ahora, Gonzalo Mena va a ser conde-

corado con la medalla de oro al mérito

del trabajo. Una iniciativa de Alfredo

Marquerie. días antes de su muerte, ha

congregado más de novecientas firmas

del mundo del espectáculo que recono-

cen a nuestro paisano merecedor del ga-

íarttón. Cincuenta años de andanzas con

su maleta. Dentro de ella, las dificulta-

des. la solidaridad. Ia generosidad, el

tesón, la ilusión y la sencillez son, lunto a

los puñales, las agujas. cl cemento y las

flechas, junto a las cicatrices y el inefable

existir dcl aventurero. los objetos de uso

diario del penúltimo picaro de la tierra:

el fakir Daja-Tarto.
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César y Eederico, unidos

en el olvido oficial

sus obras.

coincidiendo con el aniversario, en que se

recogían algunos ejemplos antológicos
de la obra del escntor así como una nu-

merosa colección (quizá excesiva), de

comentarios producidos a su muerte.

Falta en esa recopilación una selección
de un género especialmente querido por
Federico: el articulo periodístico, al que

No hay calles libres

REFUGIO DE NIGROMANTES, BRUJAS y MAGICOS
ENCANTADORES .. EL HOCINO DE FEDERICO

se entregó durante toda la vida. Es un

matiz que no puede olvidarse a la hora
de editar sus obras completas... si es que
alguien las edita.

En este año, el Ayuntamiento no ha

encontrado tiempo ni ocasión para dedi-

descriptiva de la ciudad. Y si esto ha pa-

sado en el primer año de su muerte, ya

podemos imaginar lo que ocurrirá luego,
cuando la sombra funesta del olvido em-

piece a caer sobre el nombre del cronista

oficial. Aún ahora —

y con retraso
— le

No ha habido tiempo ni ganas

de dedicarles una calle o editar

El 24 de noviembre se cumplió el pri
mer aniversario de la muerte de Fede-

rico Muelas. El 15 de diciembre hizo

diez años que falleció César González

Ruano. Dos aniversarios, dos conme-

moraciones tristes. Dos hombres que

escribieron, críticamente, de Cuenca.

A Federico aún se le recordó, en este

primer año, gracias a sus amigos, que no

fueron pocos. Cuando escribimos estas

líneas, dias antes del aniversario de

César, estamos en condiciones de afir-

mar que tal fecha pasará absolutamente
en silencio para las gentes de Cuenca. El

olvido más triste ha caído sobre el hom-

bre que vivió, escribió, amó y padeció

por Cuenca.

Cuando murió Federico —cómo nos

hubiera gustado tenerlo vivo a la hora de

poner en marcha EL BANZO—

se suce-

dieron las palabras y los discursos. So-

bre todo, en el Ayuntamiento de la capi-
tal, dispuesto siempre a florear a todo el

que se ponga a tiro. El hijo predilecto, el

cronista oficial, recibió toda clase de

elogios fúnebres y alguna que otra pro-

mesa; por ejemplo, la edición de sus

obras completas; por ejemplo, la dedi-

cación de una calle.

pero como es una práctica usual y acep-
tada, vamos a darla por buena y a recor-

dar que el municipio bautizó una buena
cantidad de calles en el transcurso de

este año, con nombres de pueblos y per-

sonas, algunas con merecimientos v

otras sin ellos. También se mostro muy
eficaz el Ayuntamiento cuando, ante la

urgencia de la visita hermana de los ron-

deños, fue preciso habilitar un espacio
urbano al que ponerle el nombre de la

hermosa ciudad andaluza.

Para Federico, no. Ni un hueco. ni una

callejuela, ni una escalinata ha sido posi-
ble encontrar en esta ciudad de sus amo-

res y sus dolores. Ni un rinconcito en el

que grabar, en piedra, como se dijo. el

soneto a Cuenca, absoluta piera maesir:I
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PENULTIMA HORA

las peligrosas repoblaciones

Tomamos coma ejemplo general una desdicbadaidea, muy aplaudida en Cuenca

Ahora que en sentido matenal, de vemndale accesono, no tengo absolutamente nada que

Rrer con Cuenca, creo que puedo hablar de ella con más libertad todavia de lo que lo venia ha-

ciendo. y conste que para mi Cuenca no es sólo Cuenca, sino una ciudad muy representativa

y simbóhca que deseariamos de otro modo.

Uno de los males generales, o por lo menos de los grandes peligros, que puede padecer
una ciudad es, ciertamente, la de no tomar decisiones e irse hundiendo en una inoperancia, en

un desmterés por las cosas, en una especie de orgullo mactwo que acaba por convertirse en

autodesprecio. Pero otro de los males que puede padecer es el de tomar decisiones desdichadas

y hundirse más creyendo que va hacia arriba.

Pasó ya el tiempo en Cuenca en que se dernbaban palacios para vender la madera y

burradas por el estilo que tampoco dejaban sin dormir a nadie Pero ahora atraviesa Cuenca un

período dificil que tengo miedo que no se remedie porque no se entienda: la fisonomia

geológica, pétrea, noble y patética de la ciudad puede cambiar muy pronto por la avaricia in-

sensible de unos y la buena, pero equivocada, intención de otros. Aludo, los primeros, a esos

destrozadores de montañas y cerros, que se dedican, con todas las necesarias autorizaciones y

arropados en la indiferencia general, a poner barrenas más o menos donde les da la gana y ha-

cer canteras de lo que fueron nobilisimos y cantados cantos. Aludo, los segundos, a los peli-

grosisimos repobladores más o menos forestales. Tanto miedo me dan como los otros.

Según me anuncian conquenses amigos que aún se preocupan de estas cosas, se van a

plantar pinos en aquel hermoso cerro que yo veía desde el jardín de mi casa y que lleva a San

Julián el Tranquilo. Como no están ustedes obligados a conocer esta admirable y desgraciada

capital, les diré que es un anfiteatro impresionante, una especie de Gran Cañón del Colorado,

de pelado paisaje lunar, espectral, soberbio, en el que se recortan las extranas siluetas de unas

altísimas rocas, a las que Góngora llamó "damas pedernales". Es de lo más grandioso que tiene

la extraña y magnífica ciudad. Por su carretera de abajo se va a la llamada Ciudad Encantada,

que no vale más, por cierto.

Ya ha empezada a roturarse el terreno y se piensa que quedará precioso diciéndose, no

sé si con razón, y ello me importa poco, que en otros tiempos aquellos montes fueron un com-

pacto bosque. Puede que lo fueran, pero la vista se nos había acostumbrado a su grandeza pe,

lada y trágica, e imaginar agi un pmar me parece un desastre.

Yo quise vivir en Cuenca y lo medio intenté durante diez años hasta el final de este ve-

rano en que abandoné ese sueño con más dolor del que probablemente suponen muchos con-

quenses. Me fui de Cuenca porque comprendi que, por lo menos en el tiempo que me quedara
de vida, allí no me esperaba más que un berrinche diario. Hay una predisposición natural a las

ideas desdichadas impresionantes. Un grupo de gente fina, muy reducido, no puede hacer nada.

Con frecuencia, las infelicidades han comenzado por los gobernantes; como aquel que obligó a

blanquear todos los pueblos, con lo que consiguió una especie de Andalucía ridícula. Se le obe-

deció, por supuesto, de tal moda que se blanquearon escudos e mcluso iglesias.
César GONZALEZ-RUANO

tABC. Zza-1 1-1965)

9 Aa MI CASA LA UNICA DESDE LA QUE SE

jl~EDEN VER LAS DOS HOCES (CESAR)

Con la repoblación hemos topado

Como no quedó para César

González-Ruano. Hay una cierta simili-

tud entre ambos personajes. incluso en

su apariencia fisica. altos y delgados los

dos, en plena bohemia, falangistas a su

manera, charlatanes desbocados. abru

madores, totalitarios. generosos, abier-

tos, mesoneros de mil tertulias (uno en el

hocino arropado por la roca. otro domi-

nando las hoces desde lo alto de San Pe

droh Coincidencia incluso en el hecho de

ser autores de las dos mejores guias de

Cuenca puestas en la calle tras la guerra

civiL Agotada y olvidada, por cierto. la

de César, mientras la de Federico se ha

vuelto a reeditar. Comcidentes también

los dos en ser capaces de amar a Cuenca

y, por amarla. criticarla. a veces con du-

reza. Tal actitud pudo ser disculpada en

el caso de Muelas por aquello de ser

Hijo predilecto y gracias al latiguillo de

"son cosas de Federico'. con lo cual los

oidos podian seguir cerrados impune-
mente.

César no era Hijo predilecto; aquello
fue peor. Por eso la ciudad — los respon-

sables de la ciudad — reaccionó con una

crueldad casi increible. castigando ai

gran escritor con la peor pena que se

Puede imponer a un hombre: el silencio.

Habia escrito César González-Ruano

un artículo en 'ABC' del 24 de noviem-

bre de aquel mismo año. Aqui, en estas

Páginas, reproducirnos aquel articulo en

que, bajo el título de "Las peligrosas re-

poblaciones", se atrevía a poner en tela

de juicio la utilidad de llenar de pinos las

rocas que rodean a Cuenca. Contirmaba

asi, por escrito. lo que ya babia dicho

rePetidamente de palabra y que le había

servido para terminar de mala manera

su estancia en Cuenca, "esta desgraciada
ciudad". Posiblemente babia sido César

uno de los primeros en mostrarse dis-

conforme con la repoblación forestal in-

discriminada, tema casi tabu entre noso-

tros. que parece tenemos obsesión por

poner árboles en todo hueco que se

preste.
Eí articulo de César sentó como un

tiro entre quienes toman por lo personal
toda actitud discrepante. Eí silencio he

cho en la ciudad sobre quien había sido

un fiel cantor de la tierra, alcanzó toda

su mezquindad cuando César murió, el

15 de diciembre. Pasar las páginas del

periódico local de aquellas fechas es sig
nificativo. Ni un comentamo, ni una

misa, ni un texto elogioso. Hay que es-

perar al dia 22 para encontrar un articu-

lo, firmado por Gaytán y. por tanto,

ajeno a la Redacción propia, como si se

quisiera decir que allá los de fuera con lo

que escribieran. Por fin, el 3íL quizá am-

parado en las fechas navideñas, Angel
Rios, entonces director del diario, se

atrevió a sugerir que podian ser recopi-
lados los trabajos escritos por

González-Ruano sobre Cuenca. de be-

lleza y acierto indiscutibles.

Pero no hay libro de Cesar ni de Fe-

derico. No hay calle para César ni para

Federico. A doce meses de distancia de

uno, a diez años del otro, sólo el olvido

injusto parece tener carta de naturaleza.

Así son las cosas. ~
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los créditos no están congelados

AOUI HAY ROPA TENDIDA

rn 1 n ~ ~

EL LIO OE LA COOPERATIVA

Fue tumultuosa, como se esperaba, la asamblea

general de socios de la Cooperauva de Viviendas

"Ciudad Encantada'*, en la que se plantearon las

cuestiones que, de forma general. presentábamos
en nuestro antenor numero. Pasado este uempo,
la situamón sigue exactamente igual. con un pe

queño, pero importante añadido que hacer.

En el articulo al que hacemos referencia se

deshzó una frase que venia a decir la Cala Pro

vincial de Ahorros ha demdido congelar el crédito

concedido a la Cooperauva. en espera de que se

llegue a un acuerdo y se produzca la división ho

uzontal de la entidad. No es asi. Y hay que acla

rarlo porque esta idea, extendida entre los coope

rativistas, puede producir una confusion, que va

esta siendo perjudicial para los mteresados.

Para los profanos en esta materia. conviene ex-

plicar que, hasta ahora. el credito esta concedido

globalmente a la Cooperativa. quien luego, a

través de su propia admmistración. reahza los re-

partos proporcionales entre sus miembros, te

niendo en cuenta las cantidades ya entregadas por

cada uno de ellos.

Al estar terminadas y ocupadas las viviendas

por sus propietarios, se debe realizar el proceso

denominado de partición horizontal, es decir. Ia

división del préstamo pendiente todavia entre to

dos y cada uno de los socios que, en adelante, se

encargarán de ir amortizando lo que falte de pa-

gar sus viviendas, sin que ya intervenga la Coope-
rativa como un todo.

Quiere esto decir que si un cooperativista debe

a la Cala, por elemplo, cien mil pesetas. v las

tiene. puede abonarlas de una vez y cancelar por
tanto el préstamo, con lo que quedará libre de las

cargas derivadas de los intereses.

Al no haberse produmdo la división horizontal.
este supuesto no puede darse. va que si ue siendo

la propia Cooperauva la encargada de cubnr los

plazos de amortizamón total. Pero, al no haberse

pagado ei úlumo plazo. no ha ocurndo, como se

ha podido entender, que la Cala de Ahorras hava

congelado ei crédito; muy al contrano: cada dia

que pasa se incrementa el importe lógico de los

intereses pendientes, que se van acumulando por
la no reducmón de la canudad prevista a este

plazo.
La situación, pues, es la contraria de la que

muchos socios qursieran Volvemos a referirnos al

caso de los que están en condimones de saldar la

deuda: no sólo no termman con ella. smo que cada

dia se les incrementa por los mtereses pendientes.
que afectan al total de la Cooperativa, con dnu

sión propormonal entre todos ellos. Con otra cir-

cunstancia agravante: que tampoco son útiles los

ingresos adelantados a cuenta, que algunos qui
sieran hacer, porque

—

y volvemos a msisur-

exrsuendo todavia un crédito global, este posible
ingreso de un socio afectaria también proporcio-
nalmente a todos los demás, y no sólo al intere-

sado.

El quid de toda la cuestión está en el dichoso
retraso de la división horizontal, que no se ha he-

cho porque los abogados de los litigantes ordena-

ron a estos que no firmasen mngún papel. Plan-

teamiento. a lo que parece, equivocado En la

Cala de Ahorres nos han informado que se ofre
cieron para proporcionar. a los abogados. a la

Junta Rectora dimitida y a la nueva que se ha

constituido, los datos necesanos para demostrar

que una cosa es el crédito y otra el pleito o. dicho
de otro modo, que hacer la división horizontat no

estorba ni tiene nada que ver para que la reclama

món por los demás conceptos siga adelanie Srn

embargo, a pesar de tal ofrecimiento. los aboga-
dos no aparecieron a recibir esta información.

El préstamo no esta congelado. sino que sigue
su marcha. incrementándose cada dia los mtere-

ses que, repartidos entre los 692 cooperauvistas.

suponen unas pocas pesetas para cada uno. Unas

pocas pesetas cada dia. De los dias que se pro

longue esta situación depende el incremento que
la deuda particular de cada uno vaya tomando.

Con lo que no van a salir las casas más baratas,
sino que cada dia son más caras. O
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Si te he visto no me acuerdo

ARCHIVO MUNICIPAL MUCHAS MOSCAS

PARA rAN POCA MIEL

Parecen llegar tiempos mejores

ALVAREZ BEL EN BOCA CERRADA

EL MUSEO PRIETO NESPEREIRA

Si hay alguien que tiene la pac>enma dc Job

y la constancia de Pcnélopc, ése es Julio

Prieto Nespere>ra. grabador gallego de cate

goria excepcional y. por esas cosas que pa

san, conquense de vocee>on. En Cuenca tiene

Prieto Nespereira una finca, "Las Riscas".

en la que pasa largas temporadas. dc dcs

canso y traba)o. Su amor por Cuceca le

llevó, hace ya muchos años. a tener una idea

de generosidad eiemplar donar a la ciudad

la obra que habia reahzado aqul. complemda

con otras poscsloncs parliculare> dc firmas

de primer orden.

Cuando Julio Prieto tuvo aquella Idea no

existia el Museo Nacional del Grabado.

creado postcoormente. por lo quc el Museo

non-nato conqucnse hubiera sido ei pomcro

del pais.
No se puede demr quc el proyecto del ar

tista fuera mal acogido. Los alcaldes que sc

han ido sucediendo han tenido sus me)ores

palabras. Las tuvo Rodogo Lozano. aunque

su intercs estaba entonces centrado cn el

acondicionamiento de las Casas Colgadas v

no fue posible encontrar otro cdliiciol hizo lo

propio Tcodomlro Garcia Pérez. mcluida

una reunión de traba(o, sm resultado.

Volvió a la carga Poeto Nevperc>ra con

Andrés Moya. que se entusiasmó c<m el pro

yecto y encontró dos pos>blas edificios para

ubicar el Museo: la Cava dcl Curato y la de

Zavala: hubo que rechazar la pomera por la

gran invcrslon ncccsana y la segunda porque

fue destmada para cumplir el legado de su

propietario, albergando en ella la colección

de obras donadas a Cucncll. Una nueva po>i

bilidad: el viejo cdlficio dcl Archivo Munlci

Pal Las cosas vm> sobre ruedas: en dos mc

ses, piensa el alcalde, podra abr>r>e cl Museo

de Prieto Nespere>rn, con los rabados del

Patrocinador y al unas salas dedicadas a

obras de otros arnstas; como complemento.
se piensa en la creación de un taller de Ara
hado, que pueda servir dc semillero de artis

tas a la vez que de ayuda econonuca al Mu

seo.

Dicho y hecho. Un patr<mato será el cn

cargado de dirigir la empresa, en ci trans-

curso de un prometedor almuerzo, el abo

gado Siro Torrecilla recibe el encargo de re

dactar cl documento dc c<mstitución. Hasta

hoy El documento. si existe. no lo ha visto

niel
propio Poeto Ncspcrclra.

Nuevo alcalde y nueva etapa. Juan Alonso

Vñlalobos muestra Por la idea dcl Museo cl

mismo enlus>asmo que sus antecesora~.

Surge una ocasión prop>ma, cuando el con-

cejal José Luis Alvarez Bel ticnc la idea de

organizar una cxpos>ción de grabados de "La

Tnuromaquia" de Gova, con motivo dc los

actos en honor de la Virgen de la Luz. Juho

Prieto se encarga dc gcstionarlo todo y la

exposic>ón se organ>za. aunque sln la lectura

prev>sta dc una conferenma escote por cl fa-

llccldo Agustin de Foxa (asunto al que

hubiéramos dcdlcado no poca atenmon, de

haber cxisudo entonces FL BANZO). Para

lelamentc, nueva reuni<m para hacer renacer

la idea dcl Museo dcl grabado. Una seno de

personas importantes (autoodade"., artistas)

con Alvarez Bel de sccrctaoo. constituyen Io

quc vc dcnomma ya Patronato del Museo

Poeto Ncspcreira. con un dcstmo flslco con

creto: el Archl>o Mummpal

Tan hecha está la cosa quc cl silencio

ca>do >obre cl tema cs más sorprendente.
Cuando EL BANZO ha preguntado. apenas

por cuoosidad. quc pasaba. cl sei>or Alvarez

Bel. autolnvcsudo con>o mentor del pro-

yecto. ha contestado con un inesperado "sm

comcntnoos" quc nos ha delado estupcfac

tos, porque ya sc sabe que tras cva explcslon

suele ocuitarsc la más msospechada dc tav

h I s Io ll II s.

Cerrado cl cammo por lo derecho hemos

dado un pequeño dcsvlo para llegar al al

calde de la ciudad "La Idea sigue cn plc y en

cuanto vuelva Prieto Ncsperclra a Cuenca

segulrcmos hablando del lema", por lo que

no ve enticn<lc muy b>en d<mdc cstn cl miste

oo que impide los "comentaoos".

Rastreando entre los papeles y leyendo en

la letra pcqucña dc las actas de las cien y una

comisiones de todo tipo que nos alegran la

>ida. hemos encontrado una pequeña pista.
un hilillo dei que tiramos, a vcr sl sc llega al

ovillo de la cuestión. La Comision del Pato

m<m>o Hivtooco-Artisuco, namda cualquiera

sabe de dónde. ha puesto sus ojos en el ed>f>

mo dcl Archi>o Mumc>pal. para ampi>aclón

dcl Museo dc Cuenca. a través dc la prcten-

dlda —

e Importante
—

secm<>n etnoióg>ca. S>

gu>cndo la p>sta, hemos encontrado un an-

tiquisimo acuerdo mumc>pai por el quc.

eleclivamente. el Ayuntamiento cedia el edl

ficto del Archivo para estos manca<eres. O.

dicho dc otro modo, que cl Museo Poclo

Ncvperclra está otra vcz en ei aire. Salvo

que... personas quc pueden tomar dec>slones

lleguen al convenc>miento —

que cs cl nues-

tro— de que al Museo de Cuenca lc sobran

unas cuantas salas en las que se han montado

una seoe <le obras sin demasiado valor y sm

ninguna v>gnif>unción para nosotros: la scc-

clon de Bellas Artes. Sl tales cuadros em

prcndcn cl cammo de los almacenes en que

estaban, cl c<perno que ahora ocupan podria
ser utilizado por la Sección Etnológ>ra. Y lo

dc Prieto Ncspcrcira. Sl Archivo. Y todo

esto. 'S>n comentarios"
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La estrella y el estrellas mismo arreglador-orquesta-
dor Tres años atado a la

pata y sin poder hacerla poner

un huevo.

No conozco personalmente

a José Luis Perales, aunque lo

he intentado Una vez, cuando

cantó "Celos de mi guitarra"
desde las Casas Colgadas, en

aquel espacio de "Estudio 15-

18" que hicieron desde

Cuenca Eduardo Sotillos y

Marisol del Valle Después, el

primero de mayo, cuando ac-

tuó en e(Xúcar; se babia vola-

tilizado cuando llegué. En fin,

me consuelo porque tengo un

disco dedicado con su puño y

letra, que ya es algo.
A Juan Tierra si le conozco

Pasé con él sus primeras

a(agrias y sus mayores apu-

ros. Recuerdo cuando actuó

en "P.P." y sonaba a Mano(o

Escobar más que a otra cosa

Luego... marchó a Madrid,

grabó un disco y ahi tenemos

ya a nuestros protagonistas.
La cara y la cruz El éxito y el

fracaso. El empuje y el pi-

PERALES, LA ESTRELLA

satán. El de la estrella y el ca-

tre ll a o

La suerte de Perales

El boom de José Luis Pera-

es (que, como todo el mundo

sabe, es de Castejón, provin-

cia de Cuenca) nació antes de

que lanzara "Celos de mi gui-

tarra" Veamos

Un buen dia, debido a eso

que llaman relaciones públic-
ass, se introdujo en el mundo

de la música gracias a unos

amiguetes. Vinieron unas co-

pas y surgieron nuevos ami-

guetes Perales tenia en su

habitación bastantes cancio-

nes que podrian hacer algo en

el panorama ramplón, facilón,

chinchimpunero y todo lo que

se quiera deur, que imperaba

entonces.

Llega el momento en que

sus canciones son interpreta-

das y cantadas por Yerba-

buena, Jeannette, Tartessos .

Compone, compone ¡hasta
una rumbai que grabó Santy
Castellanos.

Lo que nadie había conse-

guido con Jeannette, lo logró
con un solo tema José Luis

Perales. Nada menos que

cambiar su estilo soso, desan-

gelado, pcbre, cursi y quin-

ceañero, gracias a "Porque te

vas". Con tanta gente de His-

pavox por enmedio no le

quedó más remedio que fi-

char por tal casa grabadora
actualmente en cnsis, como

todas—

¡y a grabari, con todo

el empule de la entonces po-

tentísima firma discográfica, y

con el respaldo de sus ya bue-

nos y numerosos amigos, mu-

chos de los cuales también fi-

guraban en Hispavox

La desgracia de Juan

Tierra

Nuestro buen amigo Juan

Tierra cae en desgracia nada

más pisar Madnd Ficha por

una productora (por tres años)

y debe grabar un disco que le

costaria más de una lágnma.
Las canciones (si no me en-

gaña mi fichero mental), eran

"Gabneía" y "Cantemos to-

JUAN TIERRA SE HA ESTRELLAO

dos juntos". El estilo recor-

daba totalmente aquellas can-

ciones tan malas que se oian

en el Festival de Mallorca. Los

tiempos aquellos de Lita Tore-

gó, Tony Da(lara y compañia.
A nuestro estregao le adjudi-
caron como arreglador el co-

nocidísimo maestro Ibarbia y

claro, el desajuste fue tan

grande que todavía se están

buscando algunas notas per-

didas. ¡Un desastre i Y, por si

fuera poco, a la marca del

disco se la conocia mucho...

en su casa.

Juan Tierra no sólo can-

taba sus propias composicio-

nes, sino que compuso para

otras voces con idéntica

suerte. Por ejemplo, para

Bertha, que estaba en la

misma productora, en idéntica

casa discográfica (zz), con el

Este no es mi pueblo, que

lo han cambiao

De nuevo libre, ya tenemos

)untos en el pensamiento a

nuestros dos paisanos. Y los

dos por idéntico camino, es

decir, el costumbrista. Los dos

se dedican a exponer sus pro-

blemas y cómo es su tierra, su

gente, el rio, el preqonero, la

lavandera, la plaza . pero con

una gran diferencia. Mientras

a uno (Peralesl no se le obliga
a rectificar letras (al menos,

que yo sepa), a Juan Tierra se

le hace rectificar integra-
mente la letra de "La Plaza"

EMotívoz Muy fácil que la

plaza que Juan Tierra inter-

pretaba, la que sentia, era la

de San Clemente. Y claro,

como no todas las plazas de

los pueblos se parecen unas a

otras, hubo que cambiar la le-

tra para que se pareciera a

cualquier plaza de cualquier

pueblo español Lo que no

sabían (o no quisieron pensar)
es que habian destrozado una

canción auténtica. Lo que no

sabían los señores de la CBS

es que la canción, y en con-

junto el disco, habria gustado
más, habria figurado en más

listas (aunque no hay por qué
creer en ellas) y se habria ven-

dido melor, porque el disco

estaba bien hecho.

Por vez primera sacó a ia

luz el texto de "La Plaza", el

onginal, )unto al "adaptado",

para que cada cual pueda juz-

gar las diferencias y el cambio

experimentado Es fácil ver

que la canción original tiene

poco que ver con la editada;

además, por lógica, también

hubo que "arreglar" la me-

l odia

Aqui, prácticamente, ter-
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blo que "huela a tomillo y

miel".

Opino que nadie, ni si-

quiera él mismo, se puede ex-

plicar cómo, una canción titu-

lada "Celos..." pudo comenzar

a auparse de forma tan arro-

lladora. Fue visto y no visto

Era una canción mediocre, y,

sin embargo, ahi estuvo; le dio

a alguien por ponerla y po-

nerla y ponerla. A otro le di

porque apareciese en esta o

aquella lista y ya tenemos fa-

bricada una estrella de calibre

nacional. Sinceramente, creo

que fue suerte, aunque

después, con otras cosas, de-

mostrara que está ahí porque

debe estar.

La escalada de José Luis

Perales ha sido a la inversa

que en la mayoría de los ca-

sos. Habitualmente, primero
se da el bombazo con una

canción muy buena, muy co-

mercial... y después se man-.

tiene la línea o se supera.

PERALES AMBIENTADO

Creo que en el caso de Pera-

les era más fácil. Al triunfar

con un tema mediocre, el

mantenerse o superarse era

relativamente fácil. De tal

forma que, ayudado por su in-

genio letrista y por una

música muy adecuada, "Co-

sas de doña Asunción" se

veía superior y lo mismo "Pri-

mer amor", "El pregón",
"Cuando deje mi tierra",
"Ave lin", etc.

Perales lo consiguió

Decía antes que José Luis

Perales empezó por caminos

idénticos a nuestro otro pai-
sano. Canciones costumbris-

tas, cuyas letras no se retoca-

ban y con música fácil, popu-

lar, al alcance de cualquiera.
Perales lo ha alcanzado todo.

"la Plaza" de verdad, la otra

LA PLAZA OE VEROAO... Y LA "ARREGLAOA"

Lo plom do mi gtfojríd tiene diez mcos

tiene uoa hermosa fuente y tiene seis báodoq (bis)'

Perfil de Ayuntamiento

coo sus grandes balcones.

Al fondo la pasada

de ventanas marrones.

Y la tienda do Pepe

quo vende' do.todo.

Y la Viaja tbbárhá,

allá an al recodo (al estribillo)
Ta acuerdas cuando nos dimos,

el primer beso.

Sentí tu cuerpo aterido,

junto a mi pecho.

Hoy la plaza ha cambiado,

ha pasado el tiempo,

pero ao nuestras vidas

Allí está la parroquia

toda do piedra.

Coo rotos escalones

frente a su puerta.

Al salir do la escuela

jugaba oo la Plaza.

las tres —

o, mejor, dos, ya que

una está publicada
—

pueden
ser impactos con el arreglo
adecuado, pero Equé es de

Juan Tierra> EQué ha sido de

éíz Mis últimas noticias son

que el verano pasado hacía

galas por el norte de España
Se volvió a reeditar el mismo

single con malos resultados, y

el esperado segundo disco no

llega. y, a lo peor, no llegará
nunca, por no haber enten-

dido bien cómo va el "rollo"

este de la música y sus entre-

telas.

Robádrdos osa plaza doñde jugamos;

'doride oos conocimos y amamos (bis)

La vieja fuente da píedra,

donde bebimos.

Los bancos y farolas,

los pajarillos.

Bajo la sombra fresca de los arbolitos,

los viejos háblalrao,

haciandu corrillo (al estribillo).

I

Como final de este trabajo
y, al margen de los discos pe-

queños, señalaré que José

Luis Perales tiene en la actua-

lidad tres LP, con "Mis can-

ciones", "El pregón" y "Para

vosotros canto". Natural-

mente, me quedaría con algu-
nos temas de cada disco, no

con todos.

Ahí está Perales. No falta

en ningún programa ra-

diofónico dedicado a "peticio-
nes". No falta en ninguna

lista, incluida la de "Cantao-

toño". Está ahí y es incuestio-

nable.

Nuestra gratitud por cantar

su tierra que es la nuestra y

por haber dedicado una "Can-

ción para un poeta", Federico

Muelas, cuyos primeros ver-

sos son:

E Por qué has hecho sonar

hoy las campanas?

E Por qué has abandonado

las callejas que te vieron

pasar día tras díaz

E Por qué te has ido,

amigo Federícoz

Z Por qué se queda
Cuenca sin poeta...z

O sea que esta es la

misma historia del dicho po-

pular: hay quien nace con es-

trella y otros hay que nacen

estreuaos.

J. L. M UNOZ Martinez

¡Plagio,
maestro!
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tas intelectuales y culturales

se disponen a disfrutar de lo

lindo, tan pronto como al-

guien tire de la manta.

Resulta, según todos los

indicios, que una de las obras

estrenadas en una de las últi-

mas ediciones de las Sema-

nas de Música Religiosa es -o

puede ser
—

un plagio desca-

rado de otra pieza original del

compositor polaco Pen-

derewsky

Quien tiene la clave, o sea,

quien ha encontrado el hilo,

es el padre Muneta, mu-

sicólogo de primera fila. Los

tiros apuntan, como decimos,

a una obra que fue encargada,

hace dos o tres años, a un

ilustre compositor español, de

acuerdo con la costumbre

mantenida por la organización

de las Semanas de que cada

año se estrene en Cuenca una

obra sacra escrita especial-

mente para la ocasión.

Casi estamos en condiqo-

nes de desliar el ovillo por

completo, pero como el pnn-

cipal enterado del asunto aún

desea confirmar más lo que

parece evidente, a nosotros

no nos queda sino poner

punto en boca, en espera de

acontecimientos.

Si acaso, y por decir algo,

podríamos felicitar a los im-

portantes críhcos musicales

que suelen recibir alolamiento

en Cuenca por esas fechas,

demostraron poseer un exce-

lente oído y un gran conoci-

miento de la materia, no en-

terándose de nada

Para todos los gustos
Segundo Pastor, Venancio

García Velasco, Juan

Mendivil, Ramón Rodríguez
Burgos, Aguaviva, Facundo

Cabral, Alfredo Arrebola,

Tomás de Utrera, Ana Higue-
ras, Miguel Zanetti... voces,

manos, canción, órgano, gui-

tarra, piano, Maestro Pradas,

Medina, la Cala, de Bach a la

Misa Flamenca, incluido el

Octubre Noviembre. Dos

meses Sesenta días más del

binomio Cuenca-cultura, cul-

tura-Cuenca ECulturaz Actos

al menos, ocasiones, oportu-

nidades LCulturaz EQuién
sabe z En.fin, disquisiciones

aparte, dos meses más Em-

pecemos el recuento

Las pantallas comerciales

— Dios sea loado- pasaron por

una buena racha: "Furtivos"

— mulutudinaria atracción por

más de un motivo, país—,

"Confidencias" — Visconti

siempre, la segunda ly hay

quien dice que, por duración,

también la tercera) parte de

"El Padnno", "Pim, pam, pum,

fuego", "Jesucnsto Superstar

PEREZ MADERO LA AUTENTICIDAD

DE LA SEMANA SANTA

y no hubo nada, titulos,

más o menos, por la causa

que sea, pero interesantes Y

rumores, quizá, posibles, Jor-

nadas Cinematográficas y

otras esperanzas, surgiendo,

ocultándose, prometiéndose,

desapareciendo. veremos.

Madrigalistas de Praga,
José Rada, Francesco Zaza,

AGENDA DE DDS MESES

Por el Séptimo Arte, que

~ dicen, por ejemplo: Clouzot,

Luis Buñuel, René Allio, Bres-

son
—

ese paso imborrable del

"baton mouche" por el Sena

en sus "Cuatro noches de un

soñador"—, Kurt Hoffman — el

mayor éxito sin duda en el

ánimo del público, feroz, pesi-

mista y, sin embargo, pese a

todo, divertida autocritica,

fenómeno nazi al fondo y en

la base, del más extraño

período de la historia de Ale-

mania como nación-, fueron

los nombres en este comienzo

de temporada del Chapiin,
obstinado en continuar pese a

sus dificultades financieras,

más socios por favor, aunque

sea más pura sala ya de exhi-

bición que cine club, huérfano

de coloquios, de discusión..

Rafael Pérez Madero presentó
sus dos cortos, "Zobel, un

tema", "Semana Santa en

Cuenca", a los aficionados de

su tierra, aquí sí, por una vez,

con intercambio de opiniones.

cuasi mistico pareado filoso-

far nacido al Sur, justo donde

la tierra se nombró en esencia

con otro hermano elemento,
el fuego San Miguel, la Casa

de Cultura o el salón de Jefa-

tura la música Y noticias

Tomás Marco, obra de en-

cargo para la próxima edición

de las Semanas, también po-

sible estreno europeo de "Tur-

bae" y de "Encantamiento del

Viernes Santo", de Gimnas- T
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IUI

ETERNO MACHADO

STOP y EL VST li O

DE lAS A4EDAS

RAUL, CIENCIA-FICCION

Vangu Irdia y tradición,

respectivamente, dej

cdmercic ccnquense.

Antonio Machado, don An-

tonio. Centenario. Los Jugla-
res -Angeles, Sergio- canta-

ron "La tierra de Alvar-

gonzález". La Boxiganga
Troupe la montó, versión li-

bre, sobre el escenario de la

Casa de Cultura. El Pequeño
Teatro de Madrid, en el Me-

dina, juntó a ambos herma-

nos, Manuel del escéptico
sentir, en su espectáculo. Y el

un Matinal Informativo- ha

prestado algo de atención al

poeta. Por ahí anda, cuando

escribo, renquea un proyecto

-otro, trabas burocráticas, la

presentaci6n del guión con

menor antelaci6n a la exigida,
qued6 en la cuneta-, que

ójala pueda llevarse a cabo.

Me repito: veremos.

Msrilia, Ana Albero, el

británico David Cearns —

sus

ocres y esencializados paisa-

jes castellanos, sus figuras
populares- colgaron sus cua-

dros en la Casa de Cultura. La

Sala Toba, tras un silencio

que hizo presagiar lo peor,

reanud6 actividad con Anto-

nio Sabater, colores puros,

onomatopeyas pictóricas.
Tras él, el santanderino Cle-

mente Maceo y su pintura
neorrupestre, extraña mezcla

de pura abstracci6n hecha fi-

gura esos fondos de cueva re-

clamando el lienzo, la losa,

para ellos solos -e imágenes
al prehistórico estilo-. Sobre

vantino, más de doscientas

diapositivas con ambientación

musical casetiana, Martínez

Richart.

También habló Raúl Torres
— la ciencia ficción, los futuros

posibles- abriendo tempo-
rada en el Medina, donde,
más tarde, Pilar Narvión -pa-

labra fácil, atención conse-

guida-, tomaba como tema a

la mujer en este que llaman su

Año Internacional. Otros con-

ferenciantes: Antonio Pérez

Suárez, Martínez Patiño,

Humberto Bahillo..., llevaron,
con igual motivo y ocasi6n, el

contenido de sus ponencias a

diversos puntos provinciales.
En la Casa de Cultura, mues-

tras no pictóricas, Salón Na-

cional Fotográfico Ciudad de

Cuenca, y el VHI Concurso

Regional, la Exposici6n Fi-

latélica, también ya en su oc-

tava edición, con la presenta-
ci6n del entero postal y el ma-

tasellos conmemorativo con-

cedido al certamen.

Tampoco los Amigos del

Teatro andan -faltaría más-

bien de dinero; sin embargo,
parecen decididos, hago vo-

tos, a gastarse de golpe el re-

manente y traernos uno de los

mejores espectáculos que por

ese nuestro —

?nuestro?—
mundo nacional del escenario

andan Reiterándome' vere-

fortuna, mont6 "El señor de

Mockinpott", sobre el perso-

naje de Peter Weiss. Los chi-

quillos conquenses
— la pro-

vincia en este período se ha

visto en este terreno de las

manifestaciones artísticas
mucho más favorecida de lo

que por desgracia es usual-

tuvieron sus oportunidades
con El Bululú y Los Trabalen-

guas
—

1olvidarán alguna vez

los componentes de este

último elenco la capacidad de

participaci6n de los chavales

en el Polideportivo Munici-

pal?-. En la Casa de Cultura,
bajo el patrocinio de la Direc-

ción General de Archivos y Bi-

bliotecas, otro montaje para el

público infantil, "un juguete y

una canción".

Federico Muelas 25 de no

viembre, aniversario de su fa-

llecimiento, tuvo recuerdo y

homenaje en el Palacio de la

Diputación, en un acto en el

curso del cual se haría la pre-

sentaci6n del número a él de-

dicado por la revista

"Cuenca" de la Corporación
Provincial, confeccionado

bajo la dirección de Carlos de

la Rica. Poemas, prosas, la

guitarra de Segundo Pastor...

Ismael Medina trajo, reciente

aún la tinta de la imprenta, el

último libro salido de la pluma
del poeta, Lorenzo Goñi como

tema, para hacer entrega del

mismo a su viuda.

Y poco más. Lo que se me

olvide —

pese al título, no

apunto- y la presentación del

volumen editado por la Caja
Provincial de Ahorros reco-

giendo los trabajos del i Sim-

posium sobre el Cretácico de

la Cordillera Ibárica que tu-

viera por escenario nuestra

capital el pasado año. O los

comentarios sobre la sala que

la entidad ha incluido en el

edificio, aún en construcción,

de su nueva sede social. Que

si muy bueno, que si hubiera

podido ser bastante más, que

si es una lástima el poco

fondo del escenario... Quien

escribe, no lo ha visto. En re-
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la llfologia as algo moy serio

ESTA FOTO, HECHA EN 1953 EN GENOVA, ABRID

EL CAMINO A LOS BUSCADORES DE OVNIS

González Radie >

Desea a todos sus clientes

felicidad y P2ospetidad

— En Ufologia. Io verdaderamente im

portante es investigar sin especulaciones
demasiado extrañas. Lo principal es ba-

sarse en la realidad, ser muy honrado. muv

sincero, y no pensar en fantasias; olvidar la

ciencia licción totalmente.

Cucara fue escenario dc una tornada de

trabajo en tornii a la Ufología. cs demr. la

Cienma que tienC Por motivo el estudio y cs-

claremmicnto dc la Problemanca de los "ov

nis*' ("ufo' es la dcnonunamon inglesa de es

tos populares "obíctos volantes no identili

cados'*, dc abi ci nombre de la disciplina)
Charlas, coloquios, exhíbicion de diapositi-
vas... Antonio Ales fue el encargado de con

dumr temas y debates

—El objetivo de esta reunión. como el de

cualquier otra de tipo cientilico, es el de in-

tercambiar conocimientos, dar a conocer

casos y, si es posible, llegar a alguna con

elusión.

El tema dc los "ovnis" se ha prestado —

se

presta aún —

a muchas encontradas opiniones
y tomas de postura. Ciertas conductas,

además. Ro parecen contnbuir a clanficar m

categorizai ial tipo de estudios...
—En efecto; dentro del campo de la Ufo-

logía, existe también, por desgracia, mucho

oportunista, demasiada gente con afán de

notoriedad, individuos que procuran pre-
sentar un ser extraterrestre sea como sea, o

al menos, un "ovni" extraño. No es, sin

embargo, el caso de los ufólogos serios,
conscientes.

Pruebas. métodos. casos de estudio son.

sin duda. puntos clave cn cl terreno de la

Ufología y en cl de cualquier otra dismphna
que pretenda aspirar al calificativo de

cientilico.

—

Indudablemente, los gobiernos han de
poseer todo tipo de pruebas. Nosotros, so

lamente podemos disponer de una serie de

fotografias; fotografias que
—

como las que
hemos expuesto en estas jornadas— están
efectivamente demostradas; que han sido
sometidas a una serle de comprobaciones
técnicas que avalan su autenticidad.
También tenemos declaraciones de testi-
gos, dependientes, claro, de su honestidad
personal. Y es cierto que existen individuos
dignos de todo crédito. Toda disciplina
cientifica suele tener como base de investi-
gación la acumulación de casos similares,
es decir, se apoya en la estadistica para
otorgar autenticidad a los he hos. En el
terreno de la Ufologia, sin embargo, dadas

sus peculiares características, lo más nor-

mal es que no pueda producirse la repeti-
ción del caso. Ello nos hace basarnos prin
cipalmente en pruebas fotográficas. Otra

condición a tener en cuenta es que no

puede confiarse en una investigación de

tipo individual; hace falta un químico, hace

falta un físico, un astrónomo, un mete-

reólogo... hacen falta una serie de personas

muy preparadas que, formando equipo, es-

tudien los casos que se presenten.

Publicaciones del tipo de las de Pauvels y

Rergier. o films como "Recuerdos del fu-

turo". inciden cn el acceso popular al tema.

— Todo lo que esté hecho seriamente y
con honradez es importante que se haga,
porque creo que nos debemos ir conven-

ciendo en el sentido de que, si no hoy, tal

vez dentro de cincuenta años, o de otro

periodo de tiempo, podremos contactar

con otro tipo de civilización. Por ello, es

importante ir dejando en el trasfondo, en la

mente de las gentes, el que algún dia esto

ha de llegar. Por consiguiente, cualquier
cosa que se haga, si es seria, opino que es

conveniente.

"Ovnis", posibilidad de existencia extra-

tcrrestrc, de visitas de otros mundos... fue el

tema. A Federico. a Federico Muelas — tan

cercano todavia el primer aniversario de su

marcha— Ic hubiera gustado, seguro. asistir.O
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Luis Ocaña, en el acaso de su

vida deportiva

LAS COSAS HAY QUE

PENSARLAS BIEN

Cambio de equipo

Cuando la temporada ciclista acaba

de finalizar, una pregunta está en la

mente de todos los aficionados al duro y

sacrificado deporte de la bicicleta, ése

acabó Ocaña para el ciclismo? Uno. a

fuerza de ser sincero y, lamentándolo

mucho, piensa que el corredor nacido en

Priego está dando sus últimos coletazos

como profesional de la bicicleta. qrata-

remos en este breve comentario de argu-

mentar nuestra afirmación.

El año 1974, fue vital y decisivo para

Luis Ocaña. Después de haber vencido

en el Tour del año anterior, su equipo, el

francés BIC, esperaba de nuestro pai-
sano el máximo; en él cifraba todas sus

aspiraciones. Sin embargo, después de

participar en la Vuelta a España, con es-

caso éxito. Luis Ocaña tuvo la desgracia
de caer enfermo y con ello su participa-
ción en la prueba más importante del

mundo, Tour de Francia, fue imposible.
A partir de aquí todo fueron problemas
entre Luis Ocaña y el BIC. El ciclista

conquense, pese a no estar recuperado
de su enfermedad. tomó la salida en nu-

merosas pruebas con objeto de percibir
el dinero establecido en el contrato. Su

equipo le obligó a participar. y Ocaña,

obsesionado por la cuestión económica,

puso en juego su salud y su prestigio
como corredor. Fueron momentos

dificiles, espinosos, en los que el ciclista

de Priego no tuvo el consejero ideal que

le guiase por el buen camino. Su irres-

ponsabilidad y fuerte temperamento, le

hizo dar un paso que luego ha sido tras-

cendental en su vida deportiva. En aque-

lla temporada, año 1974, sus actuacio-

nes fueron decepcionantes, toda vez que

un hombre de su categoria estaba lla-

mado a figurar siempre entre los pnme-

ros. Esta circunstancia supuso el que

Luis Ocaña perdiese muchos enteros en

su cotizacion internacionaL Por otra

parte, su debilidad fisica sufrió un rudo

golpe al correr sin estar totalmente re-

cuperado de la enfermedad que le impi-
dió tomar parte en el Tour. En definitiva.

fue una temporada aciaga, no sólo por

sus pobres clasificaciones sino también

por sus graves problemas con el equipo
BIC qae le hicieron poner el caso en ma-

nos de los Tribunales de justicia france-

ses.

Por las circunstancias apuntadas, la

temporada 1975 que finalizó reciente-

iDESDE CUANDO No SUBE A UN PODIO7

mente, era clave para Luis Ocaña. Desde

el BIC, el ciclista de Priego pasó al SU-

PERSER. equipo que debutaba en el

campo ciclista y que venia a cubrir el

hueco dejado por LA CASERA en el ci-

clismo españoL El conjunto navarro, con

Gabriel Saura como director técnico,

puso a disposición de Ocaña los hombres

que éste solicitó. Los Fussien, Vaseur,

Peelman, Karstens, Balagué, Gómez A

Lucas, Pedro Torres, Tamames. etc.,

fueron escogidos por Ocaña y no por

Saura, como era de esperar.

Después de frecuentes visitas al

médico, y de un invierno durante el cual

fueron cuidados con esmero todos los

detalles relacionados con los entrena-

mientos, Ocaña inició la temporada
1975 con optimismo. Su actuación en la

Vuelta a Andalucia, dejó abierta una

puerta a la esperanza para posteriores

carreras, pues se impuso en la contra-re-

loj individual, y sólo las bonificaciones le

impidieron conseguir la victoria absoluta

que sería para el belga Maertens. Luego,
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El amor al dinero

aris ueria

Mariscos seleccionados

del Cantábrico

Pi

~gxus
clasificaciones en la Vuelta a Levante

,otras pruebas de menor entidad fueron

y pobres, aunque para él justificadas
'

r el hecho de que le servian de prepa-

'ción para las grandes rondas de Es-

a y Francia, cosa ésta que no com-

timos, ya que por su prestigio, Luis

@caña estaba obligado a luchar por la
''"

toria final en todas las pruebas en que
'

'rviniese. De cualquier manera, llegó
Vuelta a España y nuestro paisano se

'o que contentar con un discreto

irto puesto finaL Se dijo que había

horado en el triunfo de su compa-

'b de equipo Tamames, pero no es

'

os cierto que su clasificación distaba

cho de lo previsto por los entendidos.

h tan pobre balance, no es de extrañar

e, al iniciarse el Tour de Francia, el

bre de Luis Ocaña no apareciese en-

'

los máximos favoritos. Después, so-

la carretera, se puso de manifiesto lo

e todos nos temiamos: Ocaña no era

mismo que en el año 1971 derrotaba
'

toda la línea a Eddy Merckx y que en

73 se alzaba con el triunfo en el Tour.

haber perdido un precioso tiempo
;el llano, abandonó al finalizar la pri-
'ra gran etapa de montaña. Al parecer,
'

dolorosa lesión que le impedia mon-
'

'en bicicleta fue la causa de su reti-

. Nueva decepción y, por otra parte,

, ques justificados al conquense, pues
' minimos esfuerzos realizados hasta

,'abandono indicaban que babia ini-
'

do la carrera con la lesión. No se

inprendía cómo un hombre obligado a
"

har por la victoria, de acuerdo con su
'

lmarés, tomaba la salida con el evi-

CON EL MAILLOT DE LA FEDERACION

CASTELLANA.. QUE ESTE AÑo No HA

VESTIDO.

dente nesgo que suponía un posible
abandono.

Una vez mejor, que no curado total-

mente, de su lesión, sus actuaciones vol-

vieron a ser muy flojas y, lejos de lo que

un hombre de su categoría debe llevar a

cabo. Se consumaba de esta forma su

segunda temporada consecutiva prácti-
camente en blanco. Sus desdichadas cla-

sificaciones han hecho fracasar al SU-

PERSER en su debut dentro del campo

ciclista. En nuestra opinión, los esfuer-

zos innecesarios realizados el año ante-

rior, cuando su enfermedad no estaba

superada, pasaban la factura. Por si todo

esto fuese poco, su negativa a tomar

parte en el Campeonato de España por

regiones, representando a Castilla, a

causa de su excesivo amor al dinero, ya

que por esas fechas disputaba crite-

riums, contribuyó a dejar muy malpa-
rado el prestigio y cotización actual de

Luis Ocaña como ciclista.

A tenor, pues, de lo expuesto, no cabe

duda de que el conquense de Priego está

prácticamente acabado para el ciclismo.
De cualquier forma, nos gustaría estar

equivocados en esta apreciación, y que el

corredor conquense demostrase en su

último año, de momento, con el SU-

PERSER, que, quien tuvo, retuvo. ~

SERVIMOS A DOMICILIO

Hurttído de Mendoza,3

Telf. 213418 CUENCA
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HORA DE BALANCES

Mejor los.novilleros

GALLETAS Y CURRO VOLVIERON

A ENCONTRARSE

No ha sido casi nada brillante la

temporada 1975 de los coletudos

conquenses. Y entre los matadores y

novilleros resulta que estos últimos

han sido los que más han destacado

dentro de una asignatura buena a se-

cas, pues los éxitos que han conse-

guido los labraron en plazas de tercera

y cuarta categoría.
Ya en el primer número de

EL BANZO decíamos que los toreros

conquenses estaban en horas bajas. Y

una vez terminada la temporada re-

sulta que, en general, han estado en

un tono discreto.

Veamos. Entre los matadores,

Curro Fuentes y El Estudiante no lle-

garon a quince corridas entre los dos.

El de San Lorenzo de la Parrilla se vis-

tió de luces en once ocasiones — repi-

tiendo en algunas plazas como Madrid

y Figueras
—

y contabilizó doce orejas,
una cornada grave y, eso sí, dos tro-

e

r rr
R4%0~4e ene 4A +

4+A

feos: la mejor estocada, de Figueras, y

el de Peña Taurina Conquense, como

el torero que más apéndices consiguió
en la Feria de San Julián. Quizá lo

más destacado fue su vuelta con Enri-

que Callejas, de quien se separó el año

pasado y al que debía abonar una im-

portante cantidad de dinero porque el

contrato que le ligaba aún no había

expirado. Empezó tarde la temporada

y gracias a que llegó a sumar esos

once festejos. Mucho tiene que apre-

tar Curro Fuentes en 1976 para no

'

perder el tren de los triunfos, del que

ya se ha visto apeado en más de una

ocasión. Y, en el mundo del toro no se

puede estar en el andén con asidui-

dad.

El Estudiante cambió la seda por

el caqui y sólo toreó tres tardes.

Después de lo visto, lo mejor es que

su apoderado no le hubiera firmado

ningún festejo, pues al torero le falta

"puesta a punto" y encima tuvo que

enfrentarse a toros que nadie quiere.
En las tres corridas sólo cortó una

oreja y en Cuenca — cuando los nervios

se pierden, mala cosa
—

se ganó una

bronca que nada le beneficia. Si

cuando termine la "Mfji" se dedica a

pleno rendimiento con su profesión,

puede dar más de si, si se ie sabe diri-

gir y aconsejar.

Los novilleros. bastantes festejos
en plazas de poca monta

Los novilleros han sumado muchos

festejos, pero la mayoría de ellos en

plazas de poca monta. Sólo Vicente

Montes ha toreado en alguna plaza

capitalina, pero sin conseguir un gran

los treinta festejos cortando abundan-

tes orejas y rabos y piensa ya en la al-

ternativa. Si no ocurre nada anormal,

se doctorará en Cuenca el Domingo
de Resurrección. Este es su deseo.

Como matador puede nadar y guardar
la ropa, aunque con muchas dificulta-

des. Su peor defecto es que ya ha pa-

sado los veinticinco...

El Víctor ha llegado casi a la trein-

tena de festejos, la mayoría de ellos

por la zona manchega, cortando cerca

de medio centenar de orejas. Lo pa-

radójico de este novillero de Las Me-

sas es que si ha toreado ha sido gra-

cias a la ayuda de algunos de sus pai-
sanos. Es valiente, pero con poca for-

tuna. Con "oadrino" puede llegar a la

alternativa. Y al belmonteño José An-

tonio Romera, que debutó con caba-

llos, sólo hay que apuntarle ese fes-

tejo...
Por último citaremos a Angel Ri-

sueño, el novillero de Arcas, afincado

en Barcelona, que en una corrida

mixta en la que actuaba de sobresa-

liente resultó herido de gravedad y no

volvió a vestirse de luces. Su edad

tampoco es prometedora.

No ha sido, pues, brillante la temoo-

rada 1975 de los coletudos conquen-

ses. Los "consagrados" torearon poco

y los novilleros mucho, pero en los

pueblos. Esperemos que 1976 sea un

año mejor y que nos traiga algún valor

á d d"'
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Contra los desafueros

Los años que Cuenca ha w-

Vido en ei pacífico ideano del

olvido, en tantas y tantas co-

sas, todos pasamos esta

época embotados en el dulce

caminar de una mayoria total-

mente silenciosa

Hubo conquenses que,

como esquirlas molestas a

esta brillante bobina, hicieron

saltar a la rueca de la beatitud

maravillosa que se respiraba

Jamás, ni aun después de

muertos, se les ha perdonado,

pero resulta que cuando el

pueblo ("oroletanos" en con-

ceptuación oolitica) despertó

de su letargo y silencio en

tantas cosas, al abogo de la

cacareada apertura, Cuenca

aprendió en su lenguaie a oe-

dir lo que en justicia merecia y

no se le daba.

Después de los largos si-

lencios y algunos garrotazos a

nuestros representantes en

organismos representativos,

en tantos y tantos proyectos

que tantas veces quedaron en

la espera, después de imbuir-

nos en nuestras mentes que la

Proyección de Cuenca sólo

era posible en el ámbito

turístico, haciendo asi que

nuestras quejas se desviaran

por este derrotero a base de

slogans como "La Suiza Espa-
ñola" o "La ciudad de Brujas
de la Meseta" o como

"Pulmón rle Madrid", a costa

de destruir lo nuestro, lo más

íntimo, lo más conquense, en

e comodidad del tunsta y ta co-

mercialización, resaltando el

falso tipismo de nuestros pla-

tos, entornos y costumbres,

tlue una vez borrados o totat-

rnente adulterados no nos

quedará nada, nai a, na, como

canta, creo, ur,a petenera

Me dinlo a EL BANZO para

tlue sePan de mi que)a como

Presidente del C(T Juvenil, ei

cual realiza una labor que para
si qutsieran otras asociaciones

de esta Muy ilustre Ciudad

'Ideportivas, politicas, cultura-

les, etc.), por parte de un

gruoo de muchachos que,

además de enseñar esta ciu-

dad con respeto y admiración,

procura subsanar, en su me-

dida, las afrentas que está re-

cibiendo o los olvidos que se

hacen. Sirva como ejemplo la

operación limpieza que en la

parte antigua hacen con mo-

ttvo de la proximidad de la Se-

mana Santa O la demanda

que recibió en su dia del ante-

rior Presiden e, el Ayunta-

rriento de Alarcón, para que

al menos adecentara los alre-

dedores del Castillo, queja

que fue atendida

"

:,.:„-'e.é.ñv."'"-:.
x

¡Basta' de necias conceP-

ciones de operetas para la

parte antiqua Basta de esas

reías que proliferan con tubos

cuadrados y eternamente pin-
tados de minio Basta de hor-

migón a pesar de las técnicas

últimas de aplicación en la ar-

quitectura Basta de vidrios

coloreados por una imagen

falsa de nuestro meto. ¡Basta

ya
i Queremos a Cuenca como

es No, a la reforma inútil y

caprichosa. Limpiemos lo su-

cio y conservemos con nues-

José Luis Lucas ALE DON

Oefiniciones y posturas

IVlanuet TORRERO

tra melor voluntad y respeto

lo que sufre detenoro, pero no

deshagamos su unidad, ni su

medio ambiente (su ecología,
según Rooriguez de la Fuente)

porque hasta las graias, tan

numerosas siempre, huyen o

mueren sin entender qué ma-

ligno ser nos sorbió la mente

Cada uno piense en tantas

cosas que nos faltan o que

desaparecieron. Demos un

diagnóstico acertado a los

que andan en proyectos e ilu-

siones, corrijamos los defec-

tos que otros y nosotros co-

metimos, en la medida de

nuestras fuerzas y pensemos

que esta Cuenca de hoy ha-

brán de heredarla gentes que

En vista de sus, los conti-

nuos ataques a monseñor

Guerra Campos y viendo con

qué poca imparcialidad es juz-

gada su persona, misión que

creo no corresponde a una re-

vista, la cual debe informar y

no deformar, me he decidido a

escnbirle

Leyendo los articulos de la

revista que dirige, parece que

tienen (ahora hablo en plural)

muchas ganas de que le ha-

gan hacer las maletas, lo cual

no me extraña ya que es uno

de ios pocos hombres que

dice las verdades (el que se

pica .) y no chaquetea (muy
raro en estos tiempos). Un

hombre que es fiel a lo que re-

presenta, cosa que no gusta a

quienes desearian un obispo

que no se expresara de forma

tan rotunda (rotunda es para

los que le cntican, hablar de

Dios y de Jesucnsto sin pre-

sentarlo como un payaso ni

afeminado ni ).

En otro número puntualiza-

ron "es la hora de las defini-

ciones" (donde aparecia Mon-

señor con el brazo en a(tel en

eso estamos de acuerdo ya

que se han definido. Al criticar

su postura se está señalando

nos achacarán, como yo hago
ahora, estos deslices de los

que somos responsables
Recordad en su amplitud la

frase que dilera Miguel Fissac

"Cuenca es como una her-

mosa lechuga, pero si cada

dia arrancamos une hoja, lle-

gará una vez en que sólo

quede e/ cogo//o" Esta fue la

idea más o menos palabra,
coma o punto.

Será, apostillo, más triste

incluso, porque este cogollo lo

tendremos que prefabricar

con "ultimisimas técnicas" de

cemento o plásbco.

Dios nos guarde

que se es contrario a la

misma. Si no se es partidario

de ella y se te ataca muchos

españoles nos preguntamos

zcómo es posible que sigan

viviendo de la misma postura

que criticanz

i. Lo de las maletas no

lo dice EL BANZO, smo Pe-

dro Rodriguez comenta-

ris/a de la Prensa del Movi-

miento. A nosotros

nos da lo mismo que cual-

quier persona que ocupa
un cargo público se vaya o

se quede.

2. Empieza a ser car-

gante el latiguillo de que

estamos con/ra Monseñor

Guerra Campos. Falso. Ha-

blar de una persona

pública no es estar contra

e//a.

3. No entendemos la

pregunta final. Si nuestro

comunicante tiene la ama-

bilidad de ser más expli cito

e ir derecho al grano, sa-

bremos lo que quiere decir

y contestaremos, si hay

algo que decir.
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Informacion a nuestros lectores
En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 24 de la vigente Ley de Prensa e Im-

prenta, hacemos constar

Que la edición de EL BANZO, Revista de Información Regional, corre a cargo de

José Luis Munoz Ramirez, inscrito en el Registro de Empresas Periódicas

Que los ingresos sufiaentes cara el mantenimiento de la publicación se obtienen cor

los conceptos de oubhcidad, suscnnmones y venta, caremendo de cualquier otro tipo de

subvención o donación

Que los gastos son los denvados de la impresión y distnbumón de la Revista, no con-

tando con ningún oersonal filo en >lentilla Hasta el momento, figuran equilibrados lcs

caoitulos de ingresos y gastos.

Que la lince edltonal, contenidos temáticos y tratamiento informativo de la publica-

ción se establecen por el Ccnseio de Dirección, juntamente con el Director de la Re-

lllsta

Participe en EL BANZS
Si cree usted que EL BANZO es una

obra interesante, ayúdenos. Queremos ha-

cer una publicación de la que todos puedan
sentirse satisfechos. Colabore con nosotros

para que podamos mejorar en cada

número.

Todas sus ideas serán bien recibidas.

Indíquenos temas que quisiera ver tratados,
problemas que conozca, situaciones que

merezcan un comentario.

Participe en esta empresa colectiva.

Y difunda la Revista entre sus amistades.

Si nos da direcciones, enviaremos un

número gratis de EL BANZO a quienes us-

ted nos diga.
Para nosotros, los lectores son la razón

fundamental de nuestra existencia.

Si tiene dificultades en encontrar la Re-

vista cada mes o si quiere tener la seguri-
dad de recibirla puntualmente en su propio
domicilio, recorte o copie el presente

cupón y envicio a:

EL BANZO

Apartado Sú

Cuenca.

GY por qué no aprovecha la ocasión de

las presentes Fiestas y hace un regalo a ese

familiar, a ese amigo que ahora se encuen-

tra lejos de nosotrosy Por poco dinero le

dará usted la satisfacción de proporcio-
narle un lazo con la realidad auténtica de

nuestra tierra.

CONDICIONES DE SUSCRIPGION

TARIFAS DE SUSCRIPCION

S sülgt. 12 süms.

Espaúa, Portugal, Gibraltar,

Aménca (excepto UBA), Fl-

ll p m as...........

Resto del mundo.........

125 250

180 950

Loa anwoa contr bolso, válidoa sólo pa zap-

ea, tia an g da 10 ptas. po g ai d c «oa

Laa ta lf d I vtrani ro aa t da po anuo ordina

noi patinan d I ptoraa hacen po corraoce tlf ~

cado o av O, co gaaioa a a c g

SOLETIN DE SUSCHIPCION

Nombre

Domicilio

Població n Provincia

Se suscribe a EL BANZO por

Forma de pago elegida:

Talón bancario n.s

números desde el n.

Giro postal n.

Reembolso.....

aa ninfo>che
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CAJA RURAL PROVINCIAL
S. COOPERATIVA DE CREDITO

(Inscrita con el núm. 9, Sección C, en el Banco de Espana)

"CAJA CALIFICADA"

ENTIDAD COLABORADORA DEL BANCO DE CREDITO AGRICOLA

PERTENECIENTE AL CONSORCIO NACIONAL DE CAJAS RURALES
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